
Туроперация 
на бюджете
Минкульт готов  
доплачивать за загрузки  
российских курортов

В надежде стимулировать рынок 
внутреннего туризма Минкульт 
вернулся к идее субсидирова-
ния туроператоров, обеспечи-
вающих загрузку российских 
курортов. Чиновники хотят изы-
скать для этих целей 2,7 млрд 
руб.  Чтобы получить обещанные 
средства, каждая из компаний 
должна привезти в низкий сезон 
более 5 тыс. человек в отобран-
ные властями места отдыха. Но 
финансирование на программу 
пока не  выделено.

Минкульт внес в правительство 
предложения по стимулированию 
внутреннего и въездного туризма, 
предполагающие, в частности, вы-
деление прямых субсидий туропе-
раторам. Об этом вчера во время вы-
ступления в Совете федерации за-
явил министр культуры Владимир 
Мединский. По его словам, предла-
гаемый механизм предусматривает 
как субсидирование транспортных 
расходов, так и прямые премии ту-
роператорам за каждого привлечен-
ного в «мертвый сезон» туриста на ку-
рорты, которые отберут чиновники. 
Принципиальное одобрение прави-
тельства этот проект получил, теперь 
речь идет о том, чтобы согласовать 
параметры с Минфином, уточнила 

”
Ъ“ замминистра культуры Алла Ма-

нилова. Она добавила, что для реа-
лизации программы по субсидиро-
ванию туроператоров поправок к за-
конодательству не потребуется: вы-
деленные из федерального бюджета 
средства можно будет реализовать 
в рамках подзаконных актов. В Мин-
фине на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Впервые предложения Минкуль-
та о поддержке туроператоров, рабо-
тающих на внутреннем рынке, были 
представлены на совещании у Дмит-
рия Медведева еще в январе теку-
щего года. Тогда господин Медин-
ский заявил о том, что министерст-
во предлагает предусмотреть для ту-
роператоров субсидии на общую 
сумму 2,7 млрд руб. Эти средства об-
ещаны компаниям, которые могли 
бы обеспечить визит на один из вы-
бранных курортов как минимум 
5 тыс. человек в период межсезонья.
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Перекуем мечи на авралы
Законопроект о контроле и надзоре дорабатывают на ежедневных совещаниях

Законопроект Минэкономики «Об осно-
вах государственного и муниципального 
контроля (надзора) в РФ», разработан-
ный совместно с экспертным советом 
при правительстве, с сегодняшнего 
дня будет дорабатываться на ежеднев-
ных совещаниях в аппарате Белого до-
ма. У бизнеса и экспертов есть десятки 
поправок к нему, и часть из них принци-
пиальна. Так, правительство не гото-
во отменить при принятии закона нор-
мативные акты СССР и РСФСР. Минфин 
требует исключить из сферы  действия 
закона финансово-налоговый  надзор. 
Предприниматели требуют отказать-
ся от увеличения максимального срока 
проверок с 20 до 60 дней. Юристы обра-
щают внимание, что контрольно-над-
зорная деятельность после принятия 
закона перестанет соотноситься с са-
мой идеей штрафов за нарушение норм, 
предусмотренных в КоАП РФ.  Закон 
 должен быть внесен в правительство 
до 1 июня.

Как стало известно 
”

Ъ“, правительст-
во на межведомственной рабочей группе 
у министра по делам «Открытого прави-
тельства» Михаила Абызова 17 мая нача-
ло согласование законопроекта Минэко-
номики «Об основах контроля (надзора)». 
Документ на совещании представлял за-
меститель главы Минэкономики Алексей 
Херсонцев — а министерства, предприни-
мательские объединения и юридические 
институты высказывали замечания и воз-
ражения, причем представители Высшей 
школы экономики и ряда других струк-
тур, входящих в экспертный совет, заяви-
ли о том, что разработку Минэкономики не 
поддерживают. По поручению министра 
Абызова со вчерашнего дня создается еди-
ный реестр правок в проект. По оценкам го-
сподина Херсонцева, около 20 из них «кон-
кретны» и могут быть внесены в проект без 

дискуссии, но по нескольким «необходима 
дискуссия» — они принципиальны.

Напомним, рамочный закон о контроль-
но-надзорной деятельности (КНД) Минэко-
номики разработало по поручению прези-
дента в рамках «дорожной карты» по рефор-
ме КНД. Его цель — создать основы для уни-
фикации контроля и надзора в РФ в рамках 
концепции риск-ориентированного контр-
оля. Проект по поручению премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева должен быть вне-
сен в Белый дом до 1 июня, поэтому по ито-
гам совещания 17 мая на площадке анали-
тического центра при правительстве созда-
ется редакционная группа, которая будет 
работать в режиме фул-тайм ежедневно бли-
жайшие две недели.

Главная и пока не решенная проблема 
документа — это его назначение и соот-
ношение с действующим законом №294 
от 2009 года, регламентирующим провер-
ки бизнеса. Напомним, основной интерес 
РСПП, «Опоры России», ТПП к новому зако-
ну вызван в первую очередь опасениями, 
что его принятие может быть использовано 
для «административного реванша» и фак-
тической отмены ограничений на провер-
ки, введенных поправками к закону №294 
в последние годы. Поэтому все объедине-
ния выступают категорически против пред-
ложенного Минэкономики в законопроек-
те увеличения предельных сроков докумен-
тарной и выездной проверки с нынешних 
20 дней до 60 дней с возможностью ее при-
остановки на неопределенный срок при за-
требовании документов. 

За оставшиеся две недели рабочей груп-
пе под руководством Михаила Абызова 
предстоит решить в целом, поглотит ли но-
вый закон о КНД закон №294 или проект 
Минэкономики останется рамочным. Од-
нако даже в последнем случае к нему бу-
дут претензии. Так, представители админи-
страции президента полагают, что провер-
ка предприятия как таковая в рамках риск-
ориентированного подхода должна быть 
«исключительным случаем» (сейчас это 
обычный вид КНД).
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Министру Михаилу Абызову 
с подготовкой нового закона  
о контроле и надзоре требуется  
развить максимальную скорость  
прямо со старта   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Железные дороги  
вышли на предел гибкости
ОАО РЖД не готово снижать доходы дальше

Готовность нового руководства ОАО 
РЖД во главе с Олегом Белозеровым 
идти навстречу клиентам дошла до по-
воротной точки — монополия, с прош-
лой осени регулярно соглашавшаяся 
на просьбы и требования грузоотпра-
вителей, начала им отказывать. Как 
стало известно ”Ъ“, вчерашняя попыт-
ка угольщиков получить скидки на со-
вещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича провалилась. Железно-
дорожники теперь советуют клиентам 
 искать «избыточную маржу» на  других 
видах транспорта, например в  портах. 
Но и у тех лишних доходов пока не 
 обнаружено.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
17 мая провел совещание по транспорт-
ной составляющей в цене угля, исполняя 
поручения премьера Дмитрия Медведева 
с совещания 4 апреля в Новокузнецке, рас-
сказали источники 

”
Ъ“ в отрасли. Речь идет 

о пунктах протокола, которые предписыва-
ли вице-премьеру, угольщикам, ФАС, ОАО 
РЖД, Минэкономики и Минтрансу обсу-
дить железнодорожные тарифы и прозрач-
ность их изменения в рамках «тарифного 
коридора», а также предложить меры сдер-

живания роста транспортной составляю-
щей, обратив внимание на стоимость пор-
товых услуг и предоставления вагонов.

По данным 
”
Ъ“, на совещании были гла-

ва крупнейшей в РФ угольной компании 
СУЭК Владимир Рашевский, президент СДС 
Михаил Федяев, владелец НЛМК Владимир 
Лисин, топ-менеджеры «Мечела» и «Кузбас-
сразрезугля» (КРУ). ОАО РЖД представлял 
президент Олег Белозеров. Представитель 
Аркадия Дворковича подтвердила факт 
проведения совещания. В ОАО РЖД, ФАС, 
НЛМК и угольных компаниях отказались 
от комментариев.

Транспортная составляющая в цене 
угля высока: при себестоимости открытой 
добычи в Кузбассе до 1,4 тыс. руб. ($21) за 
тонну столько же стоит перевозка по же-
лезной дороге до Дальнего Востока и чуть 
меньше (1 тыс. руб. за тонну) — до Балти-
ки, около 300 руб. за тонну — перевалка 
в портах, говорят источники 

”
Ъ“. Андрей 

Лобазов из АТОН отмечает, что снижение 
транспортных расходов существенно под-
держало бы угольщиков.
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«Мне не нравится,  
что против России  
действуют санкции»
Спецпосланник Госдепартамента по энергетике рассказал 
об основных направлениях энергополитики США

Решение США начать экспорт газа, а по-
том и снятие запрета на экспорт неф-
ти, породило множество теорий загово-
ра: многие в России убеждены, что цель 
Вашингтона — потеснить Москву на рын-
ке энергоносителей. Заявления о наме-
рениях США освободить Европу от зави-
симости от российских энергоносителей 
и критика проекта «Северный поток-2» 
только подливают масла в огонь. Спецпо-
сланник и координатор Госдепартамен-
та США по международной энергетике 
АМОС ХОКСТАЙН разъясняет энергопо-
литику Вашингтона в интервью корре-
спонденту «Интерфакса» в США КСЕНИИ 
БАЙГАРОВОЙ — специально для ”Ъ“.

«Мы резко прошли путь  
от крупнейшего импортера 
энергоресурсов  
к нулевому импорту»
— Недавно США приняли два историче-
ских решения: будучи крупнейшим им-
портером энергоресурсов, они, во-пер-

вых, стали экспортировать сжиженный 
природный газ (СПГ), а во-вторых, сняли 
запрет на экспорт нефти. Эти решения 
были продиктованы экономической вы-
годой или все-таки геополитикой, как 
считают многие в России?
— От внимания тех, кто видит политиче-
скую подоплеку в решении США экспор-
тировать СПГ, ускользает тот факт, что до 
2013 года мы были крупнейшим импорте-
ром газа. Вопрос экспорта даже не обсуждал-
ся, это казалось невозможным, так как у нас 
самих не было достаточно газа. Все, о чем мы 
думали,— это где взять природный газ для 
нашего рынка. Более того, мы не только бы-
ли одним из крупнейших импортеров, но 
и думали, что такое положение вещей сохра-
нится на десятилетия. Но усовершенствова-
ние технологий спровоцировало сланцевую 
революцию. И мы вдруг резко прошли путь 
от крупнейшего импортера к нулевому им-
порту, а затем и сами стали экспортером.
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Часть ведомств требует исключения ча-
сти своей деятельности из-под действия 
закона, объясняя это либо наличием соб-
ственной системы контроля рисков, ли-
бо спецификой работы. Так, Минфин не 
согласен с тем, чтобы «национальная си-
стема управления рисками», на создание 
которой претендует проект, распростра-
нялась на ФНС, валютный и финансовый 
контроль, госзакупки и в целом на казна-
чейство — а также на таможенный контр-
оль (ФТС) и на контроль аудита. Если тре-
бования не будут учтены, ведомство Анто-
на Силуанова обещает заблокировать раз-
работку Минэкономики уже в правитель-
стве. Росфинмониторинг также предлага-
ет вывести себя из-под действия закона 
(вместе с ЦБ, Роскомнадзором и ФНС в соб-
ственной системе управления рисками), 
Роспотребназдор — санэпиднадзор. Зато 
ведомство предлагает включить в сферу 
закона санитарно-карантинный надзор.

Минстрой и Минтруд, в свою очередь, 
обращают внимание на то, что за два года 
(закон предлагается вводить в действие в 
2018 году) систему управления рисками, 
распределенными в их случае между не-
сколькими ведомствами (Стройнадзор, 
Ростехнадзор и региональные структу-
ры в случае стройки, Роструд и Минтруд в 
случае рынка труда), не создать. Поэтому 
они предлагают перенести реформу КНД 
на 2020 год, и часть предпринимателей с 
ними согласна. Есть своя позиция по КНД 

и у Минэнерго — часть этого надзора ве-
домство хотело бы оставить за рамками 
новой схемы.

Особый и, видимо, довольно острый во-
прос — это отмена нормативных актов СС-
СР и РСФСР, которые до сих пор требуется 
соблюдать бизнесу — и которые зачастую 
даже не опубликованы, но всегда могут 
быть предметом проверки или контроля. 
Хотя Минэкономики всецело за, Алексей 
Херсонцев констатировал: 20 правитель-
ственных ведомств выступают против, и 
преодолеть это сопротивление невозмож-
но. При этом «Опора России» выступает за 
то, чтобы все параметры системы ведом-
ственных индикаторов риска были офи-
циально опубликованы — законопроект 
сейчас этого не предусматривает, и ряд ве-
домств правительства — также против.

Неожиданно лояльную позицию по 
проекту занимает Генпрокуратура, боль-
шая часть деятельности которой сейчас к 
проекту Минэкономики прямо не отно-
сится, — но ведомство ведет и будет вести 
реестры проверок бизнеса. Так, Генпроку-
ратура требует согласовывать с ней анти-
монопольные проверки и даже меропри-
ятия оперативно-разыскной деятельнос-
ти, настаивает на том, чтобы только Роспо-
требнадзор имел право вести КНД в инте-
ресах потребителей—физлиц (сейчас это 
право имеют практически все контроль-
ные ведомства). Кроме того, надзорное ве-
домство хочет исключить из закона такой 
архаизм, как роль «представителей трудя-
щихся» в работе системы КНД.

Наконец, представители Российского 
государственного университета правосу-
дия (РГУП) обращают внимание на то, что 
проект Минэкономики потребует серьез-
ной концептуальной правки КоАП. Систе-
ма управления рисками предполагает ра-
боту с бизнесом обязательными предпи-
саниями — тогда как в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях предпо-
лагается, что за несоблюдение нормати-
вов бизнес карается штрафом. Совмеще-
ние этих систем в РГУП считают бессмы-
сленным — а отказ от штрафов вряд ли 
понравится Минфину и регионам.

Наиболее жестко к проекту Минэконо-
мики отнеслась Высшая школа экономи-
ки: там предполагают, что от идеи «наци-
ональной системы управления рисками» 
и унификации КНД вообще следует отка-
заться, закон №294 как процессуальный 
закон, регламентирующий все виды про-
верок,— сохранить и дополнить, и в этом 
случае новый закон о КНД, возможно, не 
понадобится совсем. По версии ведомства 
Алексея Улюкаева, «процессуальным за-
коном по КНД», включая все новые виды 
контроля (в том числе «контрольные за-
купки», вызывающие отторжение у части 
экспертов, и «постоянный контроль» для 
особо рискованных видов деятельности), 
должен быть именно его закон. Впрочем, 
большая часть экспертов и ведомств в це-
лом с разработкой Минэкономики соглас-
на и считает, что ее доработка до приемле-
мого вида за две недели вполне возможна.

Дмитрий Бутрин

Перекуем мечи на авралы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,5

процента может составить повышение совокупного платежа граждан за коммунальные 
услуги с 1 июля 2017 года — такое предложение внесла ФАС, сообщил вчера заместитель главы службы 
Виталий Королев. Сейчас в прогнозе Минэкономики заложен «сдержанный рост регулируемых тарифов» для 
ЖКХ: 4% с июля 2016 года и 4,8% с июля 2017 года со снижением до 4% с июля 2019 года (с ежегодным вкладом 
в инфляцию 0,3 п. п.). Чиновник ФАС никак не объяснил необходимость ускорения роста тарифов ЖКХ, при 
этом президент неоднократно требовал от правительства ограничить рост совокупного платежа населения за 
коммунальные услуги уровнем инфляции — она, по расчетам ЦБ, должна к концу 2017 года замедлиться до 4%. 0
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Китай поставляет  
замедление экономики 
на экспорт

Замедление темпа роста экономики 
Китая на 1 процентный пункт приво-
дит к торможению экономики РФ на 
0,5 пункта — если Россия не меняет 
экономический курс, сообщила 
первый зампред ЦБ Ксения Юдаева 
на вчерашней конференции Credit 
Suisse. Заместитель главы Минфина 
Максим Орешкин также призвал вы-
страивать экономическую политику 
«с учетом возможности более плохо-
го роста или даже фактически рецес-
сии в Китае». При этом замминистра 
отметил, что российская экономика 
подвержена рискам замедления КНР 
меньше, чем страны Юго-Восточной 
Азии, в том числе из-за уже проис-
шедших в экономике РФ «серьезных 
корректировок».

В конце февраля этого года, 
накануне заседания министров 
финансов и глав центробанков G20 
в Шанхае со схожими оценками 
выступил Международный валютный 
фонд (МВФ). В фонде тогда подсчи-
тали, что замедление роста Китая 
на 1% вызывает сокращение ВВП 
стран «двадцатки» на 0,25%, а также 
падение цен на сырьевые товары на 
6% (в первую очередь на металлы, 
на которые Китай формирует 40% 
мирового спроса). Ослабление юаня 
представляет весомый риск для 
торговых партнеров КНР, отмечали 
тогда в фонде. Так, по итогам 2015 
года экспорт из Китая сократился 
на 2,8%, импорт упал значительнее 
— на 7,6%. На фоне резкого осла-
бления рубля и падения мировых 
цен на нефть и металлы динамика 
торговли с Россией была еще более 
негативной: в 2015 году экспорт РФ 
упал на 23,7%, импорт — на 31,3%. 
При этом поставки нефти и неф-
тепродуктов из РФ (70% экспорта) 
в физических объемах выросли на 
треть, тогда как в долларах, наобо-
рот, на треть сократились.

Влияние темпов роста Китая 
на динамику ВВП России существен-
но, однако данная оценка выглядит 
завышенной, полагает Александр 
Апокин из ЦМАКП. Степень этого 
влияния зависит в первую очередь 
от структуры сокращения прироста 
китайского ВВП. В последние годы 
замедление инвестиций в Китае 
было намного более выраженным, 
чем замедление потребления. Это 
уже вызвало падение спроса на 
металлы и другие промежуточные то-
вары, однако импорт нефти Китаем 
растет почти с прежней скоростью. 
Если замедление в Китае существен-
но затронет потребительский спрос, 
российские товары пострадают 
меньше по сравнению с импортом 
из других стран из-за слабого курса 
рубля, отмечает эксперт.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВВП КИТАЯ И РОССИИ 
ИСТОЧНИК: NBS, МИНФИН РФ, РОССТАТ.
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Вчера на VI Петербург-
ском международном 
юридическом форуме 
премьер Дмитрий Мед-
ведев обозначил ключе-
вые принципы «доверия 
к праву», которым долж-
ны соответствовать ре-
шения, нормативные ак-
ты и правовые позиции 
государства. Премьер за-
явил о необходимости 
учитывать «решения раз-
личных международных 
юрисдикционных орга-
нов», отметил «наиболее 
заметные преимущест-
ва» международного ком-
мерческого арбитража и 
предложил максимально 
передать регулирование 
своих отношений самим 
сторонам.

Основной темой пленар-
ной дискуссии юридическо-
го форума в Санкт-Петербур-
ге стало «доверие к праву». 
Открывая заседание, Дмит-
рий Медведев заявил, что 
это «единственный верный 
путь разрешения кризисов». 
Он присоединился к антио-
фшорной риторике, отме-
тив, что особенно доверие к 
праву подрывают трансгра-
ничные злоупотребления, 
когда компании, используя 
пробелы в межправительст-
венных соглашениях, уво-
дят свои прибыли из страны, 
где ведется реальная эконо-
мическая деятельность, а в 
итоге их доход нигде не об-
лагается налогом. 

Нарушением того же 
принципа глава правитель-
ства РФ назвал и междуна-
родные санкции против 
России. «Наше государство, 
компании и наши гражда-
не подвергаются подобно-
му давлению уже почти два 
года, о каком доверии к пра-
ву здесь может идти речь?» 
— возмущался он. Попытки 
же придать санкциям «экс-
территориальный харак-
тер, продавить их примене-
ние в любой точке мира во-
преки всем соглашениям и, 
конечно, международному 
праву», по его мнению, со-
здают проблемы для парт-
неров по международному 
сообществу. 

В выступлении премьер-
министра на форуме, ори-
ентированном, в частности, 
на иностранных корпора-
тивных юристов, нашлось 
место и для «асимметрично-
го ответа» на внешнюю не-
справедливость. Вопреки 
складывающейся практике 
правовой системы РФ Дмит-
рий Медведев заявил о не-
обходимости учитывать «ре-
шения различных междуна-
родных юрисдикционных 
органов» и особенно между-
народного коммерческого 
арбитража, который (как и 
внутренние третейские су-
ды) с 1 сентября 2016 года 
будет модернизирован для 
«действительно эффектив-
ного и независимого разре-
шения коммерческих спо-
ров». «Значительно расши-
рена допустимость переда-
чи коммерческих споров 

на рассмотрение третейско-
го суда. Максимально гар-
монизирована и процеду-
ра внутреннего третейско-
го разбирательства и меж-
дународного коммерческо-
го арбитража»,— заверил 
зарубежных гостей Дмит-
рий Медведев. Так, в ком-
петенцию международно-
го коммерческого арбитра-
жа в новом законодательст-
ве включены споры в связи 
с иностранными инвести-
циями в РФ или российски-
ми инвестициями за грани-
цей. Концессионеры, в том 
числе с иностранным ка-
питалом, преимуществами 
международного коммерче-
ского арбитража, впрочем, 
воспользоваться не смогут 
— так, напомним, недавно 
истолковали закон «О кон-
цессионных соглашениях» 
арбитражные суды, и это 
подтвердил Верховный суд 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая). 

Серьезные преобразова-
ния премьер продеклари-
ровал и в системе инвести-
ционного арбитража: «Ког-
да инвестор приходит рабо-
тать в чужую для него юрис-
дикцию, он вправе рассчи-
тывать на особую защиту»,— 
заявил он, оговорившись, 
однако, что «такая защита не 
должна подрывать конститу-
ционные устои». 

Отдельно глава прави-
тельства остановился на 
прозрачности, повышаю-
щей доверие к арбитражу. 
«Если этим институтом на-
чинают манипулировать, 
весь наработанный автори-
тет разрушается. А именно 
так и происходит, когда иму-
щественные требования к 
своему государству заявите-
ли предъявляют в междуна-
родном арбитраже, исполь-
зуя 

”
корпоративную вуаль“ 

иностранного юрлица»,— 
заявил премьер. Напомним, 
что процессы по призна-
нию решений Гаагского ар-
битража по искам акционе-
ров ЮКОСа за рубежом, ко-
торые были инициированы 
описанным способом, еще 
не окончены. 

«Принципиально важно, 
чтобы все решения — эко-
номические, социальные, 
политические — выпуска-
лись только в правовой фор-
ме»,— подчеркнул премь-
ер, перечислив среди клю-
чевых принципов защиту 
прав человека внутри каж-
дого государства, «доверие к 
правоприменителю» и «гиб-
кость правового регулирова-
ния». Последнюю господин 
Медведев предложил расши-
рить, не ограничиваясь толь-
ко деятельностью судов и ар-
битражей. Премьер предло-
жил поощрять «формирова-
ние мягкого права», практик 
добросовестного поведения 
и «максимально передать ре-
гулирование своих отноше-
ний самим сторонам».

Андрей Райский,  
Евгения Крючкова, 
Анна Пушкарская,  
Анна Занина,  
Cанкт-Петербург

Трудным 
временам  
обещано  
«мягкое право»
Дмитрий Медведев  
рассказал юристам  
о перспективах правовой системы

Кризис необычно повли-
ял на объем бюджетных 
 нарушений в 2015 году. 
Счетная палата (СП) выя-
вила 517 млрд руб. неза-
конно израсходованных 
средств — это примерно 
столько же, как годом ра-
нее, однако число самих 
нарушений при этом выро-
сло на треть. Как доложила 
вчера Госдуме глава пала-
ты Татьяна Голикова, итога-
ми проверок госаудиторов 
стали 44 уголовных дела и 
возврат в бюджет 10,3 мл-
рд руб. Депутаты эффек-
тивностью работы своего 
контрольного органа оста-
лись довольны и в подтвер-
ждение этого вручили го-
споже Голиковой почетный 
знак «За заслуги в развитии 
парламентаризма».

Госдума вчера «приняла к 
сведению» отчет о работе Счет-
ной палаты в 2015 году. При-
шедшая на Охотный Ряд глава 
госаудиторов Татьяна Голикова 
сообщила, что ее ведомство за 
отчетный период провело 322 
контрольных мероприятия по 
более чем 2,5 тыс. объектам. 
Объем нарушений, выявлен-
ных в ходе этих проверок, со-
ставил 517 млрд руб. Это незна-
чительно меньше итогов 2014-
го, когда объем нарушений 
был равен 525 млрд руб. Одна-
ко при прежних объемах ко-
личество нарушений в минув-
шем году увеличилось сразу на 
треть, до 3,5 тыс.,— это значит, 
что отступать от буквы закона 
бюджетополучатели стали ча-
ще, но на меньшие суммы. 

Главный для многих пока-
затель эффективности прове-
рок госаудиторов — число пе-
реданных силовикам матери-
алов, по которым впоследст-
вии возбуждались уголовные 
дела. В 2015 году таких дел бы-
ло 44. «Если ранжировать по 
главным распорядителям бюд-
жетных средств и подведомст-

венным им учреждениям, на-
ибольшее количество прихо-
дится (по мере убывания) на 
систему Спецстроя, Росрезер-
ва, ФТС России, Минстроя РФ 
— 21 уголовное дело»,— сооб-
щила парламентариям госпо-
жа Голикова. В 2015 году стара-
ниями СП обеспечен возврат в 
федеральный бюджет 10,3 мл-
рд руб.— в 2014-м было много 
меньше, 1 млрд руб. 

Татьяна Голикова тради-
ционно подробно проинфор-
мировала депутатов о состо-
янии региональных бюдже-
тов. 14 субъектов, по данным 
СП, имеют госдолг, превыша-
ющий 100% собственных дохо-
дов (без учета трансфертов). По 

части майских указов палата 
сообщила, что на достижение 
ряда целевых показателей ре-
гионам не хватает шестой ча-
сти финансирования. Из необ-
ходимых в 2015 году 3 трлн руб. 
им недоставало 444 млрд руб. 
(15% от потребности). В итоге не 
достигнуты запланированные 
на 2015 год показатели средней 
заработной платы педагогиче-
ских работников детсадов, учи-
телей, социальных работников 
и младшего медицинского пер-
сонала. Не достигнута к 2016 
году и обещанная стопроцент-
ная доступность дошкольного 
образования (уровень по ито-
гам 2015 года — 98,97%). Отме-
чают госаудиторы и риск невы-
полнения такого указного по-
казателя, как создание и модер-
низация к 2020 году 25 млн вы-
сокопроизводительных рабо-
чих мест.

Тревожит СП и смертность 
населения — в 2015 году этот 

показатель составил 13,1 слу-
чая на 1 тыс. человек при це-
левом значении на 2015 год в 
12,5 случая. «В сельской мест-
ности Псковской области этот 
показатель составляет 22,6,— 
сообщила Татьяна Голикова, 
отвечая на депутатский во-
прос о доступности медпомо-
щи по итогам оптимизации 
первичной медицинской се-
ти.— Средняя продолжитель-
ность жизни, которую мы до-
стигли по России, в целом воз-
росла и составила 71,4 года, но, 
напоминаю, по указам пре-
зидента нам нужно достичь к 
2018 году 74 лет». 

Депутаты встретили до-
клад Татьяны Голиковой до-
брожелательно и, в отличие 
от «правительственных ча-
сов» с представителями Бе-
лого дома, не задавали ей ка-
верзных вопросов. Из поже-
ланий прозвучали лишь сло-
ва о необходимости усиле-
ния контроля за госкорпора-
циями и состоянием госдол-
га регионов. Депутат Андрей 
Макаров («Единая Россия») 
поблагодарил Счетную пала-
ту за высокое качество мате-
риалов. Положительно оце-
нила работу госаудиторов да-
же оппозиция — представи-
тель «Справедливой России» 
Александр Тарнавский реко-
мендовал Татьяне Голиковой 
«и в дальнейшем не снижать 
градус критики». Такое еди-
нодушие думцев в оценке ра-
боты органа парламентского 
контроля, которым является 
СП, не могло не завершиться 
награждением. Спикер пала-
ты Сергей Нарышкин, со сло-
вами об «исключительно кон-
структивном уровне взаимо-
действия депутатов со Счет-
ной палатой» вручил Татьяне 
Голиковой почетный знак Гос-
думы «За заслуги в развитии 
парламентаризма».

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов

С бюджетными нарушениями 
все хорошо 
Госдуме понравились итоги работы Счетной палаты в 2015 году 

Председатель Госдумы 
Сергей Нарышкин (спра-
ва) оценил работу главы 
Счетной палаты Татьяны 
Голиковой в 2015 году 
думской наградой  

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 87 089

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1527|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ»,  
Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Виктор Лошак — заместитель генерального директора по стратегии, Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, 
Рената Ямбаева — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Евгений Козичев — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок),  
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140  
ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;   
Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 247 90 55.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

с1



3

Вчера президент России 
Владимир Путин встретил-
ся с президентом Индонезии 
Джоко Видодо и выслушал от 
него упреки в том, что Россия 
недостаточно симпатизирует 
индонезийскому пальмово-
му маслу, и, как считает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, по-
ставил экспорт этого масла 
в Россию в зависимость от 
импорта российского проекта 
строительства на Бали круп-
нейшего нефтеперерабаты-
вающего завода.

Примерно за час до встречи 
Владимира Путина с президен-
том Индонезии глава Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству Александр 
Фомин, стоя в узковатом холле го-
стевой резиденции Владимира 
Путина в Сочи и время от време-
ни пожимая плечами, рассказы-
вал, что Индонезия — это остров-
ное государство с населением 
200 млн человек и что Мьянма, 
например, вообще его любимая 
страна, о которой он готов гово-
рить часами…

— Нет-нет, про поставки воору-
жения расскажите…— пытались 
перебить его журналисты.

Но Александр Фомин говорил 
о том, о чем ему хотелось гово-
рить. И только описание восхити-
тельных индонезийских побере-
жий, казалось, подтолкнуло его к 
мысли о том, что это побережье, 
которое он, пришло время, на-
звал наконец береговой линией, 
надо защищать, в том числе сред-
ствами ПВО, сухопутными воору-
жениями, средствами радиоэлек-
тронной борьбы…

— Но, к сожалению, не одни 
мы предлагаем…— тяжко вздох-
нул Александр Фомин.

— А кто конкуренты?
— Без ложной скромности, у 

России конкурентов очень ма-
ло,— вдруг оживился Александр 
Фомин.— Только США и есть 
наш конкурент по всем видам 
вооружений.

— А остальные страны?
— Остальные — не по всем. 

Нет, конечно, если говорить о де-
шевых вооружениях, то Китай, но 
там такие тактико-технические 
характеристики…

И он снова вздохнул, сочувст-
вуя китайским коллегам в их не-
завидном положении.

— А правда, что идет речь о 
размещении в Индонезии завода 
по производству боеприпасов? — 
спросили его.

Александр Фомин посмотрел 
на журналистов в конце концов с 
интересом.

— Вы уже знаете?
Конечно, ведь накануне сам-

мита Россия—АСЕАН свой неиз-
бежный брифинг провел помощ-
ник президента Юрий Ушаков и, 
как обычно, был нараспашку.

— Да,— опять вздохнул Алек-
сандр Фомин,— есть такая мысль.

Казалось, мысль эта доставля-
ет ему если не страдание, то оче-
видный дискомфорт.

— А почему просто не поста-
вить им наши боеприпасы? — 
метко спросил кто-то из журна-
листов.

— Поставки оружия,— устало, 
но терпеливо глядел на журнали-
ста Александр Фомин,— цель лю-
бого поставщика. Но локализа-
ция производства — это новей-
шее требование со стороны ряда 
стран, тем более развитых. А Ин-
донезия — это островное государ-
ство с населением 200 млн чело-
век… А вообще,— вдруг еще раз 
оживился Александр Фомин,— 
поставки вооружений — это, как 
ни странно, очень миролюбивое 
направление!

Ему, это очевидно, хотелось по-
говорить об этом. А не о чем-ни-
будь другом.

— Такие поставки,— пояснял 
он,— это очередной шаг страны 
к технологическому рывку. А так-
то, конечно, для поставщика вы-
годней продавать pret-a-porter.

Он так это сказал, что прямо 
захотелось примерить это pret-a-
porter на себя.

Между тем у президента Индо-
незии на первый взгляд не было 
амбиций купить что-то у России. У 
него были амбиции продать.

Владимир Путин и Джоко Ви-
додо уже встретились в перего-
ворной, и уже можно было убе-
диться в том, как мало президент 
Индонезии отличается от прези-
дента США — я имею в виду, ко-
нечно, внешне (и на его месте лю-
бой бы этим пользовался), и Сер-
гей Лавров давно был здесь. И го-
сподин Ушаков. Не было только 

их индонезийских коллег, без ко-
торых по протоколу, играющему 
в этой истории роль Священного 
Писания, начинать переговоры 
было как-то даже бессмысленно.

Владимир Путин показал на 
пустые кресла и засмеялся:

— Заблудились!
Он то, конечно, хорошо знал 

возможности своей резиденции.
Джоко Видодо тоже открыл 

свою белозубую, такую обамов-
скую улыбку. При этом он, ко-
нечно, ни слова не понял, пото-
му что его переводчик тоже не 
подошел.

— Ну ладно,— констатировал 
Владимир Путин.— Подойдут.

И он без лишних свидетелей 
заговорил о том, что Сочи — «это 
особое место, имея в виду, что 
ровно 60 лет назад здесь с визи-
том находился первый прези-
дент Индонезии Сукарно, кото-
рый был большим другом нашей 
страны».

Чего только не повидал «Боча-
ров ручей» за эти десятилетия. Да 
и Владимир Путин рассказывал 
об этом так уверенно, что склады-
валось впечатление, будто это он 
и принимал тут господина Сукар-
но 60 лет назад. И ведь уже как ве-
рится-то в это.

Президент Индонезии меж-
ду тем в своей короткой речи не-
сколько раз сказал о том, что на 
свете ничего нет лучше пальмово-
го масла, которое Индонезия гото-
ва поставлять России в гораздо бо-
лее неограниченных количест-
вах, чем поставляет сейчас.

Ведь откуда, казалось, в самом 
деле президент Индонезии мог 
знать о том, что в России букваль-
но в последние недели разверну-
та борьба за искоренение пальмо-
вого масла.

Но он знал.
— Нужно искать новые спосо-

бы, чтобы экспорт пальмового ма-
сла из Индонезии в Россию увели-
чивался в ближайшее время.

Протокольный разговор в уз-
ком составе — дело короткое, ка-
ждая фраза на счету, и было даже 

удивительно, что президент Ин-
донезии говорит и говорит ис-
ключительно о пальмовом масле:

— Ваше превосходительст-
во, вы знаете о планах по увели-
чению налога на импорт паль-
мового масла (конечно, как раз 
Владимир Путин и предполо-
жил на днях, что это было бы не-
плохим выходом для того, чтобы 
избавиться от продуктов, в ко-
торых оно содержится.— А. К.). 
Пальмовое масло является са-
мым крупным экспортом из Ин-
донезии в Россию — он достига-
ет $480 млн! Экспорт резко упал, 
это экономически невыгодно 
для нашей страны!

Хотя бы теперь следовало уже 
остановиться и хотя бы для при-
личия рассказать о чем-то еще, 
например, поблагодарить за 
еще не оказанный теплый при-
ем (это как раз было бы в полном 
соответствии всем протоколь-
ным традициям).

— Я надеюсь, что политика ва-
шего превосходительства будет 
способствовать тому, что экспорт 
индонезийского пальмового ма-
сла будет увеличиваться в бли-
жайшее время,— вместо этого до-
бавил президент Индонезии.

И даже во время итогового за-
явления, когда Владимир Путин 
обнародовал планы строительст-
ва НПЗ на Бали силами россий-
ских специалистов за россий-
ские деньги (говорят, истинные 
балийцы благосклонно относят-
ся к этой идее, реализация кото-
рой позволит им не думать боль-
ше о том, что же делать с этим не-
скончаемым потоком туристов, 
и прежде всего из России), прези-
дент Индонезии предпочитал на-
поминать о том, что по крайней 
мере так же важно решить про-
блему возрастающего акциза на 
пальмовое масло.

Так что надо понимать: без ин-
донезийского пальмового масла 
на прилавках российских магази-
нов не будет российского мотор-
ного масла в баках индонезий-
ских машин.

Джоко Видодо пытался умаслить 
Владимира Путина
Как президент Индонезии лоббировал свои пальмовые интересы

Источники ”Ъ“ в «Единой России» утвер-
ждают, что, несмотря на продолжаю-
щийся кризис, снижение рейтинга «Еди-
ной России» сменилось ростом благода-
ря прямой поддержке со стороны Влади-
мира Путина, которую президент оказал 
партии в апреле и мае. При этом в пар-
тии опасаются нового падения рейтинга 
с началом официальной избирательной 
кампании, когда прямая поддержка пре-
зидента станет невозможной. Социоло-
ги большой опасности для партии власти 
пока не видят.

Сразу несколько источников рассказали 

”
Ъ“, что закрытые соцопросы, заказанные 

«Единой Россией», впервые за несколько ме-
сяцев показали рост рейтингов партии. В 
партии признают, что этому способствова-
ла поддержка президента Владимира Пути-
на «Единой России». Напомним, за прошед-
шие два месяца президент одобрительно вы-
сказался в адрес партии и призвал избирате-
лей прийти на выборы в ходе прямой линии 
14 апреля. После этого он впервые с тех пор, 
как передал бразды правления «Единой Рос-
сией» Дмитрию Медведеву, посетил партий-
ное мероприятие, а затем встретился с участ-
никами праймериз. По итогам этой встречи 
партия изготовила агитационную продук-
цию и газету «Мы вместе», которую распро-
страняет по регионам в ходе праймериз, на-
меченных на 22 мая. На первой полосе вто-
рого номера газеты рядом с эмблемой «Еди-
ной России» размещена фотография Влади-
мира Путина, участвующего в шествии «Бес-
смертный полк», что в сознании избирате-
лей увязывает все три понятия воедино.

Поддержка президента принесла партии 
рост рейтинга на фоне нескольких месяцев 
падения, которое социологи связывали с 
ухудшением экономической ситуации в стра-
не. Однако единороссы опасаются, что после 
того, как начнется официальная избиратель-
ная кампания (для партии это произойдет в 
конце июня, после выдвижения кандидатов 
в депутаты на съезде), рейтинги снова нач-
нут снижаться. Одной из причин этого в пар-
тии считают «крымский консенсус» — объе-
динение всех парламентских партий вокруг 
президента, что размывает связку Путин—ЕР. 
Кроме того, в соответствии с новыми требо-
ваниями законодательства прямая агитация 
Владимира Путина в пользу партии и исполь-
зование его образа в пропагандистских целях 
станут невозможными. К этому времени за-
вершатся и форумы партии (прошли в боль-

шинстве федеральных округов; еще один, 
возможно последний, в мае пройдет в Кры-
му) по выработке предвыборной программы.

Источник 
”
Ъ“ в партии предположил, что 

падение можно будет сдержать продуман-
ным сценарием кампании. Даже войну ком-
проматов на праймериз, которая возникла в 
высококонкурентных округах, партия наме-
рена использовать для мобилизации своего 
пассивного электората. Кроме того, всю «мас-
совку» (около 3 тыс. кандидатов), участвовав-
шую в предварительном голосовании, пар-
тия собирается привлечь на пользу избира-
тельной кампании и пригласит на совмест-
ное мероприятие в начале июня. Цели ожив-
ления кампании послужат малые партии, 
среди которых идет ожесточенная конкурен-
ция за 3%, открывающие дорогу к федераль-
ному финансированию. Впрочем, источни-
ки, близкие к администрации президента, ут-
верждают, что если имеющаяся в настоящий 
момент социология не изменится, то ни од-
на из партий не сможет претендовать на это 
право (по итогам прошлых выборов префе-
ренцией 3% пользуется партия «Яблоко»).

Данные закрытых опросов единороссы 
не называют. Согласно последнему опро-
су ФОМ, за ЕР проголосовали бы 48% (опрос 
прошел в конце апреля — начале мая), а мак-
симальная поддержка — 57% — у партии бы-
ла в апреле 2015 года. Глава ВЦИОМа Вале-
рий Федоров говорит, что рейтинг «Единой 
России» по сравнению с концом прошлого 
года «действительно подрос и стабилизиро-
вался». Он связывает это с тем, что «россия-
не адаптировались к кризису, идет разряд-
ка на международной арене». Замдиректо-
ра «Левада-центра» Алексей Гражданкин со-
гласен, что падение рейтинга партии влас-
ти возможно с официальным началом кам-
пании: конкуренты начнут активно крити-
ковать единороссов. Однако социолог отме-
чает, что «Единая Россия» в сознании изби-
рателей плотно связана с Владимиром Пути-
ным: «Два месяца, когда его образ нельзя ис-
пользовать в агитации, вряд ли скажутся на 
рейтинге партии, который связан с рейтин-
гом президента, власти в целом».

Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев,  
Сергей Горяшко

«Единая Россия» оценила вклад 
президента в кампанию
В партии утверждают, что ее рейтинги подросли
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Госдума одобрила вчера в первом чте-
нии президентский пакет законопро-
ектов о создании войск национальной 
гвардии. Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский разъяснил коллегам, что 
нацгвардия создается «против бун-
товщиков, революционеров всех мас-
тей и экстремистов», а свою родослов-
ную ведет от опричнины Ивана Грозно-
го. Против голосовали 14 депутатов из 
«Справедливой России» и КПРФ.

Госдума одобрила в первом чтении пре-
зидентский законопроект «О войсках наци-
ональной гвардии РФ», а также пакет попра-
вок, которые требуется внести в действую-
щие законы в связи с ее созданием. Полпред 
президента в Госдуме Гарри Минх напомним 
депутатам основные задачи нового ведомст-
ва: совместная с МВД охрана общественного 
порядка, обеспечение режима чрезвычайно-
го положения, борьба с терроризмом и с экс-
тремизмом, охрана важных государственных 
объектов и спецгрузов, содействие погранич-
ным органам ФСБ. Для этого в гвардию пере-
водятся внутренние войска МВД, подразделе-
ния ОМОНа (отряд мобильный особого назна-
чения) и СОБРа (специальный отряд быстрого 
реагирования). Вслед за полпредом одобрить 
пакет призвали представители трех думских 
комитетов (по безопасности, конституцион-
ному законодательству и бюджету).

«Помню еще из советской практики: во вну-
тренние войска не всегда призывали самых 
качественных призывников, а звание 

”
гвар-

дейский“ давалось за выдающие успехи»,— 
сообщил депутат Сергей Иванов (ЛДПР), вы-
сказав опасение, что новый силовой орган по-
родит «рознь между гвардейскими военными 
дивизиями и нацгвардией». Господин Минх 
заверил, что «никакой розни» не будет: «Вой-

ска нацгвардии — это военнослужащие. В пла-
не качественного состава внутренних войск 
по сравнению с советским периодом уже про-
изошли некоторые изменения».

«А вот международный опыт вы смотрели?» 
— поинтересовался справоросс Александр 
Тарнавский и получил утвердительный ответ. 
«Не перегрузим ли мы президента? — беспо-
коился замглавы фракции КПРФ Николай Ко-
ломейцев.— Начиная от соединений, все ре-
шения по нацгвардии принимает президент». 
«Президент — верховный главнокоманду-
ющий»,— напомнил коммунисту Конститу-
цию Гарри Минх, уточнив, что «руководство 
нацгвардией — за президентом, а управление 
— за руководителем соответствующей феде-
ральной службы». Еще один коммунист Нико-
лай Рябов не мог понять, для чего вообще со-
здается нацгвардия: «У нас что, войска, армия 
не справляются со своими задачами? Опять 
занимаемся не тем, чем надо. Поясните, прав 
я или не прав». «Не правы»,— пояснил Гарри 
Минх, заслужив похвалу «за лаконичный от-
вет» от спикера Госдумы Сергея Нарышкина.

«Против таких, как вы, это и создается, про-
тив тех, кто не понимает, для чего нам нуж-
ны сильные органы безопасности! — бро-
сил коммунисту лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский.— Если бы Горбачев (первый и по-
следний президент СССР.— 

”
Ъ“) принял бы 

такой закон, то у нас бы не было 1991 года и 
всех последующих». По версии лидера ЛДПР, 
нацгвардию впервые создал еще Иван Гроз-
ный. «Но опричнина просуществовала всего 
семь лет. Поэтому Петр I создает Тайную кан-
целярию, наконец, Николай I — третье охран-
ное отделение, и ему придается корпус жан-
дармов»,— провел исторически параллели 
лидер ЛДПР, заодно напомнив коммунистам, 
как их «старшие братья» создавали ЧК (Всерос-

сийская чрезвычайная комиссия). По его сло-
вам, ошибка большевиков состояла в том, что 
ЧК «привязали к партии». «Партия рухнула, и 
ЧК рухнула, и страна рухнула»,— подытожил 
лидер ЛДПР, отметив, что сейчас создается не-
партийная структура «против бунтовщиков, 
революционеров всех мастей, экстремистов». 
«Да здравствует национальная гвардия Рос-
сии!» — прокричал в заключение господин 
Жириновский.

Коммунист Вячеслав Тетекин попытался 
объяснить, что КПРФ всегда отстаивала инте-
ресы нацбезопасности, но у партии возникло 
«ощущение непродуманности вопроса». По 
его мнению, в результате реформы «МВД ли-
шается силового компонента, а росгвардия не 
получает оперативно-разыскные подразделе-
ния», и эти ведомственные барьеры «явно бу-
дут препятствовать оперативной работе». Кро-
ме того, в состав нацгвардии «передаются ве-
домственная охрана и структуры, которые за-
нимаются лицензированием ЧОПов и выда-
чей разрешения на оружие». Более же всего 
КПРФ беспокоит «сосредоточение всех сило-
вых систем страны в одних руках». «История 
показывает, что это никогда до добра не дово-
дило»,— заявил Вячеслав Тетекин.

От имени фракции «Единой России» Ири-
на Яровая предупредила «авантюрных поли-
тиков», что на их «совести остаются любые по-
пытки избыточной политизации и привнесе-
ния негативного оттенка в важнейшую дея-
тельность, которую сегодня уже реально осу-
ществляют люди в погонах».

В итоге против проголосовали 14 депута-
тов: справоросс Сергей Петров и исключен-
ные из «Справедливой России» Дмитрий Гуд-
ков и Илья Пономарев, а также 11 коммуни-
стов. За были 345 депутатов.

Виктор Хамраев

Нацгвардия марширует через Думу
Депутаты одобрили создание новой силовой структуры

Центризбирком (ЦИК) напечатает для 
думских выборов 3,5 млн открепитель-
ных удостоверений. В 2003 году,  когда 
депутатов в последний раз выбирали 
в одномандатных округах, открепитель-
ных талонов было вдвое меньше. Мас-
совое применение открепительных оп-
позиция обычно связывает с фальсифи-
кациями. Рост их числа в ЦИКе объясни-
ли переносом выборов на сентябрь, из-
за которого студенты не смогут проголо-
совать дома.

Члены ЦИКа без возражений приняли ре-
шение об изготовлении 3,5 млн открепитель-
ных удостоверений (более 575 тыс. будет в ре-
зерве ЦИКа и распределяться по ходу избира-
тельной кампании). Они нужны, чтобы гра-
ждане могли голосовать не по месту регистра-
ции. Как заявил зампред комиссии Николай 
Булаев, эти открепительные придутся чуть 
больше, чем на 3% общего количества избира-
телей. «Если кто-то даже захочет использовать 
их с черными целями, существенно повлиять 
на избирательную кампанию это не позво-
лит»,— говорит господин Булаев. Саму воз-
можность использования открепительных 
удостоверений «с черными целями» член ЦИ-
Ка не отрицал, но при этом предварительно 
пообещал установить «верхнюю планку»: что-
бы число открепительных в регионе не было 
больше, чем на 4% избирателей. Но уже сейчас 
есть регионы, которые просят 0,52%, а есть те, 
кто просит 6%, отметил господин Булаев.

За последние три думские кампании чи-
сло открепительных, изготавливаемых ЦИ-
Ком, выросло. В 2003-м произвели 1,6 млн 
талонов, в 2007-м — 2,1 млн, в 2011-м — 
2,6 млн открепительных. При этом на дум-
ских выборах в декабре 2011 года избирате-
ли использовали далеко не все открепитель-
ные — по ним проголосовали 1,25 млн чело-
век. Даже на президентских выборах в мар-
те 2012 года, к которым граждане обычно 

испытывают повышенный интерес, ЦИК из-
готовил 2,544 млн открепительных, исполь-
зовано было 1,6 млн штук (см. 

”
Ъ“ от 12 мар-

та 2012 года). Больше всех открепительных 
удостоверений получили на прошлых дум-
ских выборах Москва (203 тыс.), Московская 
область (150 тыс.), Санкт-Петербург (90 тыс.) 
и Ростовская область (80 тыс.). Поскольку 
во время президентских выборов шли по-
левые работы, в Ростовской области в честь 
этого запросили тогда еще 15 тыс. бланков.

Увеличение количества открепительных 
еще на 900 тыс. глава ЦИКа Элла Памфилова 
связала с тем, что закон «не предусматрива-
ет какого-либо особого порядка включения 
в списки избирателей студентов, для кото-
рых сентябрь является началом учебного го-
да». В ЦИКе считают, что студенты без откре-
пительных могут лишиться возможности го-
лосовать по месту учебы, где они не зареги-
стрированы. Гарантией от злоупотреблений 
Элла Памфилова считает то, что ЦИК не бу-
дет передавать «весь тираж открепительных 
в избирательные комиссии» сразу.

«Вопрос не в том, сколько их изготовить, а 
как ими распорядиться. Булаев подчеркнул, 
что будет установлена планка, а если хоть на 
один бюллетень будет больше запрос регио-
на, то нужно обоснование,— заявил 

”
Ъ“ член 

ЦИКа от 
”
Справедливой России“ Николай 

Левичев.— Ситуация, когда субъект может 
запросить открепительные на 20% избира-
телей, исключается». В связи с возвращени-
ем на выборы в Госдуму одномандатников с 
помощью открепительных можно организо-
вать голосование подконтрольных избира-
телей на менее контролируемых участках, 
входящих в границы нужного округа. Важно 
прийти к единообразному голосованию сту-
дентов, говорит Николай Левичев: в некото-
рых регионах им и раньше позволяли голо-
совать без открепительных.

Максим Иванов

Студентов переводят на талоны
ЦИК увеличил число открепительных удостоверений, 
чтобы хватило всем

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

контекст  

В администрации президента 
обсудили либерализацию  
уголовного законодательства

Вчера прошло очередное заседание рабочей группы по 
мониторингу и анализу правоприменения в сфере пред-
принимательства при главе администрации президента 
Сергее Иванове. Члены рабочей группы рассмотрели за-
конопроекты «О внесении изменений в Уголовный кодекс 
РФ и Уголовно-процессуальный кодекс РФ», а также зако-
нопроект «О внесении изменений в статью 18 закона 

”О содержании под стражей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений“ и ”О внесении измене-
ний в статью 7.27 Кодекса об административных правона-
рушениях“». Ими предусматривается внесение поправок 
в УК РФ по увеличению порогов для экономических пре-
ступлений в крупных и особо крупных размерах, увеличе-
ние размера ущерба, являющегося основанием для воз-
буждения уголовных дел о преступлениях в сфере эконо-
мики. Кроме того, внесены изменения по допуску нотари-
уса к человеку, находящемуся под арестом, по работе 
с вещественными доказательствами. В статью 159 УК 
(«Мошенничество») будет внесено отдельно умышленное 
неисполнение обязательств в договорной сфере. Законо-
проекты были одобрены правительством и внесены в Гос-
думу до конца текущей сессии. Президент «Опоры Рос-
сии», член рабочей группы Александр Калинин сказал, что 
к следующему заседанию рабочей группы должны быть 
подготовлены «предложения по дальнейшему снижению 
уголовного преследования». Отдел политики

Президент России 
Владимир Путин указал 
президенту Индонезии 
Джоко Видодо  
на пустующие кресла 
его министров, которые 
те еще долго не хотели 
заполнять собой   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Министерство образования и науки РФ обратилось 
в правительство с предложением оказать допол-
нительную поддержку студентам и аспирантам фе-
деральных вузов с детьми до трех лет, сообщили в 
ведомстве ”Ъ“. Речь идет о создании для них дет-
ских садов при вузах, а также о преимуществах для 
женщин в возрасте до 23 лет, имеющих одного или 
нескольких детей при поступлении на бюджетные 
места. В студенческом сообществе надеются, что 
инициативу удастся внедрить уже к следующему 
учебному году. Ректоры же предупреждают о труд-
ностях, с которыми столкнутся вузы при реализа-
ции предложений Минобрнауки.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минобрнауки внесло в пра-

вительство РФ предложение разработать дополнитель-
ные меры поддержки студентов и аспирантов федераль-
ных вузов с детьми до трех лет. Так, чиновники плани-
руют разработать законопроект, расширяющий полно-
мочия региональных властей «в части финансирования 
дошкольных образовательных учреждений, созданных 
при федеральных вузах». Также предложено внести из-
менения в действующее законодательство, «которые 
предоставили бы возможность поступления женщинам 
в возрасте до 23 лет, имеющим одного и более детей, на 
подготовительные отделения федеральных вузов, а так-
же преимущество при прочих равных условиях при за-
числении на бюджетные места на обучение по програм-
мам бакалавриата и специалитета».

В марте 2016 года поручение разработать соответст-
вующий законопроект Минобрнауки, Минтруду и Мин-
фину дал премьер-министр Дмитрий Медведев. 12 мая 
заместитель главы комитета Госдумы по образованию 
Алена Аршинова заявила, что Минобрнауки подготови-
ло «ряд рекомендаций для ректоров вузов по организа-
ции мини-детсадов». По ее словам, в ведомстве предлага-
ют использовать гранты в форме субсидий для организа-
ции присмотра и ухода за детьми до трех лет прямо в ву-
зах. Другие подробности о том, как будут функциониро-
вать дошкольные учреждения, пока неизвестны.

«Идея прекрасная. Нельзя, чтобы женщина, родив ре-
бенка, выпадала из жизни. Вопрос, как будут определять-
ся вузы, которым выдадут субсидии на организацию ми-
ни-садов?» — сказал в беседе с 

”
Ъ“ ректор Российского но-

вого университета (РосНОУ) Владимир Зернов. Он расска-
зал, что в РосНОУ с 2015 года действует программа «Ма-
Магистр», в рамках которой студентам с детьми помога-
ют получить бесплатное образование и стать магистрами.

Согласно статистике вуза, самыми популярными на-
правлениями для молодых матерей стали «Психолого-пе-
дагогическое образование» и «Специальное (дефектоло-
гическое) образование». 80% женщин, принявших учас-
тие в проекте «МаМагистр», хотят стать психологами, пси-
хологами-педагогами и дефектологами. «Среднестатисти-
ческая мама, поступающая в магистратуру,— женщина 
26–34 лет, у нее один, а чаще двое детей. 70–75% наших 
мам замужем, 65% живут в Московской области, 35% — в 
Москве»,— приводит данные пресс-служба вуза.

Тема введения льгот для молодых матерей при по-
ступлении в высшие школы неоднократно поднима-
лась студенческим сообществом, рассказал 

”
Ъ“ студен-

ческий омбудсмен Артем Хромов. «Надеюсь, что соответ-
ствующие поправки к закону будут приняты без промед-
лений, чтобы уже со следующего учебного года молодые 
мамы могли в полной мере воспользоваться всеми пре-
имуществами».

«Основное требование при приеме в сад: чтобы на 1 
сентября ребенку было ровно три года,— говорит студен-
тка магистратуры РосНОУ, мама двоих детей (полутора и 
пяти лет) Юлиана Чепурная.— Поэтому я бы предложила 
принимать в вузовские детские сады детей до четырех лет 
— так как в детские сады набор обычно идет в сентябре».

Ректоры уже предвидят трудности, с которыми столк-
нутся вузы при создании детских садов. Приводя в при-
мер опыт РосНОУ, Владимир Зернов заявляет, что «как 
только вуз коснется лицензирования детского сада, по-
требуется оформлять земельный участок. А это — пять 
лет, и налог за этот земельный участок съест любую раз-
умную плату за детский сад». Кроме того, по его словам, 
сейчас отмечается дефицит бюджетных мест на наибо-
лее востребованные молодыми матерями специально-
сти. «15 мам, которые не смогли по конкурсу пройти на 
бюджет в 2015 году, не смогут поступать в наш универси-
тет и на этот раз, но не потому, что они не готовы учить-
ся, а потому, что могут учиться только на бюджетной ос-
нове»,— добавляет Владимир Зернов.

Анна Макеева

Кормящая альма матер
Минобрнауки предлагает поддержать студентов с детьми

Уволенный за отказ «принять меры по прекраще-
нию несанкционированного митинга» в московском 
парке «Дружба» экс-майор полиции пытается в су-
де оспорить решение руководства. Федор Объедков 
настаивает, что никакого митинга не было, его за-
ставляли грузить в автозак «просто зевак и женщин 
с колясками». Местные жители почти год протесту-
ют против запланированного в парке строительства 
спортивного комплекса, однако строительство в де-
кабре 2015 года все же началось.

Уволенный за «нарушения служебной дисциплины» 
экс-глава отдела организации деятельности участковых 
уполномоченных полиции и подразделений по делам не-
совершеннолетних УВД по САО ГУ МВД РФ по Москве Фе-
дор Объедков пытается оспорить это решение в Мосгорсу-
де. «Я люблю свою работу и хочу служить в полиции»,— со-
общил 

”
Ъ“ Федор Объедков. Сейчас он перебивается вре-

менными заработками. У него двое малолетних детей и 
непогашенный ипотечный кредит.

Причиной отставки господина Объедкова послужила 
конфликтная ситуация в парке «Дружба» 27 августа 2015 го-
да. Там летом и осенью прошлого года местные жители ак-
тивно протестовали против строительства спорткомплек-
са с подогреваемыми футбольными полями. В петиции на 
сайте Change.org активисты заявляли, что на этой терри-
тории «совершенно бесплатно можно играть в футбол, во-
лейбол, бадминтон, запускать авто- и авиамодели и просто 
лежать на травке». Они отмечали, что поляна, на которую 
претендует застройщик, входит в состав объекта культур-
ного наследия, где строительство запрещено. На стройпло-
щадке неоднократно возникали столкновения активистов 
с сотрудниками ЧОПа, сопровождавшими бульдозеры.

Господин Объедков рассказал 
”
Ъ“, что вечером 26 ав-

густа ему было приказано прибыть в парк к шести утра 
следующего дня вместе с 16 участковыми «для охраны 
общественного порядка». При этом, согласно докумен-
там, представленным в суд ГУВД по САО, «27 августа в 
6 часов 5 минут в дежурную часть поступило сообще-
ние об обнаружении предмета, схожего со взрывным 
устройством, в парке 

”
Дружба“». В ГУ МВД по Москве не 

ответили на запрос 
”
Ъ“, почему распоряжение прибыть 

на стройплощадку было дано полицейским накануне 
сообщения о подозрительном предмете. «Получается, 
ситуация была подстроена»,— считает председатель ко-
ординационного совета Московского межрегионально-
го профсоюза полиции Михаил Пашкин.

По словам господина Объедкова, когда он прибыл на 
место, строительная площадка была огорожена. К поли-
цейским подходили «гуляющие, обыватели, женщины с 
колясками и интересовались, почему поле огорожено». 
«Около полудня приехал начальник отдела МВД России 
по району Левобережный полковник Сергей Степанов 
с сотрудниками ППС на автозаке,— рассказал господин 
Объедков.— Он приказал мне грузить людей». Господин 
Объедков «поинтересовался, какие есть для этого юри-
дические основания», и отказался. Затем «Сергей Степа-
нов обратился с тем же приказом к сотрудникам ППС, 
но и те отказали».

Федор Объедков настаивает, что нарушений общест-
венного порядка в парке не было: «Люди не пили, не ку-
рили, малую нужду не справляли, лозунгов не выкрики-
вали, плакатов у них не было». Когда приехали депутат 
Госдумы Владимир Родин (КПРФ) и глава московского 
отделения партии «Яблоко» Сергей Митрохин, «там по-
явились и активисты». «Депутат Родин спросил у Сергея 
Степанова, может ли он пройти за ограждения, тот от-
ветил, что не видит оснований, почему этого не может 
быть сделано,— рассказал Федор Объедков.— Де-факто 
было признано, что никакой бомбы не было. Осмотра 

места происшествия также не было». Его адвокат Иван 
Манюкин добавляет, что, согласно данным ГАС «Право-
судие», в тот день на территории парка «Дружба» «никто 
к административной ответственности не привлекался, 
материалы об этом из полиции не поступали».

«Полицейский поступил абсолютно правильно,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Родин,— людей не за что было грузить 

в автозак».
На следующий день, продолжает господин Объедков, 

полковник Степанов написал рапорт, в котором утвер-
ждалось, что майор «нарушил приказ задержать граждан, 
в действиях которых усматривались признаки правона-
рушений». Впрочем, аналогичного рапорта на бездейст-
вие сотрудников ППС не было.

22 марта Головинский райсуд, куда обратился уволен-
ный майор полиции, признал его отставку обоснован-
ной. Поэтому господин Объедков направил апелляцию 
в Мосгорсуд.

В Головинском суде были представлены результаты слу-
жебной проверки, согласно которым «группа людей, при-
числяющих себя к правозащитной организации 

”
Оборо-

на Левобережного“, без разрешения начала устанавли-
вать на газоне туристические палатки и агитировать про-
ходивших мимо граждан к участию в несанкционирован-
ном собрании», но господин Объедков «мер по прекраще-
нию несанкционированного митинга и доставления орга-
низаторов и участников митинга, а также граждан, отказы-
вавшихся выполнять законные требования сотрудников 
полиции, не принял». «Майор Объедков отказался выпол-
нять приказ, мотивируя тем, что 

”
Руководства много — от-

вечать мне“»,— говорится в документе.
Адвокат Манюкин обратил внимание, что служебная 

проверка в сентябре 2015 года проводилась в отсутствие 
его подзащитного. Уволен он был 28 октября 2015 года «в 
связи с неоднократным нарушением служебной дисци-
плины». Федор Объедков отмечает, что с 2010 по 2014 год 
взысканий у него не было, более того, ГУ МВД по Москве 
награждало его в числе лучших сотрудников.

«Я не удивляюсь, что Федора Объедкова уволили та-
ким образом,— заявил 

”
Ъ“ господин Пашкин.— В УВД по 

САО сложилась нездоровая морально-психологическая 
обстановка, округ — один из худших в Москве, люди от-
туда бегут». Он сообщил, что профсоюз рассматривал уже 
несколько обращений от сотрудников полиции по САО 
«о незаконных увольнениях». При этом, отметил он, про-
фсоюз старается решать проблемы полицейских через ГУ 
МВД по Москве, не доводя дела до суда и прессы. «Мы под-
няли за 2015 год все решения московских судов по искам 
к МВД, там только 1% дел, выигранных обратившимися со-
трудниками»,— подчеркнул Михаил Пашкин.

ГУ МВД по городу Москве в течение полутора недель не 
отвечало на запрос 

”
Ъ“. Однако в распоряжении 

”
Ъ“ есть 

письмо из управления кадров ГУ МВД по Москве, направ-
ленное адвокату бывшего полицейского в конце января 
2016 года. Там говорится, что «нарушений требования за-
конодательства при проведении процедуры увольнения 
не усматривается», «оснований для пересмотра ранее при-
нятого решения не имеется».

После того как 16 декабря 2015 года семь активистов 
инициативной группы «Оборона Левобережного» были 
задержаны за «неповиновение полиции», строительство 
в парке все же началось.

Валерия Мишина

По «Дружбе» со службы
Отставленный за отказ разогнать митинг  
майор полиции судится с начальством

Вслед за Москвой полномочий по выявлению до-
рожных нарушителей и администрированию со-
ответствующих штрафов хочет добиться от МВД 
и руководство Московской области. Это поможет, 
считают чиновники, более эффективно бороться 
с нарушителями правил парковки. В регионе будет 
создана собственная службу эвакуации автомоби-
лей — по аналогии со столичным ГКУ «Администра-
тор московского парковочного пространства». 

О перспективе передачи контрольных полномочий 
из ГИБДД структурам Московской области в интервью 
М24.ru заявил глава регионального минтранса Михаил 
Олейник. По его словам, сейчас за соблюдением правил 
остановки и стоянки в регионе следит Госавтоинспек-
ция. «Количество нарушений в области парковки зашка-
ливает,— заявил он.— Мы обсуждаем передачу полно-
мочий. Возможно, соответствующие поправки к законо-
дательству будут приняты уже до конца года».

Напомним, в 2012 году столичные власти жалова-
лись, что ГИБДД не справляется с оформлением штра-
фов и не успевает обработать все фотографии с камер. 
Мэрия пролоббировала поправки к КоАП о передаче го-
роду функций по ведению дел в отношении таких нару-
шителей. С 1 ноября 2013 года протоколы по ч. 5 ст. 12.16 
КоАП вместо ГИБДД стали выписывать инспекторы Мо-
сковской административной дорожной инспекции (МА-
ДИ) — только в апреле 2016 года инспекция выписала 
около 70 тыс. штрафов.

«Пока рано говорить о конкретной организационной 
форме этого процесса, но, скорее всего, часть функций 
по фиксации нарушений будут переданы в управление 
регионального административно-транспортного контр-
оля, или в ГКУ 

”
Центр обеспечения безопасности дорож-

ного движения“, или в Административно-пассажир-
скую инспекцию»,— пояснил господин Олейник. Кро-
ме того, по его словам, расширение полномочий потре-
бует и «реформирования существующей системы» эваку-
ации автомобилей. Сейчас в области действуют три част-
ные компании, которые перемещают на штрафстоянки 
машины нарушителей (в их распоряжении 107 эвакуато-
ров и 51 стоянка). Господин Олейник не исключил, что 
области понадобится собственная служба эвакуации по 
аналогии с московским ГКУ «Администратор московско-
го парковочного пространства» (АМПП). «Сейчас анали-
зируем, сколько эвакуаторов потребуется,— заявил чи-
новник.— Посмотрим, справятся ли частные владельцы 
эвакуаторов с нагрузкой, либо надо будет создать подмо-

сковную структуру, финансируемую по некой форме го-
сударственно-частного партнерства».

В ГИБДД 
”
Ъ“ пояснили: для реализации инициативы 

региональные власти должны через Госдуму иницииро-
вать поправки к ст. 23.79 КоАП РФ. Затем необходимо за-
ключить с МВД соглашение о передаче полномочий. Ра-
нее по этому поводу в полицию уже обращались власти 
Санкт-Петербурга (согласно КоАП они имеют право са-
ми фиксировать нарушителей парковки), но соглаше-
ние так и не было заключено.

Первый зампред комитета Госдумы по госстроительству 
Вячеслав Лысаков скептически оценил намерение госпо-
дина Олейника. По его словам, для фиксации нарушений 
и оформления штрафов региону потребуется доступ в базу 
данных МВД с персональными данными. Он может быть 
только у областного органа власти, но не у учреждения или 
инспекции, как это планирует Михаил Олейник. Напом-
ним, ранее по этому поводу уже высказывались МВД и про-
куратура Москвы, о чем 

”
Ъ“ сообщал в октябре 2015 года: 

ведомства считают, что московскому АМПП доступ к базе 
предоставлен незаконно. По данным господина Лысакова, 
именно по этой причине МВД ранее отказалось передавать 
полномочия Краснодарскому краю и Ростовской области. 
«У властей есть соблазн самостоятельно выписывать штра-
фы, ведь это приносит в бюджет хорошие деньги,— пояс-
няет он.— ГИБДД часть штрафов с нечеткими фотографи-
ями отбраковывает; если этим будут заниматься граждан-
ские, начнет массовый поток 

”
писем счастья“». 

«Это не означает, что мы видим смысл нашей работы 
в выписывании максимального количества штрафов,— 
отметил господин Олейник.— Это просто инструмен-
ты, которые необходимо использовать для наведения 
порядка с парковкой».

Столичный департамент транспорта тем временем пы-
тается расширить полномочия МАДИ. В Госдуму внесен 
законопроект, позволяющий инспекции вместо ГИБДД 
выписывать штрафы за превышение скорости, выезд на 
выделенную полосу, обочину (если это зафиксировано ка-
мерой). Идею активно поддерживает первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов. Впрочем, в парламенте у законопро-
екта много противников (включая господина Лысакова) 
— в результате документ уже год лежит в Госдуме и не рас-
сматривается. При этом существует поручение президен-
та, согласно которому до 1 июля 2016 года правительство 
должно «подготовить предложения по передаче полномо-
чий по рассмотрению дел субъектам РФ».

Иван Буранов

Подмосковье включает  
столичный тариф 
Регион хочет администрировать штрафы  
и расширить парк эвакуаторов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота:
— Дорогой Александр Дмитриевич! Количество про-
житых вами лет категорически не соответствует тем 
достижениям и профессионализму, которыми отме-
чен ваш жизненный путь. Другой и за сто лет такого не 

совершит. Строитель, ученый, государственный чело-
век, отличный товарищ — вы всегда в центре собы-
тий, происходящих в России и, конечно, в Централь-
ном федеральном округе. Рад, что мы вместе работаем, 
здоровья, счастья, мира и добра вам! Равнение — на 
центр!

Его поздравляет председатель Совета муфтиев России, 
муфтий, шейх Равиль Гайнутдин:
—Уважаемый брат Берл Лазар! От имени Совета муфти-
ев России, Духовного управления мусульман Россий-
ской Федерации и от себя лично искренне поздравляю 
вас с днем рождения! Мы знаем вас, уважаемый раввин, 
как авторитетного духовного лидера и общественного 
деятеля, вносящегося колоссальный вклад в дело гармо-
низации межрелигиозного диалога и призывающего к 

истинным нравственным идеалам Единобожия. Наш 
диалог и сотрудничество, общий призыв к миру и гу-
манности служат сохранению и укреплению межкон-
фессионального мира и согласия в нашем Отечестве. 
Уверен, что сотрудничество духовных лидеров России, 
строящих и ценящих добрые отношения взаимодейст-
вия во благо наших религий, наше служение заветам 
Единого Создателя способствуют и диалогу последовате-
лей наших вероисповеданий во всем мире.

Сегодня исполняется 60 лет полномочному представителю 
президента в Центральном федеральном округе  
Александру Беглову

Сегодня исполняется 52 года главному раввину России  
Берлу Лазару

Экс-майор Федор Объедков до того, как был уволен 
за неоднократное нарушение служебной дисципли-
ны, был в числе передовиков (на снимке с экс-главой 
МВД Рашидом Нургалиевым в 2011 году) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В России в разгаре пожароопас-
ный сезон: более месяца полы-
хают леса в Бурятии, Забайкалье 
и других дальневосточных регио-
нах. Вчера глава Рослесхоза Иван 
Валентик заявил, что, по данным 
регионов, пожары прошли все-
го по 320 тыс. га территорий, что 
гораздо меньше, чем в прошлом 
году. Однако в «Гринпис России» 
утверждают, что, судя по спут-
никовой съемке, с начала пожар-
ного сезона горело уже 2 млн га. 
В Рослесхозе признали, что офи-
циальная статистика регионов 
может отличаться от реального 
положения дел, в том числе «по 
политическим факторам». Ве-
домство пообещало, что реаль-
ные данные о пожарах будут уста-
новлены в конце сезона — после 
подсчета выгоревших площадей.

Первые масштабные лесные по-
жары зафиксированы в России еще 
в апреле на востоке страны. Вчера 
глава Рослесхоза Иван Валентик под-
вел промежуточные итоги борьбы ве-
домства с возгораниями. «С начала 
сезона площадь, пройденная лесны-
ми пожарами, составляет 320 тыс. га, 
что в 3,6 раза меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года,— 
сказал он.— При этом класс пожар-
ной опасности этого и прошлого го-
дов сопоставим. Поэтому можно ска-
зать, что меры, которые были приня-
ты с прошлого года всеми заинтере-
сованными ведомствами, показали 
свою эффективность». По его словам, 
в настоящее время наиболее сложная 
обстановка сложилась в трех регио-
нах: «В Бурятии действуют 30 пожаров 
на площади более 27 тыс. га, в Забай-
кальском крае — 31 пожар на площа-

ди 22,6 тыс. га, в Амурской области — 
14 пожаров на площади 2,5 тыс. га».

С этими данными не согласны 
в «Гринпис России» — экологи, ко-
торые с начала сезона тушат пожа-
ры вместе с добровольцами, заяв-
ляют, что чиновники и власти ре-
гионов сознательно занижают ста-
тистику. Они ссылаются на данные 
общедоступной спутниковой съем-
ки, которая постоянно обновляется. 
«17 мая в России второй раз за год од-
новременно горело больше 1 млн га 
лесов. Основная часть лесных пожа-
ров пришлась на два байкальских 
региона: в Бурятии пожары охвати-
ли более 0,5 млн га, в Забайкальском 
крае — более 300 тыс. га,— заявил 
глава лесного отдела 

”
Гринпис Рос-

сии“ Алексей Ярошенко.— Это по-
ка лишь предварительные данные, 
скорее всего, существенно занижен-
ные. Спутники не всегда могут из-за 
дыма зафиксировать термоточки». 
В официальные сводки «Авиалесо-
охраны» и Рослесхоза попало только 
5% этих пожаров, утверждают эколо-
ги: «С начала сезона огнем пройде-
но минимум 2 млн га. Гореть будет 
и дальше — осадки ожидаются сла-
бые, пожары такого масштаба они 
точно не зальют».

Заместитель главы Рослесхоза 
Николай Кротов признал, что дан-
ные спутниковой съемки отличают-
ся от информации, представленной 
регионами. «У нас есть претензии 
по расхождению площадей в Амур-
ской области, в Бурятии, в Челя-
бинской области, были претензии 
к Иркутской,— сказал он.— Мы не 
исключаем, что могут существовать 
политические факторы, субъектив-
ные факторы, когда информация 

в том или ином формате по-друго-
му передается во внешнюю среду».

Напомним, что 11 мая на сове-
щании с участием президента Вла-
димира Путина глава Бурятии Вя-
чеслав Наговицын сказал, что «сил 
и средств с учетом оказанной респу-
блике со стороны Рослесхоза и МЧС 
помощи достаточно». В свою оче-
редь, врио губернатора Забайкаль-
ского края Наталья Жданова доло-
жила президенту, что «ситуация на 
контроле».

Вместе с тем господин Кротов за-
явил, что в течение пожароопасного 
периода информация и от регионов, 
и со спутников считается оператив-
ной. Позже она будет верифициро-
ваться — когда пожары закончатся, 
ведомство подсчитает площадь выго-
ревших территорий и на основании 
этого даст окончательные цифры.

«Верификация, проверка площа-
дей в конце сезона, конечно, тоже 
важна. Но задним числом эти меха-
низмы уже не используешь,— заявил 

”
Ъ“ лидер добровольных лесных по-

жарных 
”
Гринпис России“ Григорий 

Куксин.— Бывает, в конце сезона вы-
ясняется, что силы из соседних реги-
онов надо было запрашивать три ме-
сяца назад, а режим ЧС федерального 
уровня — вводить два месяца назад. 
И тогда остается только подсчиты-
вать, сколько в результате этих задер-
жек с оказанием помощи сгорело».

Александр Черных

Горит восток пожаром новым
Власти и экологи подводят первые итоги пожароопасного сезона

Мосгорсуд вчера не стал отпу-
скать из-под домашнего ареста 
владельца Домодедово Дмит-
рия Каменщика, обвиняемого 
СКР в связи с терактом 2011 го-
да в ненадлежащей организа-
ции безопасности аэропорта. 
Бизнесмену не помогла даже 
поддержка представителя по-
терпевших, которым аэропорт 
обязался выплатить компен-
сацию,— из-за того, что сторо-
ны должным образом согла-
шение еще не оформили, суд 
не стал принимать его во вни-
мание. Впрочем, после того, 
как все формальности с компен-
сацией будут улажены, след-
ствие может и само отпустить 
обви няемого под подписку 
о  невыезде.

Вчерашнее заседание Мосгорсу-
да, на котором рассматривалась жа-
лоба защиты Дмитрия Каменщи-
ка на продление срока его ареста, 
имело дополнительную интригу. 
Буквально накануне адвокат Игорь 
Трунов, представитель потерпев-
ших по делу о теракте в Домодедо-
во 2011 года, и администрация аэ-
ропорта подписали мировое согла-
шение. В соответствии с докумен-
том потерпевшие получат около 
полутора сотен миллионов рублей 
компенсации и, в свою очередь, от-
зовут претензии к администрации 
аэропорта, а также иски в Евросуде 
к России. Эти события позволяют 
защите бизнесмена рассчитывать 
как на его освобождение из-под до-
машнего ареста, так и на последую-
щее закрытие самого дела.

Впрочем, заседание началось 
с того, что адвокаты Дмитрия Ка-
менщика попросили приобщить 
к материалам дела заключения за-
ведующих кафедрами уголовно-
го и гражданского права юриди-
ческого факультета МГУ Владими-
ра  Комиссарова и Евгения Суха-
нова, утверждающих, что в дейст-
виях владельца аэропорта не име-
лось состава преступления (

”
Ъ“ рас-

сказывал об этом подробнее 5 мая). 
Однако судья Светлана Александ-
рова отказалась приобщить заклю-
чения, пояснив, что они относят-

ся к существу уголовного дела, рас-
смотрение которого в ее обязаннос-
ти не входит.

Затем председательствующая со-
общила, что после того, как в апре-
ле этого года был продлен срок до-
машнего ареста Дмитрия Камен-
щика, Генпрокуратура и защита 
бизнесмена обратились соответ-
ственно с жалобами и представле-
нием в Мосгорсуд, требуя прекра-
щения его уголовного преследова-
ния в связи с отсутствием состава 
преступления. В случае отказа над-
зорное ведомство и адвокаты тре-
бовали освобождения обвиняемо-
го под залог.

Затем последовали выступле-
ния сторон. Представители СКР вы-
сказались за то, чтобы оставить об-
виняемого под стражей, посколь-
ку, являясь владельцем аэропорта, 
он, по мнению следствия, может 
беспрепятственно покинуть стра-
ну. В свою очередь, адвокат биз-
несмена Евгения Ионова заявила, 
что Басманный суд, избирая ме-
ру пресечения, должен был убеди-
ться в обоснованности предъявлен-
ного Дмитрию Каменщику обви-
нения по ч. 3 ст. 238 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности), однако не 
сделал этого. Между тем, по сло-
вам адво ката, обвинение в оказа-
нии аэропортом услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности, 
необоснованно, поскольку речь 
идет о принудительном досмо-
тре пассажиров, а действовавший 
в 2011 году закон не предполагал 
100%-ного охвата посетителей аэ-
ропорта. Напомнила адвокат Ио-
нова и о по казаниях боевиков, го-
товивших  теракт в Домодедово, ко-
торые говорили, что выбрали этот 
аэропорт в качестве объекта ата-
ки, потому что он является одним 
из крупнейших транспортных объ-
ектов, а вовсе не из-за плохой ор-
ганизации в нем системы безопас-
ности. Госпожа Ионова предложи-
ла отпустить господина Каменщи-
ка из-под домашнего ареста под за-
лог 50 млн руб.

Другой адвокат Михаил Колпа-
ков счел абсурдным довод след-

ствия о том, что господин Камен-
щик может скрыться, поскольку 
 является владельцем аэропорта. 
Защитник напомнил, что следова-
тели изъяли у обвиняемого загра-
ничный паспорт, поэтому бизнес-
мена неизбежно задержат либо рос-
сийские, либо зарубежные погра-
ничники.

После этого последовало осо-
бенно ожидавшееся присутствую-
щими выступление адвоката по-
терпевших Игоря Трунова. Он подт-
вердил суду, что с представителя-
ми Домодедово им была достигнута 
предварительная договоренность 
о выплате его клиентам в порядке 
компенсации 150 млн руб. В этой 
связи господин Трунов не возра-
жал против освобождения Дмит-
рия Каменщика под залог. «Мы ува-
жаем предпринимателей и счита-
ем, что те до суда не должны нахо-
диться под арестом,— заявил адво-
кат Трунов.— Тем более что арест 
хозяина Домодедово может нега-
тивно влиять на функционирова-
ние одного из крупнейших аэро-
портов Европы».

Представитель прокуратуры под-
держал защитников. Однако сле-
дователь сообщил, что у СКР пока 
нет официальных данных о вып-
лате ущерба потерпевшим, за-
то в деле есть 60 заявленных ими 
исков на общую сумму свыше мил-
лиарда рублей.

В итоге судья отклонила апелля-
ции Генпрокуратуры и адвокатов 
Дмитрия Каменщика.

После заседания Игорь Трунов 
заявил, что надеется, что в ближай-
шее время представители аэропор-
та окончательно согласуют с потер-
певшими размер ущерба. «И, ког-
да начнутся выплаты через органи-
зуемый нами благотворительный 
фонд, мы сразу отзовем все иски 
о возмещении ущерба»,— заверил 
господин Трунов. Отметим, что по-
сле соблюдения всех формально-
стей и подтверждения погашения 
ущерба следствие по закону мо-
жет и самостоятельно отпустить го-
сподина Каменщика под подписку 
о невыезде.

Алексей Соковнин

Дмитрия Каменщика  
не освободило соглашение 
с потерпевшими
Предложение о назначении бизнесмену залога суд отклонил

Сотрудники МВД в Москве 
и Санкт-Петербурге вчера про-
вели серию обысков, связан-
ных с масштабными хищения-
ми бюджетных средств, которые 
были выделены на строительст-
во в Санкт-Петербурге стадиона 
«Зенит-Арена», где предполага-
ется провести серию футбольных 
матчей в рамках чемпионата ми-
ра 2018 года. По версии силови-
ков, при исполнении госконтракта 
на строительство систем освеще-
ния петербургского стадиона мос-
ковскими подрядчиками было по-
хищено около 75 млн руб.

Оперативники УЭБиПК ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти сов-
местно со столичными коллегами 
в рамках дела о мошенничестве при 
исполнении госконтрактов на строи-
тельство стадиона «Зенит-Арена» про-
вели вчера около полутора десятков 
обысков. В Петербурге они посетили 
примерно десять офисов и квартир. 
По данным 

”
Ъ“, следственные дейст-

вия помимо представительств ком-
мерческих фирм проводились в зда-
нии городского комитета по строи-
тельству, в ГКУ «Фонд капитального 
строительства» и дома у руководителя 
фонда Алексея Ватутина. Кроме того, 
силовики провели обыски по шести 
адресам в Москве. В столице сыщи-
ков интересовали организации, свя-
занные с ООО «Стройэлектромонтаж 
№5», некоторое время занимавшего-
ся работами по созданию системы ос-
вещения стадиона.

Само уголовное дело было возбу-
ждено в марте 2016 года ГСУ петер-
бургского управления МВД по ст. 159 
УК РФ («Мошенничество»). Пока в нем 
фигурируют «неустановленные лица», 

но уже скоро, по словам сыщиков, мо-
гут появиться и подозреваемые.

В комитете по строительству го-
родского правительства 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что проверка правоохранитель-
ных органов проходила как в самом 
профильном комитете, так и в под-
контрольном ему санкт-петербург-
ском ГКУ «Фонд капитального строи-
тельства», которое находится в том же 
здании. «Более подробные коммента-
рии последуют после итогов провер-
ки»,— добавили в ведомстве. В пресс-
службе вице-губернатора Петербур-
га Игоря Албина комментировать те-
му обысков наотрез отказались. Од-
нако сам вице-губернатор пояснил, 
что в конце 2015 года он написал за-
явление в правоохранительные ор-
ганы и «попросил провести провер-
ку деятельности пяти компаний—по-
ставщиков оборудования на строй-
ку стадиона на предмет мошенниче-
ства и хищения бюджетных средств». 
Эти компании, по его словам, явля-
ются субподрядчиками «Трансстроя», 
который как раз и возводит стадион 
«Зенит-Арена». Среди этих компаний 
значится и московский «Стройэлек-
тромонтаж №5».

Эта компания, согласно данным 
сайта госзакупок (zakupki.gov.ru), вы-
играла конкурс на выполнение работ 
по строительству художественной 
подсветки и наружного освещения 
стадиона на Крестовском острове с на-
чальной стоимостью более 354 млн 
руб. ООО «Стройэлектромонтаж №5» 
(СЭМ №5), имеющее представительст-
ва в Москве и Сочи, снизило цену до 
347 млн руб. Завершить работы ком-
пания была обязана до конца декабря 
2015 года. Согласно сайту госзакупок, 
после заключения контракта комитет 

по строительству Петербурга перечи-
слил из бюджета города в адрес ООО 
СЭМ №5 более 189 млн руб. аванса. На 
эти деньги компания должна была за-
купить необходимое оборудование.

Между тем, по данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», генеральным 
директором СЭМ №5 является Васи-
лий Сливкин, который до осени 2015 
года был собственником другой ком-
пании — ООО «СЭМ Комплект», кото-
рое как раз и взялось поставлять элек-
трооборудование по спортивному 
контракту. Однако, по данным источ-
ников 

”
Ъ“ в правоохранительных ор-

ганах, СЭМ №5 потратила на прио-
бретение осветительных устройств 
лишь незначительную часть денег, 
выделенных на закупки (по неофи-
циальным данным, стоимость обо-
рудования составила лишь около 
30 млн руб.). Еще некоторая часть 
средств была списана на транспор-
тировку и монтаж. Для контролирую-
щих и правоохранительных органов 
осталась неизвестной судьба 75 млн 
руб., перечисленных СЭМ №5 из бюд-
жета. Кстати, вскоре после начала рас-
следования комитет по строительству 
Петербурга в одностороннем порядке 
расторг договор с ООО СЭМ №5. Офи-
циальная причина — компания пос-
тоянно срывала сроки контракта и не 
исполнила своих обязательств. Кста-
ти, часть оборудования, все-таки при-
везенного «СЭМ Комплектом» в Пе-
тербург, хранилась на стройплощадке 
и на складах субподрядчиков. В рам-
ках следственных действий все обо-
рудование изъято как вещественное 
доказательство.

Владислав Литовченко,  
Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург

Следствие пролило свет  
на «Зенит-Арену»
По делу о мошенничестве при строительстве стадиона  
прошли обыски в Москве и Петербурге

Экологи утверждают, что ре-
альная ситуация с лесными  
пожарами скрыта завесой 
официальной статистики 
ФОТО МАРИИ ВАСИЛЬЕВОЙ/ 
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— Все это было связано с бизнесом частных компаний, с 
доступом к запасам газа — это не было политическим ре-
шением и никак не касалось ни геополитики, ни наци-
ональной безопасности. Теперь у нас колоссальные ре-
сурсы природного газа, которые мы сами не можем по-
требить. Таким образом, имеет смысл эти излишки экс-
портировать. Правда, сегодня мы используем так много 
газа сами, что экспортируется меньшая часть запасов, 
подавляющая часть идет на внутреннее потребление.

Что же касается отмены запрета на экспорт нефти, 
то не следует смотреть на эту ситуацию с точки зрения 
внешних игроков, которые думают, что, мол, США хотят 
повлиять на мировую нефтяную политику. Надо пони-
мать, что мы не можем контролировать экспорт сырья: 
это не американский путь. Мы очень редко делаем что-
то подобное, кроме случаев, когда речь идет об исполь-
зовании технологий двойного назначения, которые мо-
гут применяться и в гражданской, и в военной сфере. Да-
же в этом случае мы не запрещаем экспорт, а ограничи-
ваем его, вводим лицензирование и так далее. 

Вопрос о нефти — это другое. Причина, по которой 
был наложен запрет на экспорт,— это нефтяное эмбар-
го арабских стран 1970-х годов, которое вызвало серьез-
ный резонанс внутри страны. Эмбарго было введено по 
политическим соображениям. Сегодня же этот запрет 
не имеет никакого смысла. Все последние годы о нем 
просто не думали, так как мы импортировали более 60% 
нефтяных продуктов. Экспорт даже не рассматривался. 
Наоборот, начиная с 1980-х, у нас снижалось производ-
ство нефти. Но вдруг произошла сланцевая революция. 
Четыре года назад, в 2012 году, мы производили 6 млн 
баррелей в день. А в 2015-м мы производили уже 9,5 млн 
баррелей, то есть производство выросло на 3,5 млн бар-
релей — на 30% — в результате использования новых 
технологий извлечения нефти.

Это увеличение добычи больше, чем добывается в Ку-
вейте, ОАЭ и Иране, а это самые крупные производите-
ли нефтяных ресурсов после России и Саудовской Ара-
вии. Разница ощутима. Естественно, сразу возникла ди-
скуссия о том, что, раз у нас теперь столько нефти, а им-
порт так значительно сократился, то не подумать ли об 
экспорте. И вопрос об эмбарго стал звучать по-другому: 
наложили ли бы мы этот запрет сегодня? имел бы он 
смысл? Ответ оказался: нет, это не имело бы совершен-
но никакого смысла в нашей новой экономической ре-
альности с учетом производства нефти в размере 9,5 млн 
баррелей в день. 

Но снятие запрета не было отдельным шагом — па-
раллельно мы расширили налоговые льготы на возоб-
новляемые источники энергии. То есть мы увязали две 
вещи: с одной стороны, мы собираемся продвигаться по 
нефти, но с другой — мы также хотим двигаться по пу-
ти крупных инвестиций в возобновляемые источники 
энергии. Так что это все не про геополитику и не про на-
циональную безопасность.

«Угроза лишения дохода  
от транзитных сборов похожа  
на попытку давления на Украину»
— Вы говорите о свободном рынке, но многие в Рос-
сии упрекают США в нерыночной позиции из-за от-
ношения к проекту «Северный поток-2». США кри-
тикуют этот проект, поскольку он повредит Украи-
не. Но ведь рынок есть рынок. К примеру, поставки 
СПГ США в Европу тоже «Газпрому» вредят.
— Я не согласен с тем, что «Северный поток 2» — это ком-
мерческий проект.
— Почему нет?
— Потому что уже существует необходимая инфраструк-
тура, чтобы проводить газ в Европу через Украину. А «Се-
верный поток-1» заполнен лишь на 70%. Если построить 
новые терминалы СПГ или новые трубопроводы из дру-
гих источников, то этой инфраструктуры будет достаточ-
но, чтобы поставлять газ в Европу. Коммерческая выго-
да строительства нового трубопровода за 12 млрд дол-
ларов — при том, что инфраструктура уже существует, 
а цены на газ в настоящее время низкие,— сомнитель-
на. Трубопровод через Украину работает и работал хоро-
шо. Да, может понадобиться ремонт и модернизация, но 
в целом он отвечает своему предназначению. Создавать 
ситуацию, когда 80%, если не больше, российского газа 
для Европы будет сосредоточиваться только в одном ме-
сте в Германии, не имеет смысла ни с точки зрения энер-
гобезопасности, ни с точки зрения экономической без-
опасности.

Хочу опять подчеркнуть: я не вижу будущего без Рос-
сии как одного из крупнейшего поставщика газа на ев-
ропейский рынок. Для меня это абсолютно ясно. Но за-
чем пытаться на регулярной основе ликвидировать кон-
куренцию на рынке?
— То есть озабоченность США в связи с проектом 
«Северный поток-2» связана не только с будущим 
 Украины…
— Украина — часть этой озабоченности. Но это не сфера 
ответственности России, это ответственность Европы. 
Украина имеет доход более чем $2 млрд от транзитных 
сборов. Угроза лишения этого дохода похожа на попыт-
ку давления на Украину в период, когда ее экономика 
обескровлена. Я не знаю, как они переживут это.
— Тем не менее США поддерживают «Южный кори-
дор» поставок газа в Европу из Азербайджана (Тран-
санатолийский газопровод, TANAP). Этот проект то-

же не проходит по территории Украины и, по ва-
шей логике, его коммерческая привлекательность 
также сомнительна при наличии инфраструктуры 
на Украине.
— Нет. Это абсолютно не так. Трансанатолийский газо-
провод, то есть «Южный коридор», позволяет доставить 
в Европу газ, к которому у Европы никогда не было до-
ступа. Таким образом, с появлением нового газа из но-
вых источников создается конкуренция. Причем не 
только источник газа новый, но и другой маршрут до-
ставки. Так что этот проект — важная часть диверсифи-
кации. В то время как «Северный поток-2» направляет 
тот же самый газ тому же самому поставщику, просто не 
через Украину, а через Германию, и это все, что он дела-
ет, по «Южному коридору» пойдет газ из Азербайджана 
(а может быть, в будущем — и из Туркмении) в Европу. То 
есть в Европу придут новые источники энергии. 

Именно поэтому я всегда говорю, что Трансанатолий-
ский газопровод, когда он выйдет из Турции и пойдет в 
Грецию, станет Трансадриатическим газопроводом. Я бы 
хотел, чтобы в Европе были и терминалы СПГ, которые 
бы питали Трансадриатический трубопровод, чтобы бы-
ла создана и конкуренция с каспийским газом. Я вообще 
за максимальное количество возможностей поставок га-
за, за конкуренцию и, соответственно, доступные цены.
— Как бы вы прокомментировали итоги недавнего 
саммита в Дохе, где экспортерам нефти не удалось 
договориться о замораживании добычи? Насколь-
ко, на ваш взгляд, попытки договориться об этом 
реалистичны?
— Что касается саммита в Дохе, то провал попытки за-
ключить соглашение о заморозке добычи не стал для ме-
ня сюрпризом. В аргументации за замораживание добы-
чи есть фундаментальный изъян. Ведь причина, по ко-
торой упали цены на нефть, заключалась в перенасы-
щении рынка, то есть предложение было значительно 
выше спроса. Резервы по всему миру были заполнены, 
поэтому цена обвалилась. В настоящее время почти ка-
ждая страна на планете, которая добывает нефть, дости-
гла максимальных возможностей. Страны больше не мо-
гут увеличивать добычу. Это происходит и с Россией, и с 
Кувейтом, и с Ираном, и с Ливией, и с Ираком. Но, если 
проблема в перенасыщении рынка, замораживание до-
бычи на ее максимальном пике проблему не решит. Это 
просто ее отложит. 

Мой скептицизм по поводу таких встреч обусловлен 
еще и тем, что я не верю, что нужно искусственно влиять 
на рынок. Рынок сам сбалансируется. Посмотрите, что 
происходит у нас в США. В прошлом году мы производи-
ли 9,5 млн баррелей в день, но опустились ниже 9 млн, 
то есть потеряли около 700 тыс. баррелей ежедневной 
добычи. Только что мы потеряли миллион баррелей в 
день из-за пожаров в Канаде. А атака террористов в Ни-
герии сократила добычу на несколько сотен тысяч бар-
релей. Что-то из этого вернется, что-то уйдет, но мы уви-
дим, как рынок сам придет в равновесие, и никакое вме-
шательство ОПЕК не нужно.

К тому же любая сделка по добыче, которую могла бы 
достичь ОПЕК, немыслима без Ирана. Идея о том, что 
Иран заморозит добычу, чтобы помочь другим странам, 
когда с него наконец-то сняли санкции, никогда не каза-
лась мне реалистичной. 
— Не опасаетесь ли вы, что в результате санкций в 
отношении России американские компании не смо-
гут участвовать в разработке Арктического шельфа, 
так как их места будут распределены между корей-
скими, японскими и китайскими компаниями?
— Мне не нравится, что против России действуют санк-
ции, и я надеюсь, что они будут сняты как можно бы-
стрее. Они не приносят пользы ни нам, ни России, ни 
Европе. Я искренне надеюсь, что причина, по которой 
санкции были введены, вскоре будет снята, то есть из-
менится ситуация на Украине, и будут выполнены Мин-
ские договоренности.

Конечно, всегда есть риск, что наши компании из-
за санкций останутся в стороне. Но пока этого не про-
изошло.

Интервью взяла Ксения Байгарова,  
корреспондент «Интерфакса» в США
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«Мне не нравится, что против 
России действуют санкции»
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Анкара потребовала 
от Афин €1 млрд  
за погибшего пилота

Прокуратура Анкары потребовала двойного 
пожизненного заключения для греческого 
пилота Таноса Гриваса, якобы сбившего ту-
рецкий истребитель над Эгейским морем 
в октябре 1996 года. Письмо с требованием 
инициировать разбирательства в отношении 
греческого летчика и возместить ущерб 
в размере €1   млрд было передано прокурору 
Ареопага — Верховного суда в Афинах.

В обвинительном заключении говорится, 
что 8 октября 1996 года истребитель F-16 
ВВС Турции совершал учебный полет в ме-
ждународном воздушном пространстве над 

Эгейским морем к югу от греческого остро-
ва Хиос (по-турецки Сакыз) и был сбит ра-
кетой, выпущенной с греческого самолета 
Mirage 2000. Один из двух пилотов — под-
полковник Осман Чичекли — вовремя ката-
пультировался и сумел спастись. Командир 
самолета Наиль Эрдоган погиб. При этом 
ни обломков истребителя, ни останков пило-
та в море найти не удалось.

Спасшийся летчик утверждал, что истре-
битель был сбит в международном воздуш-
ном пространстве. «По данным радаров и за-
писям переговоров пилотов было установле-
но, что самолет ВВС Турции загорелся в воз-
духе»,— говорится в обвинительном заклю-
чении турецкой стороны. В Афинах факт 
умышленного уничтожения истребителя ка-
тегорически отрицают. Греческая сторона 
трактует данные радаров иначе — якобы ту-
рецкий самолет нарушил воздушное про-
странство Греции, на территории которой 
впоследствии и был спасен катапультировав-
шийся пилот. При этом в Афинах объясняют, 
что на сохранившихся записях зафиксирован 
момент, как во время перехвата после жест-

кого маневра уклонения турецкий летчик со-
общает, что потерял управление и покидает 
самолет.

По данным турецкой газеты Hurriyet, иск 
в прокуратуру Анкары был подан адвокатом се-
мьи погибшего Наиля Эрдогана от имени его 
детей. Турецкая сторона предъявила греческо-
му пилоту Таносу Гривасу обвинения в умыш-
ленном убийстве, действиях, направленных 
против суверенитета государства, а также 
в уничтожении самолета. За самолет власти 
Турции требуют еще 12 лет тюрьмы в дополне-
ние к двойному пожизненному заключению.

Адвокат семьи пилота Эрдогана преду-
предил: в случае если в Афинах не пойдут на-
встречу требованиям турецкой стороны, суд 
над греческим летчиком пройдет в Турции. 
Аналогично турецкие власти судили израиль-
ских военных, принявших меры в отношении 
судна Mavi Marmara, которое в 2010 году под 
флагом Турции доставляло гуманитарную по-
мощь к берегам сектора Газа. Кроме того, 
по словам адвоката, для задержания Таноса 
Гриваса власти Турции готовы обратиться 
за помощью в Интерпол. Ольга Кузнецова

Черногорию  
вписывают в НАТО
Страна становится фактическим участником альянса

В Брюсселе сегодня открывается 
двухдневное заседание минист-
ров иностранных дел стран—чле-
нов НАТО. Его ключевым итогом 
станет фактическое присоеди-
нение к альянсу Черногории. Со-
беседники ”Ъ“ в парламенте РФ 
убеждены, что балканскую ре-
спублику «затянули в НАТО, что-
бы укрепить антироссийское 
братство». В Подгорице успо-
каивают: такой шаг не навредит 
«исторически близким отноше-
ниям с Москвой». Генсек альянса 
Йенс Столтенберг вчера, отвечая 
на вопрос ”Ъ“, подверг Россию 
критике за попытки вмешатель-
ства в дела суверенного госу-
дарства. При этом он дал понять: 
политику РФ министры «всесто-
ронне обсудят». С подробностя-
ми из Брюсселя — корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО, а из Чер-
ногории — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

50 дней до саммита
Открывающаяся сегодня встреча 
глав МИДов 28 стран — последняя 
перед саммитом НАТО, который со-
стоится в Варшаве 8–9 июля. Ми-
нистры обсудят едва ли не все акту-
альные темы, связанные с безопас-
ностью: ситуацию в Сирии и на ее 
границе с Турцией; возможную по-
мощь Ливии в военной области; 
перспективы обучения иракских 
военных на территории самого Ира-
ка (а не в Иордании, как сейчас); на-
ступление талибов в Афганистане; 
опасность гибридных войн.

В центре внимания окажется те-
ма, которая остается ключевой с на-
чала украинского кризиса: усиле-
ние восточных рубежей альянса. 
Ранее стало известно о планах раз-
мещения четырех батальонов НАТО 
в Восточной Европе, однако их чи-
сленность и местонахождение по-
ка неизвестны. Вчера генсек альян-
са Йенс Столтенберг рассказал, что 
детали еще обсуждаются и будут об-
народованы на саммите.

Власти РФ не раз критиковали 
активизацию НАТО на востоке Ев-
ропы. В свою очередь, генсек Йенс 
Столтенберг заверил: «Все, что мы 
делаем,— пропорционально, носит 
оборонительный характер и полно-
стью соответствует нашим между-
народным обязательствам и согла-
шениям, включая Основополагаю-
щий акт Россия—НАТО». Он напом-
нил, что в этом документе упомяну-
то лишь обязательство альянса не 
размещать на территории восточ-
ноевропейских государств «значи-
тельные боевые силы». Проблема в 
том, что суть этого словосочетания 
Москва и Брюссель трактуют по-раз-
ному. При этом на вопрос, не при-
шло ли время обновить акт, уточ-
нив некоторые формулировки, по-
стпред США при НАТО Дуглас Льют 
ответил отрицательно.

И Йенс Столтенберг, и Дуглас 
Льют заверяют: альянс не стремит-
ся к конфронтации с Россией и к 
новой гонке вооружений. «Кана-
лы политических связей особенно 
важны в трудные времена, во вре-
мена напряженности, поэтому по-
требность в политическом взаимо-
действии с Россией сегодня гораздо 
выше, чем в прошлом»,— отметил 
господин Столтенберг. При этом 
он выступил за проведение ново-
го заседания Совета Россия—НАТО. 
Напомним, что первая с 2014 года 
встреча постпреда РФ при альянсе 
Александра Грушко с 28 его коллега-
ми состоялась 20 апреля. Дату ново-
го заседания, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО, еще 

предстоит определить.
О необходимости «баланса меж-

ду силой и диалогом» в отношени-

ях с Москвой говорил вчера и Дуг-
лас Льют. Напомнив о «незакон-
ной аннексии Крыма» и «продол-
жающейся агрессии в Донбассе», 
он признал, что одна вещь «все-та-
ки осталась неизменной: Россия — 
по-прежнему крупнейший и самый 
сильный с военной точки зрения 
сосед НАТО». На этом комплимен-
ты закончились: дипломат охарак-
теризовал Москву как «безответст-
венного и непредсказуемого игро-
ка» на международной арене.

Власти России вину за кризис 
по-прежнему возлагают на НАТО. 
Ранее на этой неделе глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил: выстраивая 
отношения с альянсом и ЕС, Москва 
добивается отказа от «разделитель-
ных линий» в Европе. «Пока это не 
удается, пока наши западные парт-
неры действуют с откровенно пред-
взятых позиций,— с сожалением 
констатировал министр.— Но на-
ша конструктивная настроенность 
на выход из тупика остается».

Черногория приступает 
к работе в НАТО
Одним из ключевых итогов двух-
дневного заседания станет подпи-
сание протокола о вступлении Чер-
ногории в НАТО. Как заявил 

”
Ъ“ ко-

ординатор черногорского прави-
тельства по отношениям с альян-
сом Веско Гарчевич, «страна фак-
тически становится частью блока, 
так как начинает непосредствен-
но участвовать в работе всех его ор-
ганов, присутствовать на всех его 
встречах, включая предстоящий в 
июле саммит в Варшаве,— хотя по-
ка и без права голосовать».

Подписание протокола запустит 
процесс ратификации документа 
парламентами 28 стран-членов. Ди-
пломатический источник 

”
Ъ“ в од-

ном из государств альянса предпо-
ложил, что эта процедура займет 
не больше года. «То, что протокол 
о вступлении на сей раз подписы-
вают главы МИДов, не дожидаясь 
саммита альянса, как это было пре-
жде, говорит о позитивном настрое 
среди государств-членов в отноше-
нии Черногории. А это значит, что 
ратификация пройдет без прово-
лочек»,— пояснил он. Собеседник 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО был бо-

лее осторожен в оценках, напом-
нив: обычно процесс ратификации 
занимает полтора-два года.

В самой Черногории между тем 
нет единой точки зрения на то, как 
должно приниматься решение о 
членстве в альянсе. Часть оппози-
ции, которую называют пророссий-
ской, настаивает на проведении ре-
ферендума. Впрочем, по конститу-
ции республики этот вопрос отно-
сится к прерогативам парламента. 
В сентябре прошлого года за резо-
люцию в поддержку вступления в 
НАТО проголосовали 50 депутатов 
черногорского парламента из 81, то 
есть более 60%. В октябре в стране 
пройдут парламентские выборы, 
которые станут своего рода рефе-
рендумом по НАТО. Согласно боль-
шинству подсчетов, сторонники 
интеграции в альянс и в новом пар-
ламенте получат около двух третей 
мест. Тем не менее, по данным 

”
Ъ“ 

из черногорских правительствен-
ных источников, власти республи-
ки не исключают проведения рефе-
рендума по НАТО — но «после рати-
фикации протокола о вступлении 
всеми членами альянса и при при-
нятии такого решения новым пар-
ламентом».

Вчера, отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о 

необходимости референдума, Йенс 
Столтенберг заявил: «Как Черного-
рия будет принимать решение — 
ей самой решать, так как она неза-
висимая демократическая страна». 

По словам собеседника 
”
Ъ“ в штаб-

квартире НАТО, «главное требова-
ние альянса — чтобы в стране была 
явная поддержка такого шага».

Россия тем временем выступа-
ет за проведение в Черногории ре-
ферендума, обещая признать лю-
бой результат волеизъявления. 
При этом в целом в Москве нега-
тивно воспринимают стремление 
Подгорицы в НАТО. Еще в декабре 
прошлого года пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков по это-
му поводу заявил: «Продолжающая-
ся экспансия военной инфраструк-
туры НАТО на восток не может не 
приводить к ответным действиям 
(со стороны России.— 

”
Ъ“)». «Мы 

всегда отрицательно реагировали 
на расширение блока НАТО, тем бо-
лее когда оно поглощает осколки 
бывшей Югославии. Эта деятель-
ность влияет на дислокацию и бо-
еготовность российских войск, раз-
мещенных на наших западных гра-
ницах»,— заявил вчера 

”
Ъ“ первый 

заместитель главы думского коми-
тета по обороне Сергей Жигарев, 
добавив: решение Подгорицы «не 
может не отразиться на наших от-
ношениях». «Если в Черногории бу-
дут размещены базы НАТО, то в слу-
чае конфликта окажется, что чер-
ногорцы поставили под удар соб-
ственную территорию»,— пояснил 
депутат.

Мысль о том, что «Черногория 
отдаляется от России и переходит в 
категорию потенциальных целей», 
высказал 

”
Ъ“ и зампред комитета 

Совета федерации по международ-
ным делам Андрей Климов. «Непо-
нятно, от кого страна собирается за-
щищаться. От террористов НАТО не 
защищает. От Северной Кореи? Это 
смешно. Методом доказательства 
от противного выясняется, что ни-
чего, кроме пресловутой 

”
россий-

ской угрозы“, среди мотивов нет. 
Черногорию затянули в альянс, 
чтобы укрепить свое антироссий-
ское братство»,— убежден госпо-
дин Климов.

Ранее ряд депутатов (в частности 
вице-спикер Госдумы Сергей Желез-
няк) предупреждал о возможности 
введения в отношении Черногории 
экономических санкций. Впрочем, 
такая точка зрения в российском 
парламенте, похоже, не преоблада-
ет. Сергей Жигарев выступил про-
тив введения санкций, но отметил: 
«патриотично настроенные россия-
не» задумаются над тем, ехать ли на 
отдых в Черногорию. «Вступление 
в НАТО для Черногории — большой 
минус, они об этот минус еще не-
сколько раз стукнутся головой»,— 
согласился Андрей Климов.

«Любые санкции со стороны Рос-
сии были бы необоснованными, 
так как речь идет о праве суверен-
ной страны принимать решение 
о собственном пути,— заявил вче-
ра 

”
Ъ“ Йенс Столтенберг.— Черно-

гория решила, что хочет вступить в 
НАТО, и 28 союзников решили, что 
приветствуют такой шаг. Поэтому 
я считаю, что нет никаких причин 
пытаться отказать Черногории».

В самой Черногории утвержда-
ют: членство в НАТО не направле-
но против кого-либо. «Нет ни од-
ной причины не сохранить исто-
рически близкие отношения с Мо-
сквой»,— заверял ранее 

”
Ъ“ пре-

мьер Мило Джуканович. Источни-
ки 

”
Ъ“ в его окружении добавля-

ют: «В НАТО у России и сегодня не-
мало друзей. Скоро станет на одно-
го больше».

с1

Многие граждане Черногории 
по-прежнему не хотят присое-
динения своей страны к НАТО, 
видя ее будущее с Россией   
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16644,69 (–8,11)
РТС 926,82 (–4,91)
FTSE 100 6165,8 (–1,97)

DAX 30 9943,23 (+53,04)
DJIA* 17489,92 (–40,06)
NASDAQ Composite* 4725,76 (+10,03)

*На 21:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.16
Австралийский доллар 47,3211
Английский фунт 93,9005
Белорусский рубль** 33,5555
Датская крона* 98,5700

Доллар США 65,0641
Евро 73,3077
Индийская рупия*** 97,2194
Казахский тенге*** 19,7113

Канадский доллар 50,1844
Китайский юань* 99,5564
Норвежская крона* 79,0102
СДР 91,7423

Сингапурский доллар 47,3056
Новая турецкая лира 21,8255
Украинская гривна* 25,7680
Шведская крона* 78,5381

Швейцарский франк 66,1759
Японская иена*** 59,3949
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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при отборе партнеров открывает 
для себя руководитель банковской 
группы отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Казалось бы, госбанки (а именно к 
ним относится Почта банк — при-
надлежит группе ВТБ и «Почте Рос-
сии»), являясь крупными потребите-
лями услуг, могут выбирать лучшее. 
Но, как выяснилось, такой возмож-
ностью они пользуются не всегда.

На сайте госзакупок опубликова-
на информация о закупке Почта бан-
ком услуг по взысканию просрочен-
ной задолженности заемщиков бан-
ка (физических лиц) в рамках судеб-
ного и исполнительного производ-
ства. Стоимость оказания услуг банк 
оценил в 12,5 млн руб. Как отмечает-
ся в извещении, закупка производит-

ся у единственного контрагента. Со-
гласно проекту договора, поставщи-
ком выступает коллекторское агент-
ство «Сентинел кредит менеджмент».

В принципе такая форма, как за-
купка у единственного контрагента, 
применяется нередко, в том числе и 
госбанками. Однако, как правило, 
это делается, когда по объективным 
причинам выбора у банка нет. С кол-
лектором вариантов много. По сло-
вам опрошенных 

”
Ъ“ представите-

лей коллекторского рынка, в случае 
с ними банки традиционно прово-
дят конкурсы. «Даже не помню, что-
бы кто-то намеренно отказывался от 
возможности выбора,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в одном из крупней-

ших коллекторских агентств.— Сей-
час коллекторы переживают не са-
мые простые времена и готовы бо-
роться за клиента, а значит, в рамках 
конкурса всегда есть шанс получить 
услуги дешевле». Кроме того, тендер 
— возможность выбрать лучшего в 
том числе и с точки зрения деловой 
репутации, за чем сейчас — в усло-
виях волны жалоб на коллекторов — 
банки особенно пристально следят.

Как показывает анализ докумен-
тации о закупке, Почта банк не про-
явил особых требований к репута-
ции единственного партнера. «Спе-
цифика услуги, которую мы закупа-
ем, носит юридический характер. 
Взаимодействие сотрудников агент-
ства с клиентами банка не предусма-
тривается. Ранее 

”
Сентинел кредит 

менеджмент“ уже оказывало нам по-
добные услуги, поэтому банк принял 
решение о продлении сотрудничест-
ва»,— пояснили в Почта банке.

Такой подход, учитывая выбор 
партнера, особенно удивляет. «Сен-
тинел кредит менеджмент» имеет не 
самую лучшую репутацию на рын-
ке взыскания долгов. Национальная 
ассоциация коллекторских агентств, 
куда в настоящее время входит «Сен-
тинел кредит менеджмент», на фоне 
многочисленных жалоб даже стави-
ла вопрос об исключении агентст-
ва из своих членов. Впрочем, потом 
ему все же дали шанс исправиться. 
Но, как говорится, ложки нашлись, 
а осадок остался. В такой ситуации 
безальтернативный выбор именно 
этого контрагента как минимум вы-
зывает вопрос: зачем добровольно 
отказываться от конкуренции пред-
ложений?

вчера

QIWI PLC,

владеющая одноименной системой 
моментальных платежей, в пер-
вом квартале 2016 года со-
кратила выручку на 0,2%, 
до 2,5   млрд руб., говорит-
ся в сообщении компании. 
Скорректированная EBITDA по от-
ношению к аналогичному перио-
ду прошлого года снизилась на 8%, 
до 1,47   млрд руб., а скорректиро-
ванная чистая прибыль поднялась 
на 10%, до 1,2   млрд руб. «В первом 
квартале мы продолжили ощущать 
давление от замедления экономики 
России и падение спроса на услу-
ги денежных переводов в связи 
с изменением миграционных трен-
дов»,— сообщил главный исполни-
тельный директор, основной акци-
онер Qiwi Сергей Солонин. Qiwi так-
же сообщила, что выплатит диви-
денды в размере $0,22 на акцию. 
Котировки Qiwi на NASDAQ подня-
лись на 6,4%. Владислав Новый

БАНК РОССИИ 

ввел запрет на проведение 
ряда операций НПФ «Золо-
той век», сообщается в материа-
лах регулятора. В частности, фон-
ду запрещено заключать новые до-
говоры об обязательном пенсион-
ном страховании, передавать сред-
ства пенсионных накоплений в до-
верительное управление управля-
ющим компаниям и списывать де-
нежные средства со счета, пред-
назначенного для осуществления 
операций с пенсионными накопле-
ниями, за исключением переда-
чи средств пенсионных накопле-
ний в ПФР. Данное решение приня-
то в связи с тем, что по результатам 
рассмотрения ходатайства о соот-
ветствии НПФ требованиям к уча-
стию в системе гарантирования 
прав застрахованных лиц было вы-
несено отрицательное заключе-
ние о соответствии НПФ «Золотой 
век» требованиям к участию в сис-
теме гарантирования. НПФ «Золо-
той век» обязан в течение 30 дней 
с момента введения запрета пере-
числить средства пенсионных нако-
плений в ПФР. ТАСС

«РОСНЕФТЬ»

планирует принять учас-
тие в строительстве нефте-
перерабатывающего заво-
да в Индонезии стоимостью 
$13   млрд, заявил президент Вла-
димир Путин по итогам перегово-
ров с президентом Индонезии Джо-
ко Видодо. Как писал ”Ъ“ 28 апре-
ля, «Роснефть» может стать парт-
нером индонезийской Pertamina 
по строительству второго в стране 
НПЗ Tuban мощностью 15 млн тонн 
в год. Сбор заявок на участие в кон-
курсе по строительству Tuban на-
чался в декабре 2015 года. Поми-
мо «Роснефти», на торги заявились 
саудовская Saudi Aramco, япон-
ская JX Nippon Oil & Energy и китай-
ская Sinopec. Пока дата объявления 
победителя не определена. Завод 
рассчитан на переработку тяжелой 
нефти. Юрий Барсуков

«УРАЛКАЛИЙ»

объявил очередной buy back, 
после которого компания мо-
жет окончательно уйти с бир-
жи. До 19 сентября производи-
тель планирует выкупить с рынка 
4% своих акций, опустив free float 
с текущих 8,96% до 4,96%. После 
этого контролирующий акционер 
может запустить процедуру при-
нудительного выкупа у минорита-
риев. Это уже четвертый обратный 
выкуп «Уралкалия» с марта 2015 го-
да. Сейчас основные акционеры 
компании — «Уралхим» (19,99% ак-
ций) и ОНЭКСИМ (20%), еще 51% 
приходится на квазиказначейский 
пакет. Из него 20% акций заложе-
но по репо «ВТБ Капиталу», столь-
ко же — Сбербанку в обеспечение 
по кредитам на $3,9   млрд. До 1 ав-
густа «Уралкалий» должен заложить 
Сбербанку еще не меньше 8,6% ак-
ций — в результате будет заложен 
весь текущий квазиказначейский 
пакет. Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Возникает вопрос, 
почему, имея возмож-
ность выбирать луч-
шее, некоторые гос-
банки отказываются 
ею пользоваться, 
 добровольно ограни-
чивая конкуренцию 
предложений

«Базелем» по евробондам
Крупнейшим банкам расширяют ликвидность

Крупнейшие российские банки 
могут получить возможность за-
метно улучшить свои показате-
ли краткосрочной ликвидности 
по «Базелю-3». Финансовые ре-
гуляторы раздумывают над тем, 
чтобы разрешить российским 
банкам включать еврообли-
гации российских эмитентов 
в состав высоколиквидных ак-
тивов. В зависимости от струк-
туры своего портфеля ценных 
бумаг, потенциальные бенефи-
циары — «десятка» крупнейших 
игроков — могут не только по-
высить надежность, но и сэко-
номить — на гарантированных 
кредитных линиях от ЦБ.

Обнадеживающие новости по 
«Базелю-3» в части расчета банками 
показателя краткосрочной ликвид-
ности (ПКЛ) содержатся в ответе де-
партамента банковского регулиро-
вания ЦБ на запрос банкиров, сде-
ланный к недавней встрече в Бору 
с руководством Банка России. Суть 
запроса рынка регулятору состоит 
в предложении либерализовать рас-
чет ПКЛ, позволив банкам включать 
в состав высоколиквидных активов 
(ВЛА) бумаги, выпущенные надеж-
ными корпоративными эмитентами 
не только с баланса, но и через SPV, 
что сейчас запрещено. «В настоящий 
момент Базельский комитет по бан-
ковскому надзору (БКБН.— 

”
Ъ“) рас-

сматривает возможность включения 
в высоколиквидные активы ценных 
бумаг, эмитированных специали-
зированными финансовыми обще-
ствами — участниками консолиди-
рованной группы, головная органи-
зация которой является нефинан-
совой организацией, выпущенных 

в интересах указанной нефинансо-
вой организации. В случае приня-
тия положительного решения Бан-
ком России будут внесены соответст-
вующие изменения в порядок расче-
та ПКЛ»,— говорится в ответе ЦБ. 

Таким образом, крупнейшие бан-
ки — а в надзорных целях (то есть с 
санкциями за несоблюдение) ПКЛ 
рассчитывают топ-10 игроков — по-
лучат возможность улучшить пока-
затели краткосрочной ликвидно-
сти по «Базелю-3» за счет включения 
в состав высоколиквидных активов 
долговых бумаг крупнейших и над-
ежных российских компаний. «Вы-
пуск облигаций через SPV является 
распространенной схемой для орга-

низации выпусков еврооблигаций 
и реже используется для выпуска ру-
блевых бондов российских эмитен-
тов»,— подтверждает руководитель 
отдела риск-менеджмента на финан-
совых рынках Райффайзенбанка Вла-
димир Сноркин. Сейчас «Базель-3» не 
предусматривает включение в состав 
высоколиквидных активов ценных 
бумаг, эмитентами которых являют-
ся финансовые организации, а по 
ОКВЭД деятельность SPV признается 
финансовой деятельностью.

Между тем в силу особенностей 
российского законодательства, а 
также для обеспечения интересов 
инвесторов выпускать евробонды 
российские компании предпочита-

ют именно по зарубежному праву, 
для чего и делают это с баланса спе-
циально созданных для этого компа-
ний — SPV. Так делали (активность 
наблюдалась до санкций, но бума-
ги находятся в обращении и на ба-
лансах крупнейших банков), напри-
мер, «Газпром», ЛУКОЙЛ, «Евраз», 
«Роснефть», ФСК, РЖТ и др.

При этом, не всегда SPV являют-
ся «дочками». В ряде случаев факти-
ческий эмитент поручается по обяза-
тельствам или гарантирует исполне-
ние обязательств формального эми-
тента. Этот вариант (при полной от-
ветственности фактического эми-
тента), по данным 

”
Ъ“, тоже рассма-

тривается в качестве потенциаль-
но приемлемого. «Естественно, при 
соблюдении всех остальных тре-
бований к ВЛА — высокие рейтин-
ги, обращение на активном рынке, 
обесценение в пределах лимитов и 
пр.»,— отмечает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.
Представители крупнейших бан-

ков возможные послабления оцени-
ли. «Если БКБН примет решение по 
включению в высоколиквидные ак-
тивы дополнительных ценных бу-
маг и ЦБ также последует ему, это 
даст возможность банкам улучшить 
показатель краткосрочной ликвид-
ности»,— говорит глава подразделе-
ния корпоративных и IRB-моделей 
кредитного риска группы «Нордеа» 
Александр Петров. «Расширение спи-
ска ценных бумаг, попадающих под 
определение ВЛА, является положи-
тельной новостью, так как позволит 
увеличить диверсификацию ВЛА»,— 
считает господин Сноркин. 
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«Русал» не хочет помогать погорельцам
Компания просит отменить платежи неработающей генерации

«Русал» пытается добиться прецедентной 
отмены льготы, действующей на энерго-
рынке, когда станции, не работающие по-
сле аварии, все же имеют право несколь-
ко месяцев получать сниженные платежи 
за мощность. Компания просит отменить 
выплаты поврежденному в феврале при 
пожаре блоку Березовской ГРЭС «Э.ОН Рос-
сия». Идею поддерживает и Минэкономи-
ки, где, по данным 

”
Ъ“, считают оплату 

мощности после крупных аварии пробелом 
в правилах оптового энергорынка.

«Русал» предлагает провести внеплановую ат-
тестацию третьего блока Березовской ГРЭС, сооб-
щил источник 

”
Ъ“ в отрасли и подтвердили в ком-

пании. Вопрос предлагается рассмотреть 24 мая 
на заседании наблюдательного совета «НП Совет 
рынка», заявили в «Русале». После аварии 1 фев-

раля оборудование блока находится во внеплано-
вом ремонте и получает 7% планового платежа по 
договору поставки мощности (ДПМ) — пример-
но 100 млн руб. в месяц (полная оплата была бы 
1,45 млрд руб. в месяц), следует из письма «Руса-
ла» главе наблюдательного совета Юрию Удаль-
цову. По мнению алюминиевой компании, «Э.ОН 
Россия» длительное время не сможет выполнять 
обязательства перед потребителями и не должна 
получать плату за «несуществующее оборудова-
ние». Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что «никто 

не выступал против, кроме 
”
Э.ОН Россия“, кото-

рая не называет даты ввода блока».
В проекте решения «Русал» предлагает реко-

мендовать «Системному оператору» (СО) провес-
ти аттестацию в мае и учесть результаты при рас-
чете платежей с 1 июня. Как пояснили в СО, атте-
стация — обязательное условие получения пла-

ты за мощность, третий блок ГРЭС был аттесто-
ван при вводе в эксплуатацию в 2015 году, а обо-
рудование обязано проходить аттестацию не ре-
же чем раз в пять лет. Максимальный период ава-
рийного ремонта без аттестации — девять меся-
цев, поясняют в СО. При непрохождении аттеста-
ции плата за мощность автоматически обнуляет-
ся. Предложение «Русала» поддержало Минэконо-
мики, следует из письма в Минэнерго замминис-
тра Николая Подгузова от 19 апреля. Он согласил-
ся с внеплановой аттестацией третьего блока ГР-
ЭС. Продолжение оплаты мощности после круп-
ной аварии — явный пробел в правилах оптово-
го рынка, отмечает источник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

экономики. В «Э.ОН Россия» отказались от ком-
ментариев.
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СУ-155 подсчитали казенный долг
Компания недостроила жилья по госконтрактам почти на 10 млрд рублей

Банкротящийся застрой-
щик СУ-155 не выполнил 
обязательств по государ-
ственным контрактам 
на строительство жилья 
минимум на 9,5   млрд руб. 
Часть работ, связанных 
с проектированием, взял 
на себя банк «Российский 
капитал», остальное доде-
лают новые подрядчики.

О задолженности СУ-155 
по госконтрактам 

”
Ъ“ расска-

зал Марат Оганесян — стар-
ший вице-президент «Рос-
сийского капитала» (с декаб-
ря 2015 года банк ответствен 
за достройку объектов ком-
пании СУ-155). Речь идет о за-
казе мэрии Москвы и подря-
де АО «Главное управление 
обустройства войск» (ГУОВ; 
структура Минобороны). СУ-
155 не отработала 1,5 млрд 
руб. из аванса, полученного 
в счет контракта с городом, и 
около 8 млрд руб. по контрак-
там с ГУОВ. «Мы закончим 
проектирование московских 
проектов, которое СУ-155 не 
довела до конца, и в июне пе-
редадим в мэрию необходи-
мые документы»,— пообе-
щал господин Оганесян. Об-

щая сумма контрактов де-
велопера с ГУОВ составляет 
73 млрд руб. Стройками для 
ГУОВ «Российский капитал» 
не занимается, добавил топ-
менеджер банка.

В пресс-службе ГУОВ по-
яснили, что самостоятель-
но завершают четыре нача-
тых СУ-155 проекта, предус-
матривающих строительст-
во 16,031 тыс. квартир, из ко-
торых почти 3 тыс. уже сда-
ны. Несмотря на полное фи-
нансирование строительст-
ва объектов со стороны Ми-
нобороны, СУ-155 не выпол-
нила обязательств: в итоге в 
мае 2015 года ГУОВ через суд 
потребовало взыскать с деве-
лопера более 36 млрд руб., от-
метили в управлении. Сей-
час рассмотрение исков при-
остановлено до вынесения 
решения о банкротстве от-
ветчика.

В департаменте строитель-
ства Москвы сообщили 

”
Ъ“, 

что частичный аванс, пере-
численный СУ-155, был отра-
ботан на 90%. Там отметили, 
что все бюджетные платежи 
подрядным организациям 
защищены банковской га-

рантией, поэтому рисков по-
тери или невозврата бюджет-
ных средств нет. Для Москвы 
СУ-155 должна была выпол-
нить работы по проектирова-
нию и строительству 11 жи-
лых домов в рамках госпро-
граммы «Жилище» в районах 
Коньково, Академический, 
Фили-Давыдково и Котловка. 
«В связи с санацией СУ-155 
все эти проекты остановлены 
на разных этапах: десять про-
ектов на этапе разработки ра-
бочей документации, один 
объект — на стадии ввода в 
эксплуатацию. Для десяти 
объектов необходимо завер-
шение работ по освобожде-
нию строительных площа-
док — снос пятиэтажных жи-
лых домов первого периода 
индустриального домостро-
ения»,— уточнили в департа-
менте. Адреса домов, предо-
ставленные в мэрии, совпа-
дают с теми, что вошли в спи-
сок контрактов на строитель-
ство жилья для переселен-
цев из ветхого жилого фонда, 
которые СУ-155 выиграла в 
марте 2014 года на открытом 
конкурсе. Его проводило ка-
зенное предприятие Москвы 

«Управление гражданского 
строительства». Группа полу-
чила заказ на строительство 
к 2017 году 21 дома (252 тыс. 
кв. м), сумма контракта соста-
вила 13 млрд руб.

• СУ-155, основанная депу-
татом Мосгордумы Михаи-
лом Балакиным, до санации 
и банкротства, была одним 
из крупнейших господрядчи-
ков. В кризис 2008–2009 го-
дов госконтракты обеспечи-
вали 80% ее выручки, в 2013 
году на них пришлось 60% по-
ступлений. Два года назад 
в интервью 

”
Ъ“ господин Ба-

лакин прогнозировал сниже-
ние этого показателя к кон-
цу 2014 года до 20–25%, но не 
по сумме взятых гособяза-
тельств, а за счет роста 
коммерческих заказов.
Всего «Российскому капи-

талу» нужно профинансиро-
вать работы по строительст-
ву 147 домов СУ-155 (2,1 млн 
кв. м) в 14 регионах. На это 
потребуется 41 млрд руб., ко-
торые будут изысканы в том 
числе за счет продажи сво-
бодных квартир. По словам 
Марата Оганесяна, в этом го-
ду запущено финансирова-

ние всех проектов, которые 
необходимо закончить. На 
начало мая на эти цели пере-
ведено 3 млрд руб. Уже сданы 
дома в подмосковных Один-
цово, Долгопрудном, Павлов-
ском Посаде, а также в Твери 
и Санкт-Петербурге. Испол-
нить обязательства перед 
пайщиками СУ-155 должна 
до конца 2018 года.

По действующим законам 
госконтракты на строитель-
ство защищены от ненадеж-
ных исполнителей. Аванс, 
получаемый ими, покрыва-
ет гарантия, которую нуж-
но предоставить для участия 
в тендере: ее размер состав-
ляет 10–30% (на период кри-
зиса снижен до 10%). Полная 
оплата происходит после сда-
чи работ. «Госзаказчик также 
может воспользоваться рее-
стром недобросовестных по-
ставщиков Федеральной ан-
тимонопольной службы. Его 
планируется расширить све-
дениями об аффилирован-
ных участниках циклов»,— 
говорит партнер адвокатско-
го бюро А2 Михаил Кюрджев.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 мая 2016 №86   l   Коммерсантъ
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Минфин сделал неожиданный 
подарок аудиторам — в виде воз
можности заработать на обяза
тельном заверении промежуточ
ной отчетности банков, хотя 
раньше эту идею не поддержи
вал. Смене позиции контроли
рующего для аудиторского рын
ка ведомства могла способство
вать критика со стороны ЦБ и 
растущие риски передачи бан
ковских аудиторов под надзор 
Банка России. Впрочем, частота 
аудиторских проверок и добро
совестность аудиторов — вещи 
несвязанные.

На днях комиссия правительства 
по законопроектной деятельности 
одобрила законопроект Минфина с 
поправками к закону «О консолидиро-
ванной финансовой отчетности». 
Смысл поправок в том, чтобы раскры-
вать и аудировать не только годовую, 
как сейчас, но и промежуточную отчет-
ность (квартальную) по международ-
ным стандартам (МСФО). На сегодняш-
ний день консолидированную отчет-
ность по международным стандартам 
составляют общественно значимые 
организации, в том числе банки, стра-
ховые компании, НПФ, ФГУПы и др.

Изначально планировалось, что ау-
дит будет обязателен для всех компа-
ний, составляющих консолидирован-
ную отчетность. Однако Минэкономи-
ки выступило против, дав отрицатель-
ное заключение. Как сообщил источ-
ник 

”
Ъ“ в министерстве, в случае реа-

лизации этой версии нормативного 
правового акта могли возникнуть зна-
чительные дополнительные затраты 
компаний за промежуточный аудит от 
200 тыс. до 25 млн руб. за одно заклю-
чение в зависимости от масштаба биз-
неса, а их должно быть не менее четы-

рех раз в год. В итоге, отмечает источ-
ник в Минэкономики, замечания бы-
ли учтены, Минфин переработал по-
правки, и в текущей редакции обязан-
ность аудита промежуточной отчетно-
сти возложена только на банки и бан-
ковские холдинги.

Тем не менее и это не мало: в Рос-
сии более 700 банков. При этом для ау-
диторских компаний появление но-
вого поля для деятельности и, как 
следствие, заработка стало неожидан-
ным. «Вопрос об обязательности ауди-
та промежуточных отчетов поднимал-
ся неоднократно, но Минфин не под-
держивал эту идею,— отмечает вице-
президент аудиторской компании 
ФБК Алексей Терехов.— Видимо, сей-
час его позиция изменилась».

Источник 
”
Ъ“ в Минфине указыва-

ет, что поправки были разработаны по 
инициативе Центрального банка, кото-
рый регулярно обвинял Минфин в не-
достаточном контроле за деятельнос-
тью аудиторов. Например, в феврале 
Эльвира Набиуллина говорила о необ-

ходимости введения дополнительных 
требований к компаниям, которые 
проводят аудит отчетности банков, не-
государственных пенсионных фондов 
и страховых компаний. На днях пер-
вый зампред ЦБ Алексей Симанов-
ский, выступая перед журналистами, 
сообщил о работающих до сих пор на 
рынке аудиторских компаниях, без-
оговорочно заверявших отчетности 
банков с отозванными впоследствии 
лицензиями и дырами в балансах.

Впрочем, по данным источников 
«Интерфакса», ЦБ выступал против 
расширения объема аудируемой от-
четности, так как это сопряжено с ро-
стом затрат банков. Ряд собеседников 

”
Ъ“ считают, что на фоне критики ау-

диторов и растущих рисков передачи 
их под надзор Банка России Минфин, 
с одной стороны, делает своего рода 
реверанс в сторону ЦБ, учащая ауди-
торские проверки, с другой — пытает-
ся снискать симпатии аудиторов, да-
вая им заработать. «Банк России вновь 
выступает за передачу ему функции 
регулирования и контроля за аудитор-
ской деятельностью»,— заявил пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов на 
Биржевом форуме в апреле. «Минфин 
часто упрекают, что он недостаточно 
заботится об аудиторах. Поправки мо-
гут быть и мерой по поддержке аудито-
ров»,— отмечает генеральный дирек-
тор ООО «АФ 

”
Старовойтова и партне-

ры“» Елена Старовойтова. «Более ча-
стые проверки позволят лучше оце-
нить финансовое состояние кредит-
ной организации»,— отмечает парт-
нер BDO Денис Тарадов. Впрочем, по 
мнению скептиков, ситуацию с недо-
бросовестными аудиторами, созна-
тельно заверяющими недостоверную 
отчетность, это не исправит. 

Вероника Горячева

Битва за аудит
Рынок заработает между Минфином и ЦБ

контекст  

ГОСКОРПОРАЦИИ

АИЖК готовит  
ценные бумаги

Высококачественные ипотечные ценные бумаги под гарантии АИЖК 
могут появиться на рынке уже в 2016 году, сообщил замминистра 
 финансов Алексей Моисеев. «Мы можем говорить, что АИЖК с дей
ствующим капиталом может гарантировать бумаги на сумму около 
1  трлн руб.»,— отметил он. По его словам, на эти цели не потребуется 
дополнительных средств бюджета, поскольку у АИЖК на данном этапе 
избыточный капитал, который сейчас не используется. Он также до
бавил, что покупателями таких бумаг вполне могут стать НПФ. Ранее 

о планах по выпуску ценных бумаг под гарантии АИЖК рассказал пер
вый вицепремьер Игорь Шувалов. По его словам, такие бумаги позво
лят снизить издержки и риски ипотечных бумаг, что в конечном итоге 
приведет к снижению стоимости ипотеки. ТАСС

БАНКИ 

В Мострансбанке  
не учли тысячи вкладчиков

В реестре обязательств лишенного лицензии московского Мостранс
банка, полученном Агентством по страхованию вкладов (АСВ), отсутст
вует информация о вкладах 4 тыс. человек. Руководство банка, злоупо
требляя имеющимися полномочиями, организовало прием средств 
вкладчиков без отражения обязательств перед ними в бухгалтерском 
учете. Кроме того, в банке отсутствуют приходные кассовые ордера. 
Как сообщалось, ЦБ отозвал лицензию у Мострансбанка 5 мая. По дан
ным регулятора, кредитная организация размещала денежные средст
ва в низкокачественные активы и не создавала адекватных принятым 
рискам резервов. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы до сих пор не имеем возмож-
ности регулировать деятельность 
аудиторов. Считаем, что функции 
регулирования аудиторской  
деятельности надо передать  
Банку России
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
на Биржевом форуме в апреле

Профессиональные инвесторы 
по всему миру активно скупают 
золото — суммарные активы 
биржевых золотых фондов под
нялись до максимума с декабря 
2013 года. С начала года такие 
фонды нарастили вложения 
в металл более чем на 360 тонн. 
Институциональные инвесто
ры наращивают вложения в ме
талл на фоне мягкой монетар
ной политики Европейским 
центробанком и Банком Япо
нии, а также в ожидании всего 
одного повышения ставки Фе
деральной резервной системы 
США в этом году.

Последние данные агентства 
Bloom berg свидетельствуют о том, что 
активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, обно-
вили трехлетний максимум. По ито-
гам торгов вторника они выросли на 
4 тонны, превысив 1825 тонн. Это 
максимальный показатель с 9 декаб-
ря 2013 года. С начала мая активы 
фондов выросли на 66 тонн, а всего с 
начала года — более чем на 363 тон-
ны. Это сопоставимо, например, с 
объемом золотых запасов Португа-
лии, занимающей по этому показате-
лю 15-е место в мире. Основной при-
ток клиентских средств, как обычно, 
пришелся на крупнейший в мире 
биржевой фонд SPDR Gold Trust, акти-
вы которого выросли с начала года на 
213 тонны, до 856 тонн — максималь-
ного значения с 21 ноября 2013 года.

В последние недели инвесторы 
скупают металл даже в отсутствие ро-
ста цен на него. Если в начале месяца 
стоимость драгоценного металла 
впервые с марта 2015 года поднялась 
выше уровня $1300 за унцию, то в на-
стоящее время они торгуются на 3% 
ниже годового максимума. Вчера, по 
данным Bloomberg, его стоимость со-
ставляла $1266 за унцию, что на 1% 
ниже закрытия понедельника. По 
словам директора Simargl Capital 
Дмитрия Садового, инвесторы скупа-

ют золото при любых рыночных 
условиях. «Золото — это лучший 
класс активов на мировых рынках, 
прибавивший около 20% в долларо-
вом выражении. Некоторые инвесто-
ры в России рассматривают драго-
ценный металл как альтернативу 
долларовым депозитам с их стремя-
щимися к нулю ставками»,— отмеча-
ет начальник управления аналитиче-
ских исследований УК «Уралсиб» 
Александр Головцов.

Высокому спросу инвесторов на 
золото способствует и сохранение по-
литики финансового стимулирова-
ния экономик центральными банка-
ми развитых стран. В марте Европей-
ский центробанк обнулил ключевую 
ставку, снизил депозитную ставку с 
минус 0,3% до минус 0,4%, а также 
расширил программу выкупа акти-
вов до €80 млрд в месяц. К тому же, 
несмотря на позитивные данные по 
безработице в США и росту инфля-
ции, инвесторы умерили ожидания 
относительно роста ставок Федераль-
ной резервной системой (ФРС). Если 
в начале года большинство участни-
ков рынка ожидали от финансового 
регулятора два повышения ставки в 
текущем году, то теперь они ждут 
лишь один пересмотр. «Если в прош-
лом году определяющим фактором 
для рынка золота были ожидания из-
менения денежно-кредитной поли-

тики ФРС, то в текущем году на коти-
ровки влияет целый ряд факторов, в 
числе которых низкие или отрица-
тельные ставки в Европе и Японии, а 
также постоянные опасения относи-
тельно девальвации юаня»,— отмеча-
ют аналитики Sberbank Investment 
Research.

Высокий интерес на золото сохра-
няется и со стороны центральных 
банков. По данным World Gold 
Council (WGC), за первый квартал 
центральные банки приобрели в со-
вокупности 109 тонн золота. При 
этом Россия и Китай остаются круп-
нейшими покупателями драгоцен-
ного металла. По оценкам WGC, за 
первые три месяца российский ЦБ 
приобрел 45,8 тонны драгметалла, 
увеличив запасы золота в резервах до 
1460,4 тонны. Народный банк Китая 
приобрел 35,1 тонны, доведя запасы 
до 1797,5 тонны. «Отрицательные 
процентные ставки и 

”
количествен-

ные смягчения“ от крупнейших цен-
тробанков мира сократили количест-
во вариантов, подходящих для инве-
стирования, что делает золото при-
влекательным с точки зрения инвес-
тиций не только для частных инвес-
торов, но и для центральных бан-
ков»,— отмечает аналитик по товар-
ным рынкам компании «Открытие 
Брокер» Оксана Лукичева.

Виталий Гайдаев

Отрицательные ставки  
диктуют спрос на золото
Со стороны инвестфондов и центральных банков

«Возможность включения цен-
ных бумаг, эмитированных SPV, во 
ВЛА окажет положительное влияние 
на ПКЛ для банков, имеющих значи-
мый объем портфелей облигаций и 
еврооблигаций (в зависимости от 
структуры портфеля)»,— продолжа-
ет Владимир Сноркин. Дополнитель-
но это может привести и к сниже-
нию привлекаемой от ЦБ кредитной 
линии, добавляет он. Как известно, 
ее обслуживание (такая линия от-
крывается на случай нехватки у бан-
ка высоколиквидных активов для 
выполнения ПКЛ) стоит в силу ее га-
рантированности для банка дороже, 

чем обычное привлечение финанси-
рования в ЦБ), а значит, банки смо-
гут еще и сэкономить.

Эффект от потенциальных изме-
нений в каждом конкретном случае 
будет зависеть от структуры портфе-
ля ценных бумаг. Так, если в Райф-
файзенбанке «с учетом текущей 
структуры портфеля ценных бумаг 
не ожидают значительного влияние 
на величину ВЛА», то, например, 
для Сбербанка этот эффект может 
быть более заметным: согласно его 
МСФО-отчетности за 2015 год, евро-
бонды российских эмитентов (прав-
да, без учета прочих ограничений 
для отнесения бумаг к ВЛА) исчи-
сляются сотнями миллиардов ру-

блей. По МСФО группы Росбанк за 
2015 год, у нее более 40 млрд руб. ев-
рооблигаций, у ВТБ 24 — более 
15 млрд руб., группы Альфа-банка 
— более 8 млрд руб. Впрочем, если 
сделать отсечение по требуемым 
для признания бумаги ВЛА рейтин-
гам, цифры будут не столь значи-
тельны. «Я не думаю, что на россий-
ском рынке присутствует много та-
ких эмитентов, еще и с хорошими 
рейтингами, по сравнению с Евро-
пой, — рассуждает Александр Пет-
ров.— А после начала кризиса и 
санкций таких инструментов стало 
меньше, чем раньше».

Светлана Дементьева,  
Вероника Горячева

«Базелем» по евробондам
В марте 2016 года Татфондбанк 
нарушал норматив, регулирую
щий максимальный риск на од
ного заемщика или группу свя
занных заемщиков. Но именно 
в это время он выиграл конкурс 
на санацию банка «Советский», 
тогда как первый претендент 
на санацию — банк «Ренессанс 
Кредит» — не был согласован ЦБ 
именно изза нарушения этого 
норматива. Банк России сейчас 
только планирует ужесточить 
требования к санаторам, и пока 
применение мер за нарушение 
нормативов является правом ЦБ.

О нарушении норматива Н6 (мак-
симальный размер риска на одного за-
емщика или группу связанных заем-
щиков) Татфондбанк сообщил в отчете 
по ценным бумагам за первый квар-
тал 2016 года. «Банком было допущено 
превышение максимально допусти-
мого значения Н6 17–20 марта 2016 го-
да в связи со снижением капитала бан-
ка, вызванного отрицательной перео-
ценкой по операциям в иностранной 
валюте»,— разъяснялось в отчете. Мак-
симальная планка Н6 установлена на 
уровне 25% капитала. При этом на от-
четную дату банк соблюдал норматив, 
который составил 23,9%. Капитал бан-
ка снижается из-за убытков, указыва-
ют аналитики. «Нарушение нормати-
ва Н6, судя по публичной регулятор-
ной отчетности, было связано со сни-
жением капитала в марте, которое со-
ставило 9,4% (2,2 млрд руб.),— отметил 
руководитель банковских рейтингов 
агентства АКРА Кирилл Лукашук.— 
На снижение капитала главным обра-
зом повлиял убыток, объем которого в 
марте составил 1,7 млрд руб.».

В Татфондбанке 
”
Ъ“ сообщили, что 

краткосрочное отклонение значения 
норматива возникло под влиянием 
изменения курса иностранной валю-
ты. «Акционерами, руководством бан-

ка в целях повышения устойчивости 
кредитной организации проводятся 
меры по ее докапитализации, что от-
ражено в плане развития банка»,— до-
бавили в банке. Последнее повыше-
ние капитала состоялось 29 января, 
когда он был увеличен на 1,4 млрд руб. 
за счет привлечения ОФЗ от Агентства 
по страхованию вкладов. В банке ожи-
дают завершения процедур по увели-
чению капитала в объеме до 8 млрд 
руб. в первом полугодии 2016 года.

• ”Ъ“ проанализировал опубликован-
ные отчеты по ценным бумагам 
за первый квартал 2016 года топ-50 
банков. Хотя среди них есть как 
 минимум четыре банка, у которых 
Н6 близок к предельным значениям,— 
Совкомбанк (24,2%), УБРиР (24,8%), 
«Глобэкс» (24,78%) и МИнБ (24,18%), 
о нарушениях никто из них не сооб-
щал. Нарушали Н6 на 1 апреля два са-
нируемых банка — «Уралсиб» (36,19%) 
и «Российский капитал» (42,39%), од-
нако в силу статуса им нарушения 
разрешены. В то же время Татфон-
дбанк к таким банкам не относится, 
более того, сам выступает санато-
ром двух региональных банков.
Татфондбанк осенью 2015 года уже 

нарушал Н6 — «в связи с дополнитель-
ным выпуском аккредитива в целях 
выполнения заемщиком обязательств 
по внешнеторговым контрактам». Од-
нако в данном случае особенно при-
мечательно, что именно в марте, когда 
Татфондбанк в течение четырех дней 
не соблюдал норматива, он выиграл 
конкурс на санацию банка «Совет-
ский» и получил на его оздоровление 
кредит в размере 10,8 млрд руб. Впро-
чем, формально пока ни финансовое 
состояние санатора, ни нарушения 
нормативов не являются препятстви-
ем для участия в санации. ЦБ только 
подготовил проект документа, ужесто-
чающего требования к потенциаль-
ным санаторам. И среди них, в частно-

сти, безубыточность в течение четы-
рех кварталов и отсутствие мер за на-
рушение обязательных нормативов.

В целом ЦБ более лояльно относит-
ся к нарушению норматива на связан-
ных заемщиков, чем, например, к на-
рушениям нормативов капитала, на-
поминают эксперты. «У отдельных 
крупных банков с большой долей ва-
лютных кредитов такие нарушения 
бывают из-за резких колебаний курсов 
валют,— уточняет управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Станислав Волков.— Од-

нако у Татфондбанка таких исключи-
тельных обстоятельств нет, и причина 
его нарушения — волатильность капи-
тала, которая связана со слабой опера-
ционной эффективностью и высокой 
концентрацией рисков». Как уточняет 
аналитик S&P Мария Малюкова, на ко-
нец 2015 года на 20 крупнейших заем-
щиков Татфондбанка приходилось 
30% совокупных кредитов, что в шесть 
раз превышает капитал банка, тогда 
как в среднем по сектору — в два раза.

Любопытно, что Банк России имен-
но за нарушение норматива Н6 в ноя-
бре 2015 года не согласовал в качестве 
санатора «Советского» банк «Ренессанс 
Кредит». «Банк не был согласован ЦБ из-
за нарушения норматива Н6 по причи-
не наличия на балансе значительного 
по объему требования (валютный своп) 
к одному из госбанков, которое сильно 
переоценилось в связи с девальвацией 
рубля»,— позже пояснял председатель 
правления «Ренессанс Кредита» Алек-
сей Левченко (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). В 

ЦБ сообщили лишь, что в соответствии 
с действующим законодательством 
банки обязаны соблюдать обязатель-
ные нормативы. «При этом примене-
ние мер за нарушение нормативов яв-
ляется правом Банка России в соответ-
ствии со статьей 74 закона 

”
О Централь-

ном банке РФ“»,— добавили в ЦБ.
Юлия Локшина

Татфондбанк провалил норматив
Но не упустил санацию

с7

Его поздравляет председатель на-
блюдательного совета ГК «Алор», 
председатель совета директоров НП 
РТС  Анатолий Гавриленко:
— Дорогой Роман, в своем пока еще 
не очень серьезном возрасте ты 
успел стать счастливым отцом трех 
детей, создать новый процветаю-
щий рынок, получить опыт управле-
ния крупнейшими биржевыми 
структурами и при этом остаться 
скромным человеком, любящим му-

жем и верным другом. В свой 41 ты 
первый во многом. Долгих счастли-
вых и успешных лет жизни, Роман. 
С днем рождения! 

Поздравления передает председа-
тель совета директоров ООО «РТС-
тендер» Иван Тырышкин:
— Дорой Роман, от всей души по-
здравляю тебя с днем рождения! В 
свой 41 ты уже так много сделал для 
развития нашего финансового рын-

ка. То огромное количество нестан-
дартных и сложных задач, которые 
ты ставишь перед собой, а также лег-
кость, с которой ты с ними справля-
ешься, поражает окружающих тебя 
людей. Хочу пожелать тебе ясности 
мысли и малую толику провидения, 
чтобы ты реализовал свои самые ам-
бициозные проекты по зарождению 
в России новой финансовой инфра-
структуры рынка!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 41 год  
президенту НП развития финансового рынка РТС 
Роману Горюнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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«Газпром» и НОВАТЭК договори-
лись о сотрудничестве с тайской 
PTT, рассчитывая на поставки 
сжиженного газа на перспектив-
ный рынок Таиланда. Как пред-
полагается, к 2020 году собствен-
ная добыча газа в стране должна 
упасть. По мнению аналитиков, 
российские игроки, которые на-
мереваются вывести новые СПГ-
проекты на уже переполненный 
рынок, вынуждены  будут бо-
роться за потребителя, предла-
гая ему доли в проектах.

Российские газовые компании 
«Газпром» и НОВАТЭК подписали ме-
морандумы о сотрудничестве c нефте-
газовой госкомпанией Таиланда РТТ. 
Предполагается сотрудничество в раз-
ведке и разработке месторождений, 
СПГ-проектах, поставках СПГ и жид-
ких углеводородов. Как отметил гла-
ва НОВАТЭКа Леонид Михельсон, его 
компания «располагает качественной 
ресурсной базой для реализации но-
вых проектов по производству СПГ, а 
PTT наращивает поставки сжиженно-
го природного газа на рынок Таилан-
да и заинтересована в стабильных по-
ставках этого вида топлива». От до-
полнительных комментариев в «Газ-
проме» и НОВАТЭКе отказались.

Сейчас единственный работаю-
щий завод СПГ в рамках проекта «Са-

халин-2» принадлежит «Газпрому». 
НОВАТЭК, в свою очередь, достраи-
вает комплекс по сжижению на Яма-
ле «Ямал СПГ», который будет запу-
щен в 2017 году. Но газ с него уже пол-
ностью законтрактован. Так что по-
ставлять СПГ на рынок Таиланда обе 
российские компании могут или че-
рез своп, или с новых проектов. Для 
НОВАТЭКа — это «Арктик СПГ», стро-
ительство которого на базе место-
рождений Гыдана может начаться в 
2018 году, а поставки после 2022 го-
да. У «Газпрома» наиболее вероят-
ным СПГ-проектом является увели-
чение мощности завода на Сахали-
не на 5 млн тонн. Но окончательное 
решение пока не принято, так как не 
закрыты вопросы с ресурсной базой 
проекта, и сроки начала поставок на 
данный момент неизвестны.

В условиях профицита СПГ на фо-
не выхода австралийских и амери-
канских проектов Таиланд является 
одним из немногих рынков, где рос-
сийские компании могут побороть-
ся за незанятую нишу. В прошлом го-
ду Таиланд занял третье место в ми-
ре по темпам роста спроса на СПГ 
(после Египта и Иордании). Закуп-
ки выросли на 93%, до 2,7 млн тонн, 
из них более 80% пришлось на катар-
ский газ, другими поставщиками 
были Австралия, Нигерия, Малай-

зия и Индонезия. Дочерняя структу-
ра PTT — PTT LNG — сейчас расширя-
ет единственный в стране терминал 
по приему СПГ: его номинальная 
мощность составляет 5,5 млн тонн 
в год, но в реальности она меньше 
из-за недостаточных емкостей для 
хранения СПГ. Предполагается, что 
к середине 2017 года мощность тер-
минала будет почти удвоена. В кон-
це марта Леонид Михельсон отмечал 
перспективы поставок СПГ с новых 
проектов НОВАТЭКа в Таиланд. Тог-
да он говорил, что у РТТ после 2020 
года ожидается падение собствен-
ной добычи, что делает местный ры-
нок перспективным для импорта.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что в последнее время 
российские компании «все глубже 
уходят в Азию». C учетом профици-
та газа на рынке поставщикам пред-
стоит все более ожесточенная борь-
ба за потребителя, отмечает он. Ана-
литик не исключает, что PTT могут 
быть предложены не только постав-
ки СПГ, но и доля в новых СПГ-про-
ектах НОВАТЭКа — это даст россий-
ской компании гарантии сбыта и по-
зволит разделить риски и расходы с 
иностранным инвестором, а покупа-
телю — надежность поставок.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

«Газпром» и НОВАТЭК  
повоюют в Таиланде
Компании начинают борьбу  
за перспективного потребителя СПГ

Подконтрольное «Ростеху» 
АО «Вертолеты России», для ко-
торого ищут стратегического 
инвестора, объявило закрытую 
допэмиссию: АО готово продать 
до 53,5% увеличенного устав-
ного капитала за 60,3 млрд руб. 
Но допэмиссия больше похо-
жа на докапитализацию: в чи-
сле покупателей указаны лишь 
структуры «Ростеха», Росимуще-
ство, а также власти Татарстана. 
В «Вертолетах России» поясняют, 
что средства направят «на раз-
личные проекты и текущие рас-
ходы». Эксперты не исключают, 
что так компания минимизиру-
ет долговую нагрузку перед при-
влечением стратега.

Совет директоров АО «Вертоле-
ты России» принял решение прове-
сти допэмиссию акций на 60,3 мл-
рд руб. по закрытой подписке. Пла-
нируется разместить 51 млн акций 
номиналом 1 руб. каждая, это 53,5% 
увеличенного уставного капитала 
АО. Цена размещения — 1183 руб. 
за акцию. В списке участников допэ-
миссии указаны «Ростех», его струк-
тура «Оборонпром», Росимущество, 
министерство земельных и имуще-
ственных отношений Татарстана и 
принадлежащий региону «Связьин-
вестнефтехим» (в республике распо-
ложено одно из ключевых предпри-
ятий «Вертолетов России» — Казан-
ский вертолетный завод).

• Сейчас «Вертолеты России» при-
надлежат «Оборонпрому», в АО вхо-
дят основные вертолетостроитель-
ные заводы РФ. В 2015 году «Вертоле-
ты России» передали заказчикам 212 
машин, выручка по МСФО — около 
220 млрд руб. (169,9 млрд руб. в 2014 
году), на продажи пришлось 177 млрд 

руб., на сервис и послепродажное об-
служивание — 38,3 млрд руб. За счет 
девальвации рубля прибыль выро-
сла почти на 104%, до 42,4 млрд руб. 
Общие долговые обязательства — 
229 млрд руб.
В «Вертолетах России» 

”
Ъ“ пояс-

нили, что «лишние деньги от прода-
жи акций можно будет направить на 
различные проекты и текущие рас-
ходы», свободных средств у холдин-
га не бывает. В «Ростехе» 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что участие иных лиц, в том 
числе внешних инвесторов, усло-
виями размещения не предусмотре-

но. В минимуществе Татарстана на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Связьин-

вестнефтехиме» «не исключили воз-
можности покупки допэмиссии».

«Вертолеты России» уже собира-
лись проводить открытую допэмис-
сию в 2011–2012 годах, тогда рассма-
тривался и вариант IPO на Лондон-
ской бирже. Компания планирова-
ла разместить акции на сумму более 
$500 млн, из которой до $250 млн — 
в рамках допэмиссии, но не смогла 
собрать достаточно заявок от инвес-
торов. Теперь предпринимается вто-
рая попытка: в марте глава Минпро-
мторга Денис Мантуров говорил, что 
приватизация госпакета «Вертоле-
тов России» все-таки может состоять-
ся до конца года. Назывались разные 
варианты — продажа до 49% страте-
гическому инвестору из России или 

до 25% — иностранному. Господин 
Мантуров не исключал комбина-
ции этих вариантов. По его мнению, 
инвестор должен быть «активным 
участником развития модернизаци-
онных процессов», а не «пассивным 
портфельным инвестором». Глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов не исклю-
чал, что в продаже доли примет учас-
тие Российский фонд прямых инвес-
тиций. В 2013 году в качестве страте-
га рассматривалась AgustaWestland 
(дочерняя компания итальянской 
Finmeccanica), но конкретных дого-
воренностей с ней не было. В кон-

це апреля сообщалось, что европей-
ская Airbus намерена делать пред-
ложение о покупке акций «Верто-
летов России», но в компании сооб-
щили, что Airbus Group «не выража-
ла намерения покупать долю в рос-
сийской компании».

По мнению старшего аналитика 
ИК «Атон» Михаила Ганелина, цели 
объявленной допэмиссии «не сов-
сем понятны». «Сам холдинг в допол-
нительных средствах не нуждается, 
поскольку производство вертолетов 
приносит устойчивую прибыль»,— 
говорит он. Возможно, компания на-
меревается минимизировать долго-
вую нагрузку перед приватизацией 
или размещение состоится не в пол-
ном объеме, добавил эксперт.

Елизавета Кузнецова;  
Ольга Кудрина, Казань

«Вертолеты России»  
идут на дозаправку
Компания проведет допэмиссию в пользу госструктур

Но, как показало совещание, ве-
роятность этого невысока. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к угольщикам, го-

ворит, что ОАО РЖД пока не наме-
рено отменять экспортную надбав-
ку к тарифу (13,4% на коксующийся 
уголь и 1,4% на энергоуголь). Пози-
ция Олега Белозерова свелась к то-
му, что монополии нельзя терять до-
ходы, нужен другой механизм для 
сдерживания транспортных затрат. 
Как говорят источники 

”
Ъ“, госпо-

дин Белозеров предложил угольщи-
кам представить детальный расклад 
себестоимости, чтобы определить 
узкие места, на что Владимир Ра-
шевский ответил встречной прось-
бой относительно услуг ОАО РЖД.

Это, по сути, первый крупный 
конфликт и довольно серьезное 
ужесточение позиции нового руко-

водства монополии, которое до сих 
пор относилось к клиентам мягче 
предыдущего. При прежнем прези-
денте Владимире Якунине (ушел в 
сентябре 2015 года) монополия ак-
тивно пользовалась правом повы-
шать тарифы на экспортные грузы, 
что вызывало недовольство экспор-
теров. После прихода Олега Белозе-
рова политика ОАО РЖД стала гиб-
че: монополия соглашалась даже 
обсуждать снижение тарифов — на-
пример, под гарантии определен-
ных объемов перевозок.

В качестве альтернативы, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“, на 

совещании прозвучало предложе-
ние снизить тарифы портов, но эта 
идея не понравилось угольщикам, 
у большинства из которых собст-
венные терминалы, переваливаю-
щие в том числе чужой уголь. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ добавляет, что 

портовиков поддержала ФАС, по 
данным которой у стивидоров так-
же «огромной маржинальности там 
нет». Если бы она была, добавля-
ет собеседник 

”
Ъ“, то новые порто-

вые проекты на Дальнем Востоке на 
100 млн тонн перевалки не застопо-
рились бы. Между тем, подчеркива-
ет он, единственный реализуемый 
сейчас проект — порт Восточный 
(КРУ), «остальные замерли». Источ-
ники 

”
Ъ“ добавляют, что Владимир 

Лисин предложил прекратить суб-
сидирование перевозок угля за счет 
грузов третьего класса (готовая про-
дукция). По словам одного из собе-
седников, для этого предлагалось 
госсубсидирование, но ряд уголь-
щиков высказались против, опаса-
ясь, что господдержка потом обер-
нется резким ростом тарифов.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
вышли на предел гибкости

«Э.ОН Россия» ранее признава-
ла, что ремонт блока продлится ми-
нимум до конца 2017 года, затраты 
оцениваются в 15 млрд руб. Пока 
нет подтверждения, что страховка 
покроет всю сумму, компания рас-
считывала на компенсацию «значи-
тельной части потерь», а по итогам 
первого квартала списала 9 млрд 
руб. от стоимости третьего блока, 
говорится в ее презентации. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с оценками 

«Э.ОН Россия», говорит, что у ком-
пании застрахован убыток от вы-
бытия основных средств и недопо-
лученной прибыли с 1 мая до кон-
ца года, основной вопрос в том, уло-
жится ли компания в общий страхо-
вой лимит 26 млрд руб., но, скорее 

всего, это удастся сделать. По его 
словам, выплаты по оборудованию 
пока обсуждаются, и «Э.ОН Россия» 
склоняется к варианту эксплуата-
ционного дефекта (а не строитель-
ного), убытки по которому пред-
усмотрены страховкой AIG. Стои-
мость ремонта определится при-
мерно в августе, работы завершат-
ся не раньше 2018 года. Источники 

”
Ъ“ говорят также, что трудно найти 

техническое решение для демонта-
жа пострадавшего котла.

Крупные потребители опасались, 
что «Э.ОН Россия» может воспользо-
ваться правом на плановый ремонт 
ГРЭС в этом году применительно к 
поврежденному блоку — тогда пла-
теж по ДПМ не снижается. «Сообще-
ство потребителей энергии» в февра-
ле просило СО и Минэнерго не раз-

решать плановый ремонт на третьем 
блоке. Вчера в СО подтвердили, что 
вопрос о переводе блока в плановый 
ремонт из аварийного не рассматри-
вался. Минэнерго в начале апреля за-
претило СО вывод блока в плановый 
ремонт до конца его восстановления 
(копия письма есть у 

”
Ъ“).

Потребители пытаются миними-
зировать платежи, поскольку непо-
нятно, за что берут деньги при нера-
ботающем оборудовании, рассужда-
ет Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала». Решение некритично для 
«Э.ОН Россия», считает он, бизнес-
риски компании застрахованы, не-
дополученная прибыль от продаж с 
1 мая и до конца года будет покрыта 
страховыми выплатами.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

«Русал» не хочет помогать погорельцам

Объединенная зерновая компа-
ния (ОЗК) назвала победителем 
крупнейшего конкурса по по-
ставке инновационных зерно-
возов Тихвинский вагонострои-
тельный завод (ТВСЗ) Александра 
Несиса. Завод поставит ОЗК 
6,5 тыс. вагонов за 19,7 млрд руб. 
Но наиболее крупный лот на 
8,5 тыс. вагонов остался неразы-
гранным, и участники конкур-
са надеются на повторные тор-
ги. Но проведет ли их ОЗК,  пока 
до конца не ясно: компания еще 
думает о корректировке инвес-
тпрограммы.

ОЗК (у государства 50% плюс 1 ак-
ция, остальное — у группы «Сумма» 
Зиявудина Магомедова) подвела ито-
ги объявленного в марте конкурса 
на беспрецедентно крупную закупку 
хопперов-зерновозов. Конкурс вклю-
чал три лота на 48 млрд руб. (первый 
— на 1,5 тыс. зерновозов, второй — на 
5 тыс., третий — на 8,5 тыс. вагонов) 
со сжатыми сроками поставки (см. 

”
Ъ“ 

от 28 марта). Первые два лота получил 
ТВСЗ (входит в Объединенную вагон-
ную компанию Александра Несиса). 
Завод обязался поставить 1,5 тыс. зер-
новозов по 2,49 млн руб. за вагон и 
еще 5 тыс. штук по 2,59 млн руб.; об-
щая стоимость закупки — 19,7 млрд 
руб. с НДС. Уралвагонзавод (УВЗ) так-
же участвовал в конкурсе, но предло-
жил более высокую цену и уступил 
ТВСЗ по предложению сервиса. Два 
других участника торгов — «РМ Рейл» 
(входит в «Русские машины» Олега Де-
рипаски) и Новозыбковский маши-
ностроительный завод «Рэйлтранс-

холдинга» (РТХ) Сергея Шпака — бы-
ли признаны не обладающими сер-
тификатами соответствия, из-за чего 
заметно потеряли в баллах. По третье-
му лоту победитель не объявлен (уча-
ствовали все компании, кроме ТВСЗ). 
В УВЗ от комментариев отказались, го-
сподин Шпак сообщил 

”
Ъ“, что компа-

ния «заинтересована принять участие 
в торгах по третьему лоту, если они бу-
дут проведены повторно». По его сло-
вам, сертификация модели зерно-
воза РТХ будет завершена в июле. В 
«РМ Рейл» говорят, что «не удовлетво-
рены итогами» и сейчас анализируют 
результаты конкурса, после чего опре-
делятся с дальнейшими действиями.

В ОЗК не ответили вчера на вопро-
сы 

”
Ъ“. Бывший врио гендиректора 

компании Алена Игумнова ранее го-

ворила 
”
Ъ“, что собственный парк по-

зволит ОЗК «повысить конкуренцию 
на рынке и сделать перевозки зерна 
не подверженными рыночным флук-
туациям и спекуляциям». Управлять 
зерновозами будет новая структура в 
компании. В апреле в ОЗК сменилось 
руководство, врио гендиректора стал 
Марат Шайдаев, ранее занимавший 
высокие должности в «Сумме» и ее 
структурах. В конце месяца он заявил, 
что ОЗК планирует оптимизацию ин-
вестпрограммы. Действующая страте-
гия до 2020 года подразумевает разви-
тие портовых, элеваторных и вагон-
ных мощностей. По словам господи-
на Шайдаева, она станет «менее амби-
циозной и более реалистичной», но 
в ней останутся основные направле-
ния, в том числе создание собственно-
го парка. Окончательная модель кор-
ректировки пока не готова, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в «Сумме».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что дейст-
вительно твердым заказом можно 
считать только первый лот, осталь-
ные пока больше похожи на деклара-
ции о намерениях, поскольку у ОЗК 
не решен вопрос по источникам фи-
нансирования. Он считает, что покуп-
ка инновационных зерновозов стра-
тегически правильна: это позволя-
ет не делить с арендодателем и опе-
ратором дополнительную маржу, ко-
торую формирует такой вагон. По-
купка позволит получить и госсубси-
дию в 300 тыс. руб. на вагон (см. 

”
Ъ“ 

от 18 мая).
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

ОЗК закупилась в Тихвине
Она приобретет 6,5 тыс. зерновозов у Александра Несиса

ЛУКОЙЛ получил уже третий 
проект на норвежском шель-
фе: компания будет иметь 
20% в консорциуме по развед-
ке участка в зоне, которая до 
2011 года была предметом спо-
ра между Москвой и Осло. По-
ка больших успехов работа на 
норвежском шельфе ЛУКОЙ-
Лу не принесла: по данным 

”
Ъ“, 

компания обнаружила лишь 
небольшое месторождение га-
за на одном из участков. Но экс-
перты считают, что участки 
в бывшей спорной зоне, отдан-
ной РФ Норвегии, выглядят 
«крайне перспективно».

ЛУКОЙЛ получил 20-процентную 
долю в проекте по геологоразведке 
участка PL858 (включает семь бло-
ков) на норвежском шельфе Барен-
цева моря, объявил по итогам 23-
го лицензионного раунда Норвеж-
ский нефтяной директорат (NPD). По 
условиям лицензии ЛУКОЙЛ в парт-
нерстве с норвежскими Det norske 
oljeselskap (доля 40%; оператор про-
екта), Statoil и Petoro (у каждой по 
20%) за три года должен пробурить 
на участке разведочную скважину 
глубиной 2,1 тыс. м. В рамках 23-го 
раунда NPD разыгрывала участки в 
«шпицбергенском квадрате», являю-
щемся предметом спора между Рос-
сией и Норвегией, а также в пригра-

ничной зоне, разногласия по кото-
рой страны уладили в 2011 году. По 
словам источника 

”
Ъ“ в ЛУКОЙЛе, 

компания получила участок в зоне, 
споры по которой уже урегулирова-
ны, но в прошлом раунде раздавали 
территории и в области «шпицбер-
генского квадрата». Правительства 
стран не препятствовали их получе-
нию, отметил собеседник 

”
Ъ“.

В России законы ограничивают 
доступ частных компаний на ар-
ктический шельф, ЛУКОЙЛ вынуж-
ден искать иные способы получе-
ния опыта по освоению морских 
участков. Компания ведет добычу 
на шельфовом месторождении име-
ни Корчагина на Каспии и планиру-
ет запуск в этом году еще одного — 
имени Филановского. Первые ли-
цензии на норвежском шельфе ЛУ-
КОЙЛ получил в 2013 году. Ему при-
надлежит 20% в проекте PL708 (сов-
местно со шведской Lundin Norway, 
итальянской Edison, норвежской 
North Energy и британской Lime 
Petroleum) и 30% в PL719 (с британ-
ской Centrica и North Energy) в Ба-
ренцевом море. Собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, рассказал, 
что в конце прошлого года на PL708 
по итогам бурения первой скважи-
ны открыто небольшое газовое ме-
сторождение, дальнейшие пла-
ны еще не определены. На другом 

участке пока выбирается место для 
разведочного бурения, добавил он.

Интерес к норвежскому шельфу 
проявляет и «Роснефть», владеющая 
20% в проекте PL713. Также в 23-м ра-
унде новый участок получила DEA 
(принадлежит LetterOne акционеров 
Alfa Group), у которой уже есть участ-
ки в Норвежском и Северном морях. 
Норвегия компенсирует компани-
ям 78% затрат на разведку в течение 
пяти-шести лет, а при разработке — 
90%, говорит источник 

”
Ъ“ на рын-

ке. Разрешение работать на шельфе 
Норвегии получили также амери-
канские Chevron, ConocoPhillips, ав-
стрийская OMV, японская Idemitsu, 
польская PGNiG, Lundin и другие.

По оценке Карена Дашьяна из 
Advance Capital, бурение разведоч-
ной скважины по текущим став-
кам стоит около 8 млн норвежских 
крон (около $1 млн) в день, и при 
сроке бурения 50 дней доля ЛУКОЙ-
Ла в расходах может составить при-
мерно $9,6 млн. По словам Валерия 
Нестерова из Sberbank Investment 
Research, несмотря на падение цен 
на нефть, ресурсная база норвежско-
го шельфа все равно выглядит много-
обещающе. Крайне перспективной, 
добавляет он, считается бывшая се-
рая зона — вдоль границы РФ и Нор-
вегии в Баренцевом море.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ отправился  
в приграничный рейд
Компания получила еще один проект на шельфе Норвегии

 396,1 миллиарда рублей
составляла общая стоимость заказов 
 «Вертолетов России» по итогам 2015 года

с1

с7

ЦИТАТА

Мы действительно стали 
 лиде рами (на мировом рынке 
пше ницы.— ”Ъ“), обогнали  
и Канаду, и Америку. Мы, конечно, 
 рассчитываем, что удержим 
 первенство — почти 25 млн т  
экспорта  пшеницы
— Александр Ткачев
министр сельского хозяйства РФ,  
5 мая (цитата по ТАСС)
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деловые новости

По словам исполнительного директора Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майи Ломидзе, изначально 
предполагалось, что после достижения этого коэффици-
ента максимальная выплата операторам за каждого тури-
ста составит 2 тыс. руб. «Эта сумма должна была отличать-
ся в зависимости от региона, планка в 2 тыс. руб., в част-
ности, была установлена для Камчатки, в случае с регио-
нами центральной части страны речь шла о 0,5–1,5 тыс. 
руб. за каждого туриста»,— объясняет она. В числе прио-
ритетных направлений для субсидируемого отдыха Вла-
димир Мединский выделял Ставропольский край, Кара-
чаево-Черкесию, Краснодарский край, Крым, Калинин-
град, Приморье, Бурятию и Камчатку. Речь также шла и о 
поддержке туроператоров, отправляющих путешествен-
ников по разработанным властями межрегиональным 
экскурсионным маршрутам — «Серебряное ожерелье 
России», «Русские усадьбы», «Шелковый путь», «Чайный 
путь», «Транссибирская магистраль» и «Восточное коль-
цо». По словам госпожи Ломидзе, туроператоры не участ-

вовали в разработке последней версии предложений в 
правительство. Но, по ее мнению, реальный объем суб-
сидий, скорее всего, должен оказаться меньше заявлен-
ной изначально суммы. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин указывает, что решение по 
этому вопросу в любом случае несколько запоздало. «Ту-
роператоры уже продали большую часть летней про-
граммы на этот год»,— указывает он.

Согласно оценкам главы Минкульта, объем рынка 
внутреннего туризма в 2013 году составлял 29 млн чело-
век, в 2014 году — 41,5 млн человек, в 2015 году — 50 млн 
человек. При этом еще в январе он заявлял, что организо-
ванные поездки внутри страны в прошлом году совер-
шили лишь 2 млн человек, то есть 1% от общего числа пу-
тешествующих. Но сами участники рынка приводят дру-
гие оценки. По словам господина Ромашкина, речь идет 
о 20–25 млн человек в год, из которых услугами туропера-
торов пользуются 25–30%, то есть рынок организованно-
го внутреннего туризма составляет 5–7,5 млн человек.

Александра Мерцалова;  Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Туроперация на бюджете

Американская компания Silicon 
Storage Technology через суд тре-
бует у подконтрольного АФК «Си-
стема» зеленоградского завода 
микроэлектроники «НИИМЭ 
и 

”
Микрон“» 30 млн руб. Речь мо-

жет идти о взыскании лицензи-
онных платежей за технологию 
флеш-памяти 90 нм, которая, 
в частности, позволяет создавать 
более совершенные биопаспор-
та, банковские и сим-карты.

Арбитражный суд Москвы 11 мая 
зарегистрировал иск Silicon Storage 
Technology (SST, принадлежит амери-
канской Microchip Technology) к «НИ-
ИМЭ и 

”
Микрон“» на 30,07 млн руб., 

следует из электронной картотеки. 
Как пояснил 

”
Ъ“ представитель «Ми-

крона» Алексей Дианов, компания 
подписала с SST лицензионный дого-
вор на внедрение технологии созда-
ния флеш-памяти 90 нм. По его сло-
вам, процесс, начавшийся в 2015 году, 
подразумевал поэтапное исполнение 
и оплату, но «Микрон» просрочил пла-
теж по одному из этапов. «Мы в дан-
ный момент ведем переговоры по ре-
структуризации задолженности, по-
тому что это проект важный, нужный, 
мы хотим его продолжать»,— сказал 
Алексей Дианов. Иск SST он называет 
«техническим», выразив сомнение, 
что «это дело получит продолжение в 
московском арбитраже». В SST и 
Microchip не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В отчетности «НИИМЭ и 
”

Ми-
крон“» за 2014 год упоминается о пер-
спективном проекте совместной с 
американской компанией разработ-
ки флеш-памяти на базе технологии 

90 нм. На заводе, в частности, плани-
ровалось создавать чипы с увеличен-
ным объемом флеш-памяти для бан-
ковских и сим-карт, к документам для 
идентификации личности, а также 
разрабатывать и внедрять перспек-
тивные изделия в области RFID (ради-
очастотных меток). Один из топ-ме-
неджеров на рынке микроэлектрони-
ки также подтвердил 

”
Ъ“, что судеб-

ный иск SST вызван отсутствием 
оплаты по данному проекту.

Задержки внесения платежей 
«Микроном» связаны с «непростым 
финансовым состоянием предприя-
тия», считают собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке микроэлектроники и источ-
ник, близкий к компании. В первом 
квартале 2016 года выручка «НИИМЭ 
и 

”
Микрон“» по РСБУ по отношению 

к аналогичному периоду прошлого 
года сократилась на 11,4%. Чистый 
убыток увеличился на 77,4%, до 
420,5 млн. «Предприятие продолжает 
принимать меры по ограничению ро-
ста затрат, снижению дебиторской за-
долженности… и стоимости привле-
чения заемных средств»,— говорится 
в его квартальной отчетности. В 2014 
году объем российского рынка ми-
кроэлектроники составил $2,78 мл-
рд, что на 8% выше, чем в 2013 году, 
подсчитал Информационно-анали-
тический центр современной элек-
троники. Рынок микроконтроллеров 
для смарт-карт и идентификацион-
ных документов составляет около 
$200 млн, оценивает один из топ-ме-
неджеров в отрасли.

На данный момент «Микрон» выпу-
скает чипы 180 нм с памятью по техно-

логии EEPROM, лицензированной у 
французской STMicroelectronics, гово-
рит Алексей Дианов. Чипы использу-
ются в универсальной электронной 
карте, поставляются во ФГУП «Гознак» 
для выпуска биометрических паспор-
тов и используются «Микроном» для 
выпуска более 30 млн банковских 
карт ежегодно. «Чипы с флеш-памя-
тью на базе технологии 90 нм позволи-
ли бы записывать больше информа-
ции на карту»,— объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке. Он удивлен фактом 

подачи иска, поскольку в процессе 
продажи прав на использование тех-
нологии вряд ли возникли заметные 
убытки. «Возможно, в данной ситуа-
ции сыграло роль обострение отноше-
ний России и США, и SST нужен повод 
расторгнуть контракт»,— рассуждает 
один из топ-менеджеров на рынке ми-
кроэлектроники.

В данном деле лицензиар SST не 
требует расторжения договора, поэто-
му, скорее всего, спор закончится взы-
сканием с «Микрона» задолженности 
по лицензионному договору, полага-
ет партнер адвокатского бюро Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. Одна-
ко у лицензиара есть право разорвать 
договор в случае существенного нару-
шения обязанности по выплате воз-
награждения по лицензионному до-
говору, что, в свою очередь, приведет 
к невозможности использования пре-
доставленной по договору техноло-
гии. «В этом случае произойдет оста-
новка производства, в котором ис-
пользовалась предоставленная техно-
логия»,— отмечает господин Панич.

Мария Коломыченко

«Микрону» освежили флеш-память
Владелец технологии напомнил заводу о платеже

Суд отказался взыскивать 
с «Вымпелкома» компенсацию, 
которую Российское авторское 
общество (РАО) потребовало 
за музыку на телеканалах в па-
кете кабельного телевидения 
«Билайн». РАО требовало по 
20 тыс. руб. за нарушение — 
в пересчете на количество або-
нентов это могло бы грозить 
оператору крупными расхода-
ми. В качестве доказательства, 
как и в других аналогичных де-
лах, общество представило ви-
деозаписи телепередач, но суд 
впервые пришел к выводу, что 
без согласия правообладателей 
такие копии незаконны.

РАО проиграло два иска, в кото-
рых требовало компенсацию за ре-
трансляцию музыки на каналах в па-
кете кабельного телевидения «Би-
лайн ТВ», следует из картотеки суда. В 
одном из них общество требовало 
220 тыс. руб. с «Вымпелкома» и ООО 
«Фэшн ТВ» (телеканал Fashion TV) за 
11 песен в документальном сюжете о 
манекенщице Шарлотте ди Калипсо. 
Второй иск на 280 тыс. руб. был 
предъявлен к ООО «УниверМьюзик» 
(музыкальный канал MCM Top) за 14 
песен в видеоклипах, оператор вы-
ступал третьим лицом.

Хотя цена исков невелика, это 
прецедентные решения, рассказал 

”
Ъ“ омбудсмен по интеллектуальной 

собственности Анатолий Семенов, 
представлявший интересы «Вымпел-
кома». По его словам, суд согласился 
с доводами защиты о том, что РАО не 
имело права представлять видеоко-
пии телепередач, сделанные без со-
гласия правообладателей. РАО пред-
ставило копии эфиров MCM Top и 
Fashion TV, изготовленные по его за-

казу Всероссийской организацией 
интеллектуальной собственности 
(ВОИС; управляет смежными права-
ми). Но закон запрещает РАО исполь-
зовать объекты авторских прав, пе-
реданные ему в управление, и изго-
товление таких копий было бы за-

конно только с разрешения непо-
средственных правообладателей, 
указывает господин Семенов. РАО 
через ВОИС, по сути, сделало пират-
ские копии телепередач, а конститу-
ция запрещает использовать доказа-
тельства, полученные с нарушением 
закона, резюмирует он.

Гражданский кодекс устанавлива-
ет минимальный размер компенса-
ции за нарушение авторских прав в 
размере 10 тыс. руб. Если бы РАО вы-
играло иски, организация имела бы 
возможность предъявить «Вымпелко-
му» претензии за каждого абонента 
кабельного ТВ, тогда заявленные ком-
пенсации могли бы достигнуть мил-
лиардов рублей, указывает Анатолий 
Семенов. Позиция суда означает, что 
вся предыдущая судебная практика 

РАО о взыскании компенсаций с ис-
пользованием таких доказательств 
была незаконной, уверен он.

У «Вымпелкома» более 1 млн або-
нентов цифрового ТВ. РАО подавало 
несколько исков к компании, в этом 
году суд рассмотрел два, уточнил 
представитель «Вымпелкома». «Мы 
удовлетворены решениями суда и 
считаем их справедливыми»,— за-
ключил он.

Советник гендиректора РАО Иван 
Ким сообщил 

”
Ъ“, что решение еще 

не вступило в силу, поэтому делать 
выводы преждевременно. РАО будет 
обжаловать его. При осуществлении 
защиты прав, переданных в управле-
ние РАО, оно руководствуется исклю-
чительно законодательством и дейст-
вует в интересах правообладателей, 
подчеркнул господин Ким. Компенса-
ции и возмещения, полученные РАО 
в результате досудебного или судебно-
го урегулирования споров, в 2015 го-
ду выросли на 27% и составили 
52,37 млн руб. Это лишь 1,15% от об-
щих сборов РАО — 4,6 млрд руб.

РАО и ВОИС часто подают иски к 
провайдерам платного телевидения о 
компенсациях. Те, в свою очередь, не 
хотят выплачивать вознаграждения за 
трансляцию музыкальных телекана-
лов, которые сами «очищают» права 
на контент. Это не первый случай, ког-
да суды встают на сторону провайде-
ров. В 2015 году ВОИС проиграла суд в 
третьей инстанции против дочерней 
компании «Акадо» в Екатеринбурге, с 
которой пыталась взыскать почти 
4 млн руб. за музыку на канале «Шан-
сон ТВ». Суды о взыскании компенса-
ции с «ЭР-Телекома» за музыку на кана-
лах РЕН ТВ, «Перец» и других также за-
вершились в пользу оператора.

Анна Афанасьева

Авторов не узнали на видео
Суд отказал в иске РАО к «Вымпелкому»

МТС договорилась с произво-
дителем телекоммуникацион-
ного оборудования Nokia Cor-
poration о сотрудничестве в об-
ласти развития в России техно-
логий пятого поколения (5G). 
Компании планируют развер-
нуть тестовый сегмент подоб-
ной сети на одном из спортив-
ных объектов к чемпионату 
мира по футболу.

О подписании договора с Nokia 
вчера сообщила МТС. Компании 
разработают стратегический план 
внедрения решений 5G и «Интерне-
та вещей» (IoT), а также развернут 
тестовый сегмент сети в России в 
2018 году на одном из спортивных 
объектов. Предполагается, что ком-
пании предоставят зрителям воз-
можность воспользоваться иннова-
ционными видео- и другими услу-
гами во время одного из крупных 
матчей. МТС не является спонсо-
ром чемпионата мира по футболу, 
который пройдет в России в 2018 го-
ду, но оператор рассчитывает, что 
сможет провести тесты на отдель-
ных спортивных объектах.

Компании намерены протести-
ровать агрегацию всех возможных 
диапазонов частот (LTE-Advanced 
Pro), ТВ-вещание в сетях 4G (LTE 
Broadcast). Партнеры проверят воз-
можность расширения покры-
тия и увеличение емкости с исполь-
зованием нелицензируемого ча-
стотного диапазона на основе тех-
нологий LTE-Unlicensed и Licensed 
Assisted Access. Будут испытаны ин-
новационные проекты в обла-
сти IoT с использованием техноло-
гий, направленных на повышение 
эффективности сетей для межма-
шинных коммуникаций. Также 
они протестируют двойное под-
ключение LTE и 5G в сантиметро-
вом диапазоне.

«С учетом сложности и масштаб-
ности задач, которые необходи-

мо решить при внедрении стандар-
та 5G, МТС разрабатывает план эво-
люции собственных сетей,— при-
водятся в сообщении МТС слова 
ее вице-президента по технике 
и ИТ Андрея Ушацкого.— Проекты 
и тестовые зоны помогут отве-
тить на вопросы, как наиболее эф-
фективно справиться с растущими 
потребностями в передаче дан-
ных». Директор по работе с группой 
компаний МТС в Nokia Владимир 
Ульянов отметил, что с развитием 
IoT количество подключенных к се-

тям устройств превысит число або-
нентов в десятки раз. «Это созда-
ет определенные технологиче-
ские вызовы, но одновременно от-
крывает новые возможности для 
внедрения услуг и приложений»,— 
считает он.

Технология 5G пока разрабаты-
вается, и представители телекомму-
никационных компаний оговари-
ваются, что нельзя сказать точно, 
какой она будет. Все сходятся, что 
5G должна будет обеспечить воз-
можность подключения к интерне-
ту максимального количества 
устройств (50–100 млрд единиц, по 
различным прогнозам) и более вы-
сокие скорости передачи данных. 
По оценке Huawei, максимальная 
скорость в 5G будет достигать 
10 Гбит/с вместо 150 Мбит/с в 4G, 
что позволит практически момен-
тально загружать видеоконтент, в 
том числе в HD-качестве. Кроме то-
го, ожидается, что 5G обеспечит бо-

лее быстрое реагирование сети, эф-
фективное использование спектра 
частот, будет экологичнее, чем пре-
дыдущие поколения. Первые ком-
мерческие сети 5G в мире должны 
запустить в 2020 году. Однако KT 
Corporation, официальный спонсор 
зимних Олимпийских игр в Корее, 
обещала показать возможности тех-
нологии также в 2018 году.

Для МТС это второе подобное со-
глашение: в конце прошлого года 
компания договорилась о сотруд-
ничестве по 5G с Ericsson. Интерес к 

5G проявляют и другие операторы. 
В конце 2014 года о сотрудничестве 
в области создания сетей 5G объя-
вили «МегаФон» и Huawei. Свою 
сеть эти компании также планиро-
вали протестировать накануне чем-
пионата мира по футболу в 2018 го-
ду. Интерес к 5G был у «Айкоминве-
ста», контролирующего акционера 
«Основы Телеком». Эта компания 
планировала развивать в России се-
ти 4G, однако не смогла получить 
необходимые разрешения регуля-
тора. Тем не менее вчера в «Айко-
минвесте» заявили, что их иннова-
ционный центр продолжает зани-
маться изучением 5G. Как ранее 
оценивал заместитель гендиректо-
ра «Айкоминвеста» Виталий Тих-
винский, стартовые инвестиции 
российских операторов в развитие 
5G могут составить более €10 млрд. 
В МТС не раскрывают, сколько гото-
вы инвестировать в 5G.

Анна Балашова

Чемпионат по скачиванию
МТС хочет протестировать 5G на мундиале

с1

10 миллиардов евро
составят, по оценкам «Айкоминвеста»,  
стартовые инвестиции российских  
операторов в развитие 5G

ЦИТАТА

То, что происходит сегодня  
в интернете (с распространени-
ем музыки.— ”Ъ“),— вакханалия, 
 абсолютное воровство
— Иосиф Пригожин,
продюсер, в эфире «Вести FM»  
в декабре 2014 года



культура

Каждый день приносит встречи  
с амбициями признанных мас-
теров кинематографа: эстафе-
ту в конкурсе приняли каннские 
ветераны Оливье Ассайас, Пед-
ро Альмодовар и братья Дарденн. 
Но старые ценности девальви-
руются, а новые на их месте рож-
даются редко, о чем сожалеет 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Взяв с самого начала высокую 
планку, каннский конкурс просел 
из-за двух обстоятельств, не первый 
раз в истории опускающих его уро-
вень. Это заведомое предпочтение 
продуктам французской киноинду-
стрии и ареопагу больших режис-
серских имен.

Фильмы молодого Альмодова-
ра, полные спонтанной энергии по-
стфранкистской Испании, в свое вре-
мя не без труда пробились в канн-
ский конкурс, но даже на пике фор-
мы режиссер не получил Пальмовой 
ветви, а теперь, похоже, уже поздно. 
Его «Хульета» — мелодрама о том, как 
мать и дочь теряют друг друга в вих-
ре жизненных невзгод, как мать стра-
дает и винит себя, и только в финале 
брезжит шанс на обретение и при-
мирение — могла быть снята любым 
другим профессиональным режиссе-
ром. Сюжет, хоть и взятый из прозы 
Элис Мунро, вполне в духе Альмодо-
вара, узнаваемы его пленительно аг-
рессивный дизайн и некоторые лица 
(хотя бы Росси де Пальмы), но куда-то 
делись парадоксальность и тот хули-
ганский юмор, который только казал-
ся насмешкой над чувствами и стра-
даниями, а на самом деле был особым 
способом сопереживания. Нет боль-
ше нагнетания китча, который сам се-
бя изживал и превращался в искусст-
во. Есть аккуратное, с просчитанны-
ми флешбэками, изложение исто-
рии, которая остается плоской и, как 
пишет газета Variety, straight во всех 
смыслах: даже любимым трансвес-
титам Альмодовара в ней не нашлось 
достойного места.

Лучше бы этой картине вообще не 
участвовать в конкурсе — как и «Пер-
сональному покупателю» Оливье Ас-
саяса, неудачной попытке использо-
вать шлейф «вампирской» популяр-
ности Кристен Стюарт. Героиня «Суме-
рек» воплощается здесь в девушку на 
побегушках у капризной знаменито-
сти, сама же находится в плену пере-
живаний из-за погибшего брата-близ-
неца и считывает его послания в виде 
периодически бьющихся ламп. В это 
спиритическое состояние героини 
вмешиваются и более земные силы, 
придающие всей истории высокий 
градус саспенса, когда на железнодо-
рожном маршруте Париж—Лондон—
Париж девушка получает провокаци-
онные эсэмэски от неизвестного ад-
ресата, а потом обнаруживает у себя 
дома краденые украшения от Cartier. 
Однако до конца разобраться в этой 
запутанной конфигурации не дано 
(да по большому счету и не хочется) 

ни режиссеру, ни зрителям, даже са-
мым продвинутым — журналистам, 
которые с присущей им подлостью 
внимательно досмотрели картину до 
конца, а потом дружно освистали.

Евроцентризм конкурсной про-
граммы нарушили два фильма с от-
крытым социальным месседжем — 
бразильский «Аквариус», сразу во-
шедший в число лидеров конкурса, 
и филиппинская «Ма’ Роза». Автор 
первого Клебер Мендонса Филью раз-
ворачивает эпопею противостояния 
благородной пожилой интеллекту-
алки и хищной строительной компа-
нии, намеренной выселить из дома 
всех жильцов и соорудить на этом ме-
сте что-нибудь более коммерческое. 
Звезда бразильского и голливудско-
го кино Соня Брага играет упрямую 
донну Клару, ни в какую не желаю-
щую подчиниться «ходу прогресса»: 
так сказать, бразильское «Прощание 
с Матерой». В арсенал холодной вой-
ны, который использует компания, 
входят такие экзотические виды ору-
жия, как специально организован-
ные секс-оргии с оглушительной му-
зыкой, а также и опасные для жизни 
термиты, но героиня во всех случаях 
оказывается на высоте морального 
положения. Не столь безусловна по-
беда героини фильма «Ма’ Роза» Бри-
льянте Мендосы над филиппинской 
полицией, которая под видом борь-
бы с наркобизнесом занимается без-
застенчивым вымогательством. Од-
нако структура коррумпированного 
общества и здесь обрисована доста-
точно выразительно.

Характерной чертой всех перечи-
сленных картин можно считать то, 
что в центре каждой стоит женщи-
на. Не исключение и «Неизвестная 
девушка» Жан-Пьера и Люка Дарден-
нов. Главная героиня Дженни, моло-
дой врач, устав от наплыва пациен-
тов, под занавес рабочего дня не от-
вечает на звонок в дверь. Наутро не-
подалеку находят труп юной негри-
тянки, и поскольку полиция прояв-
ляет постыдную (если не корыстную) 
инертность, Дженни начинает рассле-
довать дело сама. Испытывая чувство 
вины, она превращается в ходячую 
совесть и с переменным успехом пы-
тается пробудить это чувство в окру-
жающих. Как всегда исполненный 
прекрасных намерений и сострада-
ния к жертвам социальных болезней, 
новый фильм все же оказывается на-
именее убедительным в кинобиогра-
фии братьев-режиссеров, а мораль-
ный триумф героини не озарен тем 
таинственным духовным светом, ко-
торый излучали прежние дарденнов-
ские шедевры.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Женщины начинают 
и выигрывают
Продолжается Каннский кинофестиваль

На исторической сцене Большо-
го театра прошла 24-я церемония 
вручения балетных призов Benois 
de la danse, которая по традиции 
сопровождалась выступлениями 
соискателей премии. Рассказы-
вает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Режиссура вручения премии 
Benois de la danse давно отлилась в не-
зыблемые мизансцены (слева на сту-
льях — члены жюри, справа — номи-
нанты, у первой правой кулисы — 
ведущие вечера) и в последние годы 
сводится к максимальному сокраще-
нию времени церемонии. С этой точ-
ки зрения последнее вручение мож-
но назвать почти идеальным: име-
на спонсоров живо протараторил за-
кадровый голос, на экране-заднике 
транслировали не отдельные, а груп-
повые портреты номинантов, благо-
дарственная речь немногих лауре-
атов не превышала двух фраз и сов-
сем уж секундными оказались роли-
ки, представляющие работы соиска-
телей. Несмотря на принятые меры 
и на привычное отсутствие примерно 
трети номинантов, концерт все равно 
оказался внушительным, но неров-
ным по качеству.

Особенностью этого года оказа-
лось небывалое количество номини-
рованных хореографов — восемь че-
ловек против привычных четырех 
(до Москвы доехали работы пятерых). 
Победителей в этот раз тоже вдвое 
больше обычного: русский америка-
нец Юрий Посохов (за «Героя наше-
го времени» Ильи Демуцкого, постав-
ленного для Большого театра) и швед 
Йохан Ингер, предложивший Наци-
ональной компании танца Испании 
новую версию «Кармен» Бизе—Ще-
дрина. Победу Посохова, обделенно-
го балетмейстерской «Золотой мас-
кой», можно считать восстановлени-
ем справедливости. Его «Герой» дей-
ствительно хорош, хотя на концерте 
Benois третий состав исполнителей 
станцевал дуэт из «Тамани» неваж-
но: нечисто по поддержкам и неточ-
но по актерским акцентам. Печорин 
(Артемий Беляков) совсем стушевал-
ся перед агрессивным напором Оль-
ги Марченковой — длинноногой «бе-
локурой бестии» с внешностью топ-
модели, чей образ (а вовсе не роль ди-
карки-контрабандистки) она и разра-
батывала с явным упоением. Побе-
да шведа Ингера не столь очевидна: 
выяснение отношений между упи-
танным немолодым ревнивцем Хо-
се и довольно злобной оторвой Кар-
мен не вышло за рамки привычного. 
Ну да, деромантизация мирового хи-
та проведена психологически и фи-
зиологически убедительно, однако 
в нарочитом прозаизме хореогра-
фии влияние гения Матса Эка (что-
бы не сказать — прямые заимство-
вания) прослеживается слишком уж 
очевидно. В секундных фрагментах, 
представляющих номинантов, куда 
интереснее выглядел «Сон в летнюю 
ночь» другого шведа — Александра 
Экмана, поставленный им для Швед-
ского королевского балета. Впрочем, 
по столь малой толике увиденного 
судить о справедливости вердикта не 
представляется возможным.

Второй особенностью Be no-
is 2016 стали исполнительские но-
минации: несмотря на обилие совре-
менных авторов, подавляющее боль-
шинство артистов выдвинуто за клас-
сику. Среди мужчин бесспорным ли-
дером выглядел петербургский коре-
ец Кимин Ким — он и получил приз. 
На концерте победитель танцевал Ра-
ба из «Шехеразады» якобы в постанов-
ке Михаила Фокина (не верится, что-
бы этот хореограф строгих правил 
усадил своего героя верхом на глав-
ную женщину гарема): танцовщик ле-
тал то как планер, то как истребитель, 
тайфунно вращался и безукоризнен-
но, строго по старинным фотографи-
ям, принимал декадентские эротиче-
ские позы. Увы, царственной природе 
Раба противостоял прямолинейный 
прагматизм Шехеразады: Надежда 
Батоева из тех простодушных арти-
сток, которые полагают, что крутиз-
на прогиба корпуса олицетворяет на-
кал эмоций, а высота подъема ноги — 
высшую степень страсти.

Лучшими балеринами сезона ока-
зались две иностранки (из отечест-
венных артисток «прокатили» приму 
Мариинского театра Оксану Скорик, 
чью Сильвию из одноименного бале-
та Фредерика Аштона действительно 
нельзя признать стилистически — да 
и технически — безупречной). Нель-
зя сказать, что Ханна О’Нил, представ-
ляющая молодое поколение Париж-
ской оперы, была сногсшибатель-
на — скорее наоборот. Эта солистка, 
танцевавшая Эсмеральду в постанов-
ке Николая Березова, и сама слиш-
ком долго (иногда безуспешно) иска-
ла равновесие, стоя на одной ноге 
с «собачьим» (то есть низким и выве-
денным в сторону) аттитюдом. Одна-
ко апломбом не «техническим», а че-
ловеческим она владеет сполна: ли-
хая, непривычная для французской 
школы (в которой, впрочем, лауреат-
ка и не училась) манера танца и бое-

вая диагональ с бестрепетными уда-
рами ноги о бубен позволили ей удер-
жать лидерство вполне уверенно. Осо-
бенно на фоне некондиционной, но 
очень трепетной итальянской Жизе-
ли и совсем уж курьезной пышечки 
из Швеции, сопровождавшей в Па-де-
де Чайковского—Баланчина бывше-
го солиста Большого Дмитрия Загре-
бина, который в Стогкольме обрел 
наконец желаемое положение клас-
сического премьера.

Заслуженной победительницей 
можно назвать Алисию Аматриан, ис-
панку, выученную в Штутгарте, уже 
18 лет работающую в этой знамени-
той труппе и много раз успешно тан-
цевавшую в Москве. Benois de la danse 

она получила за роль Бланш в балете 
Джона Ноймайера «Трамвай 

”
Жела-

ние“» на музыку Прокофьева и Шнит-
ке. Собственно балеринских качеств 
лауреатке продемонстрировать на 
сей раз не удалось: исполненная на 
концерте сцена насилия была весь-
ма натуралистического свойства — 
прекрасную Алисию трепал сломан-
ной куклой в своих могучих объяти-
ях Джейсон Рейли, который вполне 
заслужил приз за своего необуздан-
ного Стэнли.

Собственно, главным героем цере-
мониального вечера стал хореограф 
Джон Ноймайер. Ему, самому перво-
му (еще 1992 года) лауреату балетмей-
стерского Benois de la danse, вручили 
приз «За жизнь в искусстве», чрезвы-
чайно долгую и плодотворную. Раз-
нообразие своих художественных 
устремлений и возможностей он про-
демонстрировал в очередной раз. На 
концерте Benois буквальная лобовая 
режиссура эпизода насилия «Трамвая 

”
Желания“» представляла удивитель-

ный контраст с чрезвычайно поэтич-
ным абстрактным адажио из балета 
«Третья симфония» Малера, которое 
проникновенно и музыкально испол-
нили Сильвия Аццони и Александр 
Рябко (последнему был вручен приз 
за партнерство) — прекрасная семей-
ная пара из Гамбургского балета.

В целом же конкурс отразил до-
вольно утешительную картину ба-
летной географии: в мире совсем 
немного первоклассных трупп, сре-
ди которых российские занимают 
видное место теперь уже не только 
по части академической подготов-
ки, но и по производству новой хо-
реографии. О втором вечере мини-
фестиваля Benois de la danse, в кото-
ром накопившиеся за последние де-
сятилетия многочисленные лауреа-
ты приза исполнят дуэты из шекспи-
ровских балетов в интерпретации 
ведущих хореографов мира, 

”
Ъ“ на-

пишет в ближайших номерах.

БАЛЕТ ГАЛА

Представление к наградам
Вручены премии Benois de la danse
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В Мультимедиа Арт Музее  
открылась выставка «Русский космос».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

К О Н Т Е К С Т « П Р И Т Я Ж Е Н И Е »  У В И Д Я Т  В  К И Т А Е

В Канне в Российском павильоне, стратегическими партнерами которого выступают ПАО «Аэ-
рофлот» и Благотворительный фонд Елены и Геннадия Тимченко, представили один из самых 
масштабных и зрелищных блокбастеров будущего сезона, а также самый загадочный проект 
Федора Бондарчука — картину «Притяжение». Вокруг флагманского проекта Art Pictures Studio 
уже успела сложиться атмосфера таинственности. Опасаясь утечки информации, участники 
съемочного процесса хранят в строжайшей тайне основные повороты сюжета. Новый фильм 
Бондарчука уже отмечен как участник одной из самых крупных сделок (с дистрибуторской 
компанией H.G.C. Entertainment Limited) на нынешнем кинорынке в Канне, заключение кото-
рой состоялось на стенде «Роскино». Картина продана для проката в Китай, ожидается, что 
она выйдет одновременно с российской на 10 тыс. экранов.

На российские экраны «Притяжение» в формате IMAX выйдет в январе 2017 года, прокат 
будут осуществлять Sony и Columbia Pictures. Бюджет фильма составил около 520 млн руб. 
Финансирование проекта осуществлялось с помощью частично господдержки через Фонд 
кино, коммерческого банковского кредита и пресейлов (вырученная сумма составила 30% 
от всего бюджета). В новом фильм Федор Бондарчук вновь обращается к эстетике сай-фай, 
впервые использованной им в «Обитаемом острове». «Притяжение» позиционируется как 
первый русский фильм о нашествии инопланетян, информация о том, будут ли они в кадре 
и как будут выглядеть, держится пока в секрете. История начинается с того, что в спальном 
районе Москвы совершает аварийную посадку инопланетный корабль. Несмотря на то что 
фильм снят в фантастическом ключе, он, по словам сопродюсера фильма Дмитрия Рудовско-
го, затронет многие близкие современному человеку темы. Сценарий написали Олег Ма-
ловичко и Андрей Золотарев, оператором выступит Михаил Хасая («Холодный фронт»). 
В фильме будут задействованы объекты Минобороны и новейшая военная техника.

Музыку к фильму написал новозеландский композитор Дейв Уайтхед, автор саунд-
треков к фильмам «Район №9», «Приключения Тинтина» и трилогии «Властелин колец». 
Главные роли исполнят Риналь Мухаметов (граф Салтыков из сериала «Екатерина», 
Д’Артаньян из мини-сериала «Три мушкетера» Сергея Жигунова), Ирина Старшенбаум 
(звезда сериала «Крыша мира»), Александр Петров (играет в труппе Театра имени Ермо-
ловой под руководством Олега Меньшикова, «Фарца», сериал «Пьяная фирма»). Главная 
же звезда картины — Олег Меньшиков. Елена Кравцун, Канн

В новом фильме Педро Альмо-
довара не нашлось достойного 
места его любимым трансвес-
титам (на фото — исполнитель-
ницы главных ролей Инма Ку-
эста (слева) и Адриана Угарте) 
ФОТО FESTIVAL-CANNES.COM

Алисия Аматриан получила  
приз за роль Бланш Дюбуа, 
жертвы насилия. Насильник 
(Джейсон Рейли) не был даже 
номинирован   
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА
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В четвертьфинале чемпионата мира по хоккею 
сборная России сыграет с командой Германии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ДОПИНГ

Не дай МОК
Томас Бах не исключил олимпийской дисквалификации для России

Допинговый кризис, который уже нанес немалый 
вред российскому спорту, получил очень тревожное 
продолжение. Президент Международного олим-
пийского комитета (МОК) Томас Бах сделал заяв-
ление, в котором не исключил расширения паке-
та санкций в отношении российских спортсменов 
и спортивных функционеров — в первую очередь 
в связи со свежими обвинениями бывшего шефа 
 Московской антидопинговой лаборатории Григо-
рия Родченкова, заявившего о масштабном сокры-
тии «грязных» проб во время сочинской Олимпиады 
2014 года. Причем худшим исходом, как дал понять 
господин Бах, может стать отстранение всей сбор-
ной России от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро. Все зависит теперь от итогов нового расследова-
ния Всемирного антидопингового агентства (WADA). 
Между тем источники ”Ъ“ выдвинули версию, что 
к жесткой риторике главу МОК подталкивает ско-
рее резонанс, который вызвал допинговый кризис 
в мировом сообществе, и до реального отстранения 
от соревнований в Рио дело все-таки не дойдет.

Допинговый спектр
Томас Бах впервые подробно прокомментировал самый 
свежий и самый громкий из многочисленных допин-
говых скандалов, связанных с Россией. Он разразился в 
конце прошлой недели после публикации The New York 
Times статьи, построенной в основном на откровениях 
бывшего руководителя Московской антидопинговой ла-
боратории Григория Родченкова, уехавшего в прошлом 
году в США. Господин Родченков утверждал, что в России 
существовала санкционированная на государственном 
уровне система снабжения элитных спортсменов запре-
щенными препаратами и что во время зимней Олимпи-
ады в Сочи в 2014 году он лично занимался фальсифика-
циями допинг-проб российских атлетов. В противном 
случае, по его словам, около полутора десятков медали-
стов попались бы на допинге.

Свой взгляд на эту историю Томас Бах изложил в 
статье, вышедшей вчера в немецкой газете Frankfurter 
Allgemeine Zeitung и французской Le Monde. И это полу-
чилась очень тревожная для России статья.

Президент МОК, говоря о допинговых нарушениях, 
заметил, что в этой сфере, возможно, достигнут «беспре-
цедентный уровень криминализации», и назвал обви-
нения Григория Родченкова (уже признанные всеми за-
метными российскими спортивными функционерами 
выдумкой) «очень подробными, а поэтому вызываю-
щими серьезное беспокойство». Он указал на необходи-
мость проведения Всемирным антидопинговым агент-
ством «полного и тщательного расследования» в связи с 
ними. В рамках этого расследования будет организова-
на, в частности, перепроверка сочинских проб в лабо-
ратории МОК в Лозанне «наиболее современными и эф-
фективными методами».

Программу перепроверки проб головная спортивная 
организация уже, впрочем, начала. Протестированы 454 
анализа, взятые в Пекине в 2008 году, и 250 — с лондон-
ских Игр-2012. Объявлено, что положительный резуль-
тат дали пробы 31 участника китайской Олимпиады. Их 
имена не называются. Известно лишь, что они представ-
ляют 12 стран.

Томас Бах указал и на возможные последствия такого 
расследования — и не только для зимних видов спорта: 
«Если будут свидетельства существования организован-
ной системы, 

”
заражающей“ и другие виды, междуна-

родным федерациям и МОК придется сделать тяжелый 
выбор между коллективной ответственностью и инди-
видуальной справедливостью».

Именно о таком выборе велись споры, когда в ноя-
бре 2015 года Международная федерация легкой атлети-
ки (IAAF) на основании доклада независимой комиссии 
WADA наложила бессрочную дисквалификацию, угро-
жающую недопуском на Олимпиаду в Рио в августе, на 
Всероссийскую федерацию легкой атлетике (ВФЛА). В по-
служном списке ВФЛА действительно значилось большое 
количество допинговых инцидентов, но никогда не по-
падавшиеся на такого рода нарушениях известные рос-
сийские легкоатлеты, например Елена Исинбаева, воз-
мущались, что дисквалификация представляет собой акт 
несправедливости по отношению к «чистым» спортсме-
нам, которых также лишают основного состязания, может 
быть, всей жизни. Между тем Томас Бах дал понять, что 
дисквалификация целых федераций и команд в данном 
случае пусть и неприятная, но вполне применимая мера.

Еще более неприятной выглядит часть статьи, в ко-
торой он подробно расписал «спектр санкций», кото-
рые угрожают России и другим странам за масштабные 
преступления допингового характера в рамках провоз-
глашенной господином Бахом политики «нулевой толе-
рантности». Они включают в себя пожизненный запрет 
на участие в Олимпийских играх для отдельных спор-
тсменов, «суровые финансовые санкции», «дисквали-
фикацию и исключение целых национальных федера-
ций». А развивая эту тему, президент МОК подчеркнул, 
что итоги расследования WADA могут «в значительной 
степени повлиять на характер выступления» россий-
ских спортсменов в Рио-де-Жанейро.

Интерпретация этого высказывания Томаса Баха за-
рубежными обозревателями была однозначной. По их 
мнению, господин Бах всерьез угрожает отлучением 
России от Олимпийских игр в Рио. Понять их можно. Де-

ло даже не столько в употребленных президентом МОК 
определениях, сколько в чрезвычайно жестком тоне его 
риторики. Он резко контрастирует с прежними пред-
ставлениями о позиции господина Баха, который, из-
бравшись президентом МОК в 2013 году, считался ско-
рее союзником России, чем ее недоброжелателем. Все 
по-настоящему резкие заявления в ее адрес, связанные 
с допинговыми скандалами последних месяцев, иници-
ировались в других структурах — в основном в WADA. 
Господин Бах же предпочитал исключительно осторож-
ные оценки и всегда обещал поддержку российским 
коллегам в деле выявления и устранения проблем.

Трудности понимания
Однако, далеко не факт, что статьи Томаса Баха следует ин-
терпретировать именно в таком ключе. Вчера в подавля-
ющем большинстве спортивных федераций России 

”
Ъ“ 

отказывались комментировать тезисы президента МОК, 
ссылаясь как раз на то, что комментариями, не понимая, 
что точно имеет он в виду, «можно испортить ситуацию».

Редким исключением была Федерация велоспорта 
России (ФВСР). Там подчеркнули, что «ситуация настоль-
ко политизирована и накалена, что делать какие-либо 
выводы или прогнозы невозможно». В ФВСР добавили, 
что федерация «продолжает планово готовиться к высту-
плению на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро», а все 
кандидаты в сборную «находятся в Европе и регулярно 
проходят допинг-тесты в местах пребывания». «Недав-

но мы получили информацию от нашего тренера, что в 
рамках забора теста на допинг у его спортсменов в Ита-
лии итальянским допинг-инспектором была сделана 
ошибка в номере пробы анализа. Было это сделано пред-
намеренно или случайно — неизвестно, спортсмен сво-
евременно обнаружил ошибку. В связи с этим нам надо 
очень внимательно относиться ко всему происходяще-
му и исключить недооценку серьезности сложившейся 
ситуации»,— рассказали в организации.

Валентина Родионенко, старший тренер сборной Рос-
сии по спортивной гимнастике, обратила внимание на 
то, что, рассматривая возможные санкции в отношении 
российской команды, международные инстанции пред-
лагают доверять Григорию Родченкову — «перебежчику, 
не имеющему никаких доказательств».

Олимпийский комитет России (ОКР), отвечающий за 
участие российских спортсменов в Олимпиаде, отреаги-
ровал на события этих дней пресс-релизом, в котором, 
также воздержавшись от прогнозов, пообещал, что «пол-
ностью поддерживая усилия, предпринимаемые МОК 
по борьбе с применением допинга с позиции нулевой 
терпимости и по защите прав чистых от допинга спор-
тсменов», «со своей стороны готов оказать всестороннее 
содействие в проведении объективного расследования 
WADA по поводу обвинений в адрес работы лаборато-
рии на Олимпийских играх 2014 года в Сочи». ОКР «со 
всей серьезностью относится к прозвучавшим обвине-
ниям в адрес антидопинговой лаборатории».

Министр спорта РФ Виталий Мутко заметил ТАСС, что 
заявления МОК по поводу перепроверки допинговых 
проб говорят о том, что «это проблема не одной России»: 
«Надо двигаться вперед и создать одну систему, в которой 
не будет возможности манипуляций, создания коктейлей, 
которая вызывала бы доверие во всем мире, и мы готовы».

Источник 
”
Ъ“ в российском спортивном руководст-

ве вообще уверенно предположил, что никаких ката-
строфических последствий у статей Томаса Баха не бу-
дет. На его взгляд, господин Бах «лишь сказал то, что от 
него требовалось сказать в нынешних условиях», ког-
да «слишком многие высокопоставленные спортивные 
и государственные чиновники требуют крови»: «Нель-
зя было ни дистанцироваться от кризиса, ни обнародо-
вать прямую угрозу. Бах ее и не обнародовал, высказав-
шись в том духе, что если будут доказательства, то они 
что-то предпримут». Между тем источник обратил вни-
мание на забавный парадокс, демонстрирующий, что 
при перепроверке сочинских проб эти доказательства 
вряд ли можно найти: «Если Родченков не врет, что под-
менил пробы, то все окажутся чистыми. Если же они бу-
дут грязными, то получится, что Родченков врал».

Уверенности в относительно благополучном исхо-
де допингового кризиса российским функционерам 
должно добавлять то обстоятельство, что угроза олим-
пийской дисквалификации целой сборной идет враз-
рез с общим трендом олимпийского движения. В 1970-е 
и особенно в 1980-е годы оно сильно страдало из-за про-
тиворечий между разными странами (см. справку). Эти 
противоречия приводили к бойкотам Олимпиад со сто-
роны или отдельных государств, или целых блоков, как 
в случаях с Олимпийскими играми в Москве в 1980 году 
и в Лос-Анджелесе в 1984-м. В качестве едва ли не главно-
го достижения самого популярного президента МОК Ху-
ана Антонио Самаранча рассматривается их деполити-
зация, положившая конец практике бойкотов и непол-
ноценных Олимпиад. А без сборной России, которая в 
Лондоне в 2012 году заняла четвертое место в медальном 
зачете, единственный раз в своей истории выпав из топ-
тройки летних Олимпийских игр, соревнования в Рио-
де-Жанейро явно потеряют в уровне, в «полноценности».

Косвенным аргументом в пользу версии о том, что 
Томас Бах на самом деле настроен отнюдь не так реши-
тельно, как могло показаться после прочтения нашумев-
ших статей, служит его вчерашняя пресс-конференция. 
На ней господин Бах был уже куда более сдержан. Более 
того, он несколько раз повторил, что наотрез отказыва-
ется обсуждать вероятность неучастия всех российских 
спортсменов в Олимпийских играх из-за майских обви-
нений, ограничившись заверением, что «если эти обви-
нения окажутся правдой, все вовлеченные в нарушения 
лица будут наказаны». «Но на тему дисквалификации на-
циональных олимпийских комитетов мне бы спекули-
ровать не хотелось, потому что сначала нам необходимо 
определить коллективную и персональную ответствен-
ность»,— пояснил глава МОК.

Алексей Доспехов, Валерия Миронова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  И  П О Ч Е М У  О Т С У Т С Т В О В А Л  Н А  О Л И М П И Й С К И Х  И Г Р А Х

Формально Международный олимпийский комитет с момента со-
здания декларировал принцип, по которому олимпийское движение 
находится вне политики. В реальности Олимпиады часто страдали 
из-за нее.

Серьезные потери они несли еще до Второй мировой войны. 
Так, в 1920 году на Олимпиаду в Антверпене не получили 
приглашения потерпевшая поражение в Первой мировой войне 
 Германия и ее союзники — Австрия, Болгария, Венгрия и Турция. 
Спустя четыре года немцев снова не пригласили на Игры в Париже.

После Второй мировой войны история повторилась. Две под-
ряд Олимпиады — лондонскую 1948 года и хельсинкскую 
1952-го — пропустили Германия и Япония.

Первый бойкот Олимпийских игр зарегистрирован в 1956 году. 
В Мельбурн не приехали спортсмены из семи стран. Египет, Ирак 
и Ливан проигнорировали Олимпиаду из-за Суэцкого кризиса, 
Голландия, Испания и Швейцария — из-за советского вторжения 
в Венгрию, а Китай — протестуя против участия в ней Тайваня.

Олимпиада 1964 года в Токио обошлась без Индонезии 
и Северной Кореи, дисквалифицированных за участие в так называе-
мых Играх новых сил, позиционировавшихся в качестве олимпийской 
альтернативы. ЮАР запретили участие в ней из-за политики апартеи-
да. МОК снял санкции с южноафриканцев только в 1992 году.

Первый массовый бойкот Олимпиады произошел в 1976 году. 
Привело к нему выступление новозеландской регбийной команды 
в туре по исключенной из олимпийского движения Южной Африке. 
Не добившись наказания для Новой Зеландии, Танзания инициирова-

ла бойкот монреальской Олимпиады, к которому присоедини-
лась еще 21 африканская страна.

Единственный случай бойкота зимней Олимпиады зафиксирован 
в 1980 году. Тайвань отказался соревноваться в Лейк-Плэсиде 
под названием Китайский Тайбэй, желая официально именоваться 
Республикой Китай.

Еще больше пострадала из-за политических противоречий мос-
ковская Олимпиада 1980 года. Бойкот был инициирован пре-
зидентом США Джимми Картером в связи с вводом советских войск 
в Афганистан, а в общей сложности в нем участвовали 62 страны. 
Отсутствие в первую очередь спортсменов из США, ФРГ и Японии 
серьезно снизило уровень соревнований.

Ответом Советского Союза был бойкот Олимпиады 1984 года 
в Лос-Анджелесе. К нему присоединились 13 стран. Восточный 
блок в Америке представляла только Румыния. Уровень Олимпийских 
игр в Лос-Анджелесе пострадал, пожалуй, еще сильнее, чем тех, 
что состоялись в Москве. Ведь из-за бойкота они потеряли не одну, 
как четыре года до этого, спортивную супердержаву (тогда ею были 
США), а сразу две — СССР и ГДР.

Последний олимпийский бойкот зафиксирован в 1988 году, ког-
да Олимпиаду принимал Сеул. КНДР хотела провести ее совместно 
с Южной Корей, но договориться о формате сотрудничества не уда-
лось. В итоге солидарность с северными корейцами, отказавшимися 
участвовать в соревнованиях, проявили Куба, Никарагуа и Эфиопия. 
Главной жертвой бойкота оказался боксерский турнир: кубинцы в то 
время доминировали в любительском боксе.

Откровения бывшего главы Московской антидопинговой лаборатории Григория Родченкова (справа) заставили президента МОК Томаса Баха (слева) признать возможность  
чрезвычайно жестких санкций в отношении российских спортсменов     ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА, ВИТАЛИЯ БЕЛОУСОВА/ТАСС

КОНТЕКСТ

Мария Шарапова 
приступила к слушаниям
В среду Мария Шарапова должна была 
присутствовать на слушаниях Междуна-
родной федерации тенниса (ITF) по делу 
об употреблении теннисисткой запрещен-
ного вещества — мельдония. Победи-
тельница пяти турниров Большого шлема 
7 марта на специально организованной 
пресс-конференции заявила, что получила 
уведомление о том, что в ее допинг-пробе, 
взятой во время выступления на Australian 
Open, найдены следы мельдония. По словам 
теннисистки, она регулярно принимала 
препарат на протяжении десяти лет. Адвокат 
госпожи Шараповой Джон Хаггерти уточнил, 
что употребляла она его для «улучшения 
состояния» «в соответствии с рекоменда-
циями врача» на основании «целой серии 

обследований». Мария Шарапова честно 
призналась, что 22 декабря прошлого 
года Всемирное антидопинговое агентст-
во (WADA) отправило ей на почту имейл, 
информирующий об изменениях, внесенных 
в список запрещенных препаратов, однако 
спортсменка не кликнула на него. В резуль-
тате Шарапова была временно отстранена 
от участия во всех турнирах. В случае если 
она будет признана виновной в нарушении 
антидопингового регламента, ей грозит 
дисквалификация на срок до четырех лет. 
Мельдоний был внесен в список запрещен-
ных веществ WADA с 1 января 2016 года. 
WADA 13 апреля заявило, что содержание 
менее одного микрограмма мельдония в до-
пинг-пробе спортсмена, сданной до 1 марта 
2016 года, является допустимым показате-
лем. Добавим, что ранее в ITF сообщали, что 

не станут комментировать ход рассмотрения 
дела Шараповой, равно как и сообщать сро-
ки вынесения решения по нему до тех пор, 
пока процесс не завершится. «Поскольку это 
продолжающийся процесс, мы не коммен-
тируем ничего, связанное со слушания-
ми»,— сказал представитель ITF. ITF ранее 
сообщала, что объявит лишь финальное 
решение по делу Шараповой. «Р-Спорт», 
Reuters

Федор Чудинов бьется 
с Феликсом Штурмом 
в прокуратуре
Представители бывшего обладателя титула 
суперчемпиона мира по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) россиянина 
Федора Чудинова обратились в прокуратуру 
Кельна по факту обнаружения запрещенных 

препаратов в допинг-пробе его соперни-
ка — немца Феликса Штурма (боксеры 
встречались в чемпионском бою в феврале 
в Германии, и тогда победил Штурм). Об этом 
сообщил спортивный директор промоутер-
ской компании «Патриот» Дмитрий Лучников. 
Напомним, что в пробе Штурма, сданной 
им после боя, был обнаружен окси-станозо-
лол. В начале мая команда Штурма должна 
была подать запрос о вскрытии пробы B, 
однако это сделано не было. «Команда 
Штурма разными способами затягивает 
время,— сказал Дмитрий Лучников.— В част-
ности, адвокат Штурма собрал целый том 
материалов, в которых в основном содер-
жатся косвенные предположения, но на них, 
согласно правилам, в WBA должны детально 
ответить. В то же время наш юридический со-
ветник из Германии считает, что было прямо 

нарушено немецкое законодательство самим 
Штурмом и есть достаточно оснований для 
привлечения его к суду. Причем последствия 
могут быть вполне серьезными — от значи-
тельного штрафа до тюремного заключения, 
так как употребление данного препарата 
без медицинских показаний и тем более 
спортсменом считается преступлением. 
То, что не была вскрыта проба B, является 
фактически признанием факта употребления 
допинга». ТАСС

Игроки «Ростова» 
оказались «чистыми»
Допинг-пробы футболистов «Ростова» 
оказались отрицательными, говорит-
ся в заявлении клуба, опубликованном 
на официальном сайте команды. В четверг, 
12 мая, стало известно, что 11 футболистов 

«Ростова», вышедших в матче 28-го тура 
чемпионата России против московского 
«Динамо» в стартовом составе, прошли 
допинг-контроль после игры. Международная 
федерация футбола (FIFA) подтвердила, что 
проверка футболистов «Ростова» на допинг 
связана со слухами о закупке командой 
мельдония. «Сегодня в наш клуб пришли 
результаты анализов допинг-проб, которые 
были взяты у 11 футболистов нашей команды 
после матча с ”Динамо“. Все допинг-пробы 
оказались чистыми. Запрещенных препара-
тов в анализах наших футболистов нет»,— 
говорится в пресс-релизе. «Ростов» за тур 
до конца чемпионата России идет на втором 
месте в турнирной таблице, на два очка от-
ставая от лидера — московского ЦСКА, и уже 
обеспечил себе участие в Лиге чемпионов. 
«Р-Спорт»
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